
Труд сделает 
из школьника 
человека!
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Продолжение на стр. 14 

Ольга РОДИНА

Наши знаменитости ой как любят, когда
о них говорят. И скандалам радуются даже
больше, чем мы, журналисты. Так какие
же поводы для публичных разборок на-
ходили российские короли шоу-бизнеса в
уходящем году? Вот рейтинг самых гром-
ких склок по версии «КП».

Самые
громкие

ныезвездзвездные
скандалыскандалы

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Россия предновогодняя:
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Правильно 

дарим подарки

Разоблачаем 

праздничные 

уловки 
мошенников

Бережем 

здоровье 

за столом
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Дмитрий
РОЖДЕСТВЕНСКИЙ,

р

(«КП» - Санкт-
Петербург»)р ур )

Немного помятая, места-
ми порванная и пожелтев-
шая от времени, но оттого 
еще более ценная  - этой 
визитке Путина примерно 
32 года!  В то время он рабо-
тал советником по междуна-
родным связям председателя 
Совета народных депутатов 
Анатолия Собчака.

К слову, на визитку он 
дописывал ручкой свой лич-

ный номер, чтобы к нему 
дозванивались напрямую. 
И вот 24 декабря этот не-
обычный лот появился на 
сайте «Петербургского аук-
ционного дома». Стартовая 
цена  - тысяча рублей. За 

сутки стоимость взлетела
до двух миллионов. Кто
выставил визитку на тор-
ги, держится в секрете.
Судя по ее виду, прежний
обладатель в свое время
постоянно носил карточку
с собой.

/

Газета нашего города ★ 
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Визитку Путина продали
за 2 млн рублейрублей
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Глава Минсельхоза Дмитрий ПАТРУШЕВ - 
в эксклюзивном интервью «КП»:

О достойном 
урожае-2023,
рекордном экспорте
и ценах на яйца

Читайте на стр. 6 - 7 
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ШОУ-БИЗНЕС 
Нейросеть 
перенесла героев 
«Иронии судьбы...» 
в голливудское кино

НОВЫЙ ГОД
80 с лишним 
открыток-
поздравлений 
с 2024 годом

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Владимир НИКОЛАЕВ

Получить водительские права 
в следующем году станет проще.

МВД намерено смягчить правила сда-
чи экзамена для будущих водителей. 
Теперь кандидату можно будет набрать 
семь штрафных баллов вместо пяти.

- Таблицы штрафных баллов мы пока 
не видели, но можно уже предполо-
жить, что это некоторое смягчение, - 
сказала в эфире Радио «КП» (FM.KP.RU) 
президент Межрегиональной ас-
социации автошкол Татьяна Шу-
тылева. - Сейчас кандидат набирает 
5 баллов - экзамен не сдал. Теперь 
можно набрать те же 5 баллов, и эк-
замен будет уже сдан.

По ее словам, сейчас условия сда-
чи экзамена достаточно суровые: за 
малейший промах - сразу штрафной 
балл. А пять штрафных - это как одна 
грубая ошибка. К таким относится про-
езд на красный, выезд за стоп-линию, 
непредоставление преимущества пе-
шеходу и даже те ситуации, когда води-

тель не воспользовался своим правом 
преимущества.

В целом же нововведений достаточ-
но много.

- Например, чтобы попасть на сам 
экзамен, теперь нужно будет предо-
ставить СНИЛС, раньше такого не 
было, - обратила внимание Шутыле-
ва. Важное изменение: раньше было 
упражнение - остановка на подъеме 
либо спуске, теперь будет остановка 
только на подъеме.

Не будут допущены к экзамену 
граждане, которые не явились в во-
енкоматы по повестке, сообщает «РИА 
Новости» со ссылкой на «МВД Медиа».

У тех, кто хочет получить права на 
управление мототехникой, полностью 
изменено одно упражнение.

- Если раньше надо было вручную 
откатить мотоцикл на место парков-
ки, теперь будет проезд по колейной 
доске - это узкая полоса 10 метров 

длиной и 25 сантиметров шириной, - 
сказала Шутылева.

Это изменение коснется категорий 
А, М и подкатегории А1. По другим 
категориям практически ничего не по-
менялось, говорит эксперт.

Изменения коснутся не только обу-
чающихся, но и самих школ.

- У автошкол должны быть лицензия, 
заключение ГИБДД, - сказала Шутыле-
ва. - Если школа не соблюдает все тре-
бования, то отучившегося в ней чело-
века могут не допустить, так что очень 
внимательно надо выбирать автошколу. 
Нужно идти в хорошие организации, 
где на сайте все представлено, вся 
документация в порядке.

Сейчас новый регламент находится 
на общественном обсуждении на еди-
ном портале проектов нормативных 
правовых актов. Предполагается, что 
изменения вступят в силу с 1 апреля 
2024 года.

На семи ошибках учатся

Россия
www.kp.ru
 26.12.2023 Картина дня: общество

 � ЗА РУЛЕМ

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Елена ОДИНЦОВА

Российские 
авиакомпании 
выкупили 
64 импортных 
самолета, которые 
смогут теперь 
летать за рубеж.

Сразу две российские ави-
акомпании сообщили, что 
успешно вызволили свои 
самолеты-иномарки из евро-
пейского лизинга (аренды).

«Уральские авиалинии» 
объявили, что «освободи-
ли» 19 самолетов - все тре-
бования в их отношении 
со стороны ирландской ли-
зинговой компании AerCap 
прекращены. А S7 выкупила 
сразу 45 своих самолетов у 
нескольких зарубежных ли-
зингодателей - это почти по-
ловина парка авиакомпании.

В обоих случаях речь идет 
о среднемагистральных 
«Аэро бусах». Урегулирова-
ние отношений с западны-
ми лизинговыми компания-
ми фактически означает, 
что самолеты, которых это 
касается, частично выводят-
ся из-под санкций. То есть 
запчасти к ним европейцы 
по-прежнему поставлять не 
будут. Но не станут хотя бы 
требовать ареста этих бор-
тов в любых зарубежных 
аэропортах.

О том, что такой вариант 
возможен - все-таки узако-
нить оставшиеся в России 
самолеты западных лизин-
говых компаний, - разговоры 
идут уже давно. В начале 
года министр транспорта 
Виталий Савельев сооб-

щал, что авиакомпаниям на 
выкуп самолетов выделено 
около 300 млрд рублей из 
Фонда национального благо-
состояния. Это в дополне-
ние к деньгам из собствен-
ной прибыли авиакомпаний, 
а также других возможных 
источников.

Как рассказал «КП» авиа-
эксперт Роман Гусаров, 
остаточная стоимость «за-
висших» в России самоле-
тов западных лизинговых 
компаний на начало осени 
оценивалась по совокуп-
ности примерно в 20 млрд 
долларов.

- Европейские компании, 
конечно, хотели бы эти день-
ги получить,  - утверждает 
эксперт.  - Причем именно 

деньгами, а не самолетами. 
Потому что сдать кому-то в 
лизинг борта, побывавшие 
под санкциями, - крайне не-
простая задача.

До сих пор справиться 
с процессом выкупа и «де-
бермудизации» самолетов 
не в единичном количестве 
удавалось только группе 
«Аэрофлот». Крупнейший 
российский авиаперевоз-
чик к началу осени в не-
сколько заходов «очистил» 
таким образом уже более 
сотни своих бортов.

Процесс это непростой. 
Надо не только договорить-
ся с лизинговой компанией, 
но и получить разрешение 
на сделку от европейских 
властей (а зачастую и аме-

риканских), а также приду-
мать схему проведения пла-
тежей - с учетом санкций.

Но теперь у наших авиа-
компаний появилось еще 
плюс 64 самолета, на кото-
рых более-менее спокойно 
можно летать за рубеж  - 
хотя бы в дружественные 
страны.

«Уральские авиалинии», 
в частности, объявили, что 
запускают с 29 декабря 
рейс из Екатеринбурга в 
Дубай. А с января обеща-
ют восстановить еще ряд 
азиатских маршрутов. С 15 
января должен появиться 
рейс из Москвы в Стамбул.

«Уральские 
авиалинии» 
выкупили 

19 самолетов, 
S7 - еще 45. 

Теперь можно и за 
границу на этих 
лайнерах летать. 
Счастливого пути!

Наталья ВАРСЕГОВА

Каждый третий 
россиянин 
недоволен 
предновогодними 
расходами, 
а каждого 
пятого злят одни 
и те же лица на ТВ.

Вот бы сразу ока-
заться за новогодним 
столом в празднично 
украшенном доме, ми-
нуя подготовку, закуп-
ку, уборку, установку 
елки, поиск подарков... 
Думаю, такие мысли в 
декабре посещают чуть 
ли не каждого! Ведь 
последний месяц года 
приносит немало хло-
пот. Но какие из них 
бесят сильнее всего?

Чтобы это узнать, мы 
так и спросили наших 
читателей в соцсетях: 
«Что доставляет вам са-
мые большие хлопоты 
или больше всего раз-
дражает перед Новым 
годом?».

Оказалось, что каж-
дый третий (29%) рас-
страивается из-за не-
померных расходов. 
Каждому пятому (19%) 
приелись одни и те же 
звезды на ТВ в ново-
годнюю ночь. Нашлись 
и те, кого раздражают 
установка и украшение 
елки. Правда, таких не-
много - 1% (подробнее 
см. «Опрос «КП»). Мо-
жет, это коммуналь-
щики, которые днями 
напролет на морозе на-

ряжают елки на главных 
площадях городов?

Клинический психо-
лог Владимир Крупин 
объясняет «празднич-
ное раздражение» так. 
Новый год - это тради-
ционное время подве-
дения итогов. В декабре 
любой человек начина-
ет вспоминать прошед-
ший год: что было хо-
рошего, что плохого... 
И всегда есть надежда, 
что следующий год при-
несет что-то прекрасное 
и замечательное.

- На этом фоне осо-
бенно нарастает раз-
дражение из-за тех 
трудностей, с которы-
ми человеку приходит-
ся сталкиваться, - по-
ясняет Крупин. - Вот и 
получается, что пред-

новогоднее время кон-
центрирует в себе нако-
пленную человеком за 
год злость.

Дабы снизить градус 
раздражения, психолог 
советует принять уходя-
щий год таким, каким 
он был.

- Разберите внутри 
себя, что конкретно 
раздражает, - рекомен-
дует Крупин. - Что от 
вас зависит, а что нет. И 
тогда будет понятно: нет 
смысла злиться, напри-
мер, на высокие цены 
(или надоевших участ-
ников «Голубых огонь-
ков». - Ред.), ведь мы не 
сможем это изменить. А 
если есть возможность 
что-либо улучшить, то 
надо это делать!

Санкции остались
за бортом
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ЧТО ДОСТАВЛЯЕТ ВАМ САМЫЕ БОЛЬШИЕ 
ХЛОПОТЫ ИЛИ БОЛЬШЕ ВСЕГО РАЗДРАЖАЕТ 
ПЕРЕД НОВЫМ ГОДОМ?

Опрос проводился в соцсетях 
«Комсомольской правды».

Участие приняли 
10,1 тысячи человек.

           Непомерные расходы
           Надоевшие лица на ТВ
Поиск подарков
Автомобильные пробки
Закупка продуктов
Готовка блюд к столу
Необходимость поздравлять коллег и знакомых
Установка и украшение елки
Все раздражает
Мне все нравится! 

29%
19%

8%
7%

5%
4%

3%
1%

11%
13%

ОПРОС «КП»

Что-то стало 
раздражать
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Как дарить подарки, чтобы дети верили, 
что это от Деда Мороза? На стр. 13 эксперты 
дают советы родителям по этому поводу.

А вы когда перестали 
верить в Деда Мороза?
Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, гендиректор 
«Клуба профессионалов алкогольного рынка»:

- Помню, что это было не разочарование - это стало детской 
травмой, когда я понял, что Деда Мороза нет. Мне было 8 лет. 
После зимних каникул в школе я не очень уверенно стал рас-
сказывать однокашникам, что Дед Мороз принес подарки. 
А одноклассники, смеясь, рассказали, что это постарались 
родители. Они были более продвинутыми. Но благодаря ново-
годней легенде, созданной моими родителями, этот праздник 
остается самым любимым в моем сознании.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Я все еще верю в Деда Мороза. Если в него перестать 

верить, до чего докатимся? По поводу переписки с ним я 
разработал свою стратегию: ребенок пишет записку, а ты 
при нем незадолго до Нового года (дней за пять) эту детскую 
записку публично сжигаешь. Главное - подсмотреть, чего там 
хочет малой, и технично подменить его записку на пустую, 
для сожжения. Потом покупаешь подарок и вызываешь Деда 
Мороза. И получается волшебство - то, чего хочет ребенок.

Евгений ЧЕРНОУСОВ, полковник МВД 
в отставке:

- В 6 лет я случайно обнаружил, что подарки новогодние 
купили заранее. А я их увидел под елкой. И держал это откры-
тие от мамы с папой в тайне. Но после Нового года не смог 
не поделиться этим знанием с пацанами во дворе. Некоторые 
из моих ровесников-шестилеток приняли эту информацию во 
внимание, и число тех, кто не верил в Деда Мороза, у нас 
увеличилось резко.

Николай КОЛЯДА, режиссер:
- Я до сих пор верю. Бог - необязательно дед с бородой на 

небесах. А Дед Мороз не старик с мешком подарков, при-
ходящий в дом раз в год. Это все же, скорее, такое чудо. 
Вчера я ехал по Екатеринбургу - и некая птица щедро нагади-
ла на машину. Я сразу подумал: «О-о-о, к деньгам!» Прихожу 
в театр, и мне говорят: за гастроли в Кирове мы получаем 
1,9 млн рублей. Вот и чудо, вот и «подарок» от Деда Мороза.

Татьяна ПОЗДНЯКОВА, ведущий 
специалист Мосметеоцентра:

- Я росла в военном городке дивизии Дзержинского, и 
моя первая елка была в гарнизонном Доме офицеров. Было 
прекрасное представление, профессиональное, но я в свои 
шесть лет, как девочка, близкая к природе и довольно при-
земленная, уже тогда не верила, что Дед Мороз настоящий...

Андрей ДРОЗДОВ, глава комикс-центра 
библиотеки имени Ахматовой:

- Перестал верить в 9 лет, когда увидел своего дядю в роли 
Деда Мороза - наряженным в бабушкин бархатный халат. Он 
был сирийский, красно-фиолетовый, снизу оформлен ярки-
ми цветками. Бабушка его редко носила, прятала в шкафу, 
надевала по праздникам, но я ее в этом халате запомнил. 
Когда увидел в этом наряде мужика перед елкой, я понял: 
все, Деда Мороза не существует!

Картина дня: в мире

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Евгений УМЕРЕНКОВ

СИЛОВОЙ ПРИЕМ
Воскресным вечером Бел-

град пережил несколько часов 
кошмара. Толпа сторонников 
коалиции «Сербия против на-
силия» бросилась громить зда-
ние Городского собрания. Вла-
сти заявили о «попытке начать 
майдан». 

Какие у него цели и как мо-
гут развиваться события, «КП» 
рассказала доктор исторических 
наук, сотрудник Института сла-
вяноведения РАН Елена Гусь-
кова.

- За протестующими стоит 
Запад, политические силы, 
которым не нравится ситуа-
ция, когда вроде бы Сербия 
стремится вступить в ЕС, но не 
полностью выполняет все тре-
бования Брюсселя, - говорит 
эксперт. - Главное - не при-
знает независимости Косово 
и не вводит санкции против 
России.

Сербии недавно поставили 
условие: до конца января при-
знать независимость Косово 
и следовать всем установкам 
Евросоюза. Белград отказыва-
ется. Прозападное движение 
«Сербия против насилия» по-
лучило немало голосов на по-
следних выборах. Казалось бы, 
отстаивайте свои убеждения в 
парламенте.

Нет, они сразу вышли на ули-
цу. И хотят поставить прези-
денту Вучичу ультиматум: если 
не будешь выполнять требова-
ния Запада, мы тебя скинем. 

- Реальный захват власти воз-
можен? 

- На этом этапе пока это лишь 
«силовой прием», - говорит 

Гуськова. - Но они, похоже, 
готовы пойти и на штурм ор-
ганов власти.

- Сильная ли поддержка у про-
тестующих?

- Сначала к движению «Сер-
бия против насилия», кото-
рое объявило себя патриота-
ми, захотели присоединиться 
реальные патриоты, которые 
отстаивают Косово в составе 
Сербии, любят Россию. Но 
пророссийские силы скоро 
покинули движение. Потому 
что его сторонники выходили 
под флагами Евросоюза, вы-
ступали за безусловное под-
чинение ЕС.

ИЩУТ 
«САКРАЛЬНУЮ ЖЕРТВУ»

Сейчас организаторы бес-
порядков наверняка ищут «са-
кральную жертву», чтобы обви-
нить власти в пролитой крови 
и вывести противостояние на 
новый уровень.

Вопрос: удастся ли додавить, 
а то и скинуть Вучича? И ответ 
зависит прежде всего от него, от 
его решимости подавить бузу, 
которая пока имеет локальный 
характер и дальше столицы не 
распространяется. Да и в Бел-
граде число бунтовщиков пока 
не достигает и трех тысяч.

РОССИЯ - 
ВАЖНЫЙ СОЮЗНИК

На следующий день после бес-
порядков президент Александр 
Вучич первым делом встретился 
с послом России в Сербии Алек-
сандром Боцан-Харченко. 

«Я проинформировал посла о 
беспорядках и подтвердил, что 
мы сделаем все, чтобы сохра-
нить безопасность граждан и 
нашей Сербии», - заявил Вучич. 
Посол РФ добавил: протесты 
были спланированы по прин-
ципу «майданных революций».

Администрация сербского 
президента сообщила: с Рож-
деством и Новым годом Вучича 
поздравил Президент России 
Владимир Путин.

Очень важный мо-
мент  - Белград получает 
информацию от друже-
ственной Москвы о пла-
нах даже не радикалов, 
а тех, кто стоит за ними. 
Как подтверждают ве-
тераны спецслужб, та-
кие возможности есть, 
следующие шаги взбун-

товавшейся оппозиции 
можно просчитать и 
купировать.

Судя по информации из 
Белграда, в рядах «Сер-
бии против насилия» все 
больше признаков заме-
шательства и нереши-
тельности: что дальше-то 
делать? И сомнений нет, 

что это связано в том 
числе и с грамотными 
действиями властей.

А что будет, когда Ву-
чич подавит бунт? В Бе-
лоруссии неудавшаяся 
«цветная революция» 
в 2020-м похоронила 
«многовекторность» Лу-
кашенко и сделала его 

самым верным союзни-
ком Москвы. У Сербии 
совсем другая ситуация - 
она буквально окружена 
странами, контролируе-
мыми Западом. Какой 
геополитический выход 
могут найти в Белграде - 
сейчас этот вопрос ин-
тересует больше всего.

ВАЖНЫЙ ВОПРОС

Допустим, бунт подавлен. Что дальше?

Майдан 
с сербским 
акцентом
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Погромщики отмачивают водой одного из своих лидеров,
 получившего порцию слезоточивого газа. 

Западные агентства делали акцент на таких фото.

Кто и зачем устроил 
беспорядки 
в Белграде.
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Оппозиция собрала на площади внушительную толпу.
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Елена КРИВЯКИНА

Это у нас с вами праздник. А у жу-
ликов - трудовые будни! Перед Новым 
годом россияне лихорадочно закупаются 
всем подряд - подарками, украшениями, 
деликатесами к новогоднему столу… 
И мошенники, пользуясь ажиотажем, 
вытягивают у жертв кругленькие сум-
мы. Самое обидное, что никакого нака-
зания за это обычно не следует.

И вот почему.

«ДВА КИЛО ПОКУПАЕТЕ - 
ОДИН В ПОДАРОК»

Одним из самых распро-
страненных способов отъема денег 
у населения стало мошенничество в 
телеграм-каналах. Купить через них 
предлагается практически все: и икру 
красную, и икру черную, и хамон ис-
панский, и сыр швейцарский, и черта 
лысого. Продукты, как уверяют про-
давцы, самый что ни на есть свежак, 
а цены вполне себе умеренные. Вот 
народ и ведется.

Москвич Михаил Дудик решил 
заказать красную икру через попу-
лярный телеграм-канал «Икринка/
магазин морепродуктов». У канала 
более 105 тысяч подписчиков! Цифра 
внушительная, а значит, как многим 
кажется, такому ресурсу можно до-
верять. Отнюдь.

И оформлено все красиво. Ассор-
тимент большой и постоянно обнов-
ляется. Все посты - с фото и видео. 
Покупателям предлагаются акции, 
скидки, всевозможные рыбные сеты. 
«При покупке 2 кг икры третий в по-
дарок!» Цены более чем заманчивые: 
семга по 1300 рублей за кило, кам-
чатский краб - 4200, осетр холодного 
копчения - 4500. Доставку предлагают 
по всей России.

Канал заполнен хвалебными отзыва-
ми: «Какой насыщенный вкус ваших 
продуктов! Дети и муж довольные как 
никогда» или «Уже делаю пятый заказ 
в вашем магазине. Всем советую!».

Михаил Дудик отзывы прочитал 
и подвоха не заметил. Как Михаил 
рассказал «Комсомолке», он зака-
зал в «Икринке» 1 кг икры чавычи 
и 1 кг щучьей икры на общую сумму 
7700 рублей. Переводить деньги тре-
буют по номеру телефона или карты. 
Предоплата стопроцентная. Михаилу 
подтвердили, что оплата получена, и 
пообещали, что доставят ему икру тем 
же вечером. Но время шло, а икры не 
было. Михаил написал продавцам, 
желая уточнить, когда все же приедет 
товар, но тех и след простыл. Внача-
ле просто перестали реагировать на 
сообщения, а потом и вовсе удалили 
переписку. Тогда-то Михаил все по-
нял, но было поздно...

Михаил полез в интернет искать от-
зывы на этот магазин, и тут оказалось, 
что обманутых таких образом покупа-
телей множество, некоторые из них 
обращались с заявлениями в МВД. 
Михаил заявление подавать не стал, 
понимая, что вернуть деньги практи-
чески невозможно.

Корреспондент «КП» тоже реши-
ла попробовать оформить заказ в 

«Икринке». Ответили мне мгновенно. 
Поскольку был вечер, икру мне пообе-
щали привезти завтра с 10 до 23 часов 
в удобное для меня время. Предоплату 
потребовали 100-процентную и также 
переводом на счет некоего физиче-
ского лица.

- А чек предоставляете об оплате? - 
интересуюсь я.

- Конечно! - уверяют.
- А вот некоторые пишут в отзы-

вах, что продукция от вас не доезжает 
до покупателей. Это как понимать? - 
спрашиваю в лоб.

- Это пишут конкуренты!
Оформлять заказ я, понятно дело, 

не стала. А заодно изучила отзывы и 
других покупателей на «Икринку». 
Обманутые даже создали в Телегра-
ме свою группу «Магазин икринка-
пострадавшие».

«На всю жизнь научили меня сна-
чала отзывы искать и только потом 
деньги переводить. Кинули на 8 ты-
сяч рублей. Надеюсь, сгорят в аду!» - 
озвучивает свое новогоднее желание 
другая обманутая покупательница.

ХАМОН, ВЫЙДИ ВОН
Жертвой телеграм-аферистов 

стала и наша коллега по «Ком-
сомолке» Татьяна Синицына. Она ре-
шила побаловать себя на Новый год 
испанским хамоном и итальянским ко-
зьим сыром с трюфелем. Заказ сделала 
в телеграм-канале «Мясная лавка» (50 
тысяч подписчиков). Сценарий оказал-
ся один в один как в «Икринке». При-
везти товар обещали через два-три дня, 
но… Видимо, оплаченный хамон так и 
остался в Испании, а деньги пропали.

- Негодяи, они ведь ведут телеграм- 
канал со знанием дела. Явно разби-
раются и в хамоне, и в сыре, каждый 
день у них появляются новые пред-
ложения, грамотно и быстро отвеча-
ют на все вопросы. Меня обманули 
на 4950 рублей, а некоторые делают 
заказы на 40 - 60 тысяч рублей, зака-
зывают не нарезку хамона, а целую 

ногу. Я еще легко отделалась, - гово-
рит Татьяна.

Пострадавшие от этого канала также 
создали свою группу, обмениваются 
информацией и изо всех сил пыта-
ются предать ситуацию огласке. Тем 
не менее каждый день в этой группе 
потерпевших появляются все новые 
участники.

- Как мы выяснили, аферисты про-
сили переводить деньги на разные 
карты и на имена разных людей, в 
том числе подставных, - рассказала 
Татьяна.

Обращаться в полицию она тоже 
не стала. Признается, что и так рас-
строена и не хочет переживать лиш-
ний стресс.

«НЕ ПЕРЕВОДИТЕ ДЕНЬГИ 
НА ЧУЖИЕ КАРТЫ!»

Как убедилась корреспон-
дент «Комсомолки», таких 
ресурсов, как «Икринка» и «Мясная 
лавка», в Телеграме множество. Не 
исключено, что одни и те же мошен-
ники ведут сразу несколько каналов, 
уж больно они идентичны. И что пе-
чально - подписчиков у них десятки 
и сотни тысяч.

- Чтобы обезопасить себя от мошен-
ников, важно помнить: ни в коем слу-
чае не переводите деньги на банков-
скую карту физического лица. В этом 
случае ваши права никак не защище-
ны. Доказать в полиции и в суде, что 
вас обманули, будет крайне сложно. И, 
скорее всего, пытаясь доказать свою 
правоту, вы понесете гораздо боль-
шие издержки, чем та сумма, кото-
рую изначально потеряли, - пояснил 
«Комсомолке» президент Ассоциации 
компаний интернет-торговли (АКИТ) 
Артем Соколов.

Самый криминальный округ Москвы: 
где больше всего преступлений 

и как их совершают - на сайте
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Раскрываем 
главные уловки 

мошенников 
перед Новым годом 

и рассказываем, 
как не стать 
их жертвой.

В праздник 
нас «разводят» ДРУГИЕ 

НОВОГОДНИЕ
УЛОВКИ АФЕРИСТОВ

БДИ!
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Присылают ссылки 
на сайты-двойники известных 
магазинов. Предлагают огромные 
скидки, подарки, бонусы. 
Но чтобы их получить, нужно 
заплатить некую сумму. 
После оплаты деньги исчезают.
Поздравляют с выигрышем 
в новогодней лотерее. Получить 
деньги якобы можно сразу, нужно 
только ввести данные своей 
банковской карты по ссылке.
Продают поддельные билеты 
на детские новогодние 
мероприятия. Чаще всего 
мошенники ищут покупателей 
в соцсетях или на родительских 
форумах.
Пишут, что в конце года 
вам якобы положены выплаты 
от государства (например, 
мифическая 13-я пенсия). 
А чтобы их получить, необходимо 
ввести данные банковской карты. 
Так жулики получают доступ 
к вашей карте.

О том, как не попасться на эти уловки, 
«Комсомолке» рассказал руководитель 
российского исследовательского центра 
«Лаборатории Касперского» 
Дмитрий Галов.

В сети нужно 
соблюдать хотя бы 
базовые правила 
безопасности:
• Критически относитесь к щедрым 
подаркам, скидкам и предложениям 
«легкого заработка».
• Не переходите по ссылкам 
из сомнительных сообщений 
в почте, мессенджерах или СМС.
• Не сообщайте посторонним коды 
из СМС или push-уведомлений.
Обращайте внимание на название сайта 
в адресной строке, прежде чем вводить 
на нем свои данные или проводить 
оплату. Если название хотя бы на одну 
букву отличается от настоящего 
(например, написано n вместо m) 
или там есть необычные символы -
это повод насторожиться.
• Используйте надежную защиту (тот же 
антивирус), в том числе на смартфонах.
• Совершайте покупки только 
у проверенных продавцов и в магазинах 
с положительными отзывами. 
Если возникли сомнения по поводу сайта 
онлайн-магазина, лучше проверить 
его домен с помощью WHOIS-сервисов: 
whois.ru, whois-service.ru и т. д. 

Введите туда адрес 
интересующего вас сайта, 
и он покажет всю 
доступную информацию 
о нем. Если домен 
зарегистрирован совсем 
недавно и на частное 
лицо - это также должно 
насторожить.

Икра с огнем
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Проект «Елки 
России» - это 90 
нарядных елочек, 
украсивших тер-
риторию ВДНХ в 
Москве. 89 симво-
лизируют субъекты 
Российской Федера-
ции, еще одна - всю стра-
ну. Главная изюминка аллеи в 
том, что по игрушкам и укра-
шениям елочек можно узнать, 
чем славится область или 
край. Какие там традиции, 
достижения, народные про-
мыслы.

Все деревца - это живые го-
лубые ели, выращенные на 

Кавказе. Такие 
же ели вот уже 

70 лет являются 
символом ВДНХ, и 

традицию продолжили. 
Новеньких привезли в кадках 
специально для проекта и уже 
на месте нарядили.

Елочки получились - загля-
денье! В этом сказочном лесу 
можно бродить часами.

На дереве Ямало-
Ненецкого округа нереаль-
ной красоты шары: внутри 

одного - морошка на ягеле, в 
другом - оленья упряжка. На 
дереве из Башкирии красуют-
ся «золотые олени сарматов», 
повторяющие музейные экс-
понаты, и бочонки для меда. 
Тульскую область сразу узна-
ешь по пряникам и самова-
рам. С веток ели Амурской 
области смотрят тигры, а на 
ветках елки Приморья при-
таились крабы. 

- Основная идея проекта - 
популяризация народных 

художественных про-
мыслов через всеми 

любимый празд-
ник Новый год, - 
рассказала «КП» 
координатор про-

екта «Елки Рос-
сии» Луиза Киселе-

ва. - Мы привлекли к 
украшению предприя-
тия народных художе-
ственных промыслов, 
ремесленников, дизай-
неров. Каждая елочка - 
произведение искусства.

Полюбоваться сказоч-
ной аллеей можно будет 
до конца января. А по-
том все деревца высадят 
на территории ВДНХ 
как символ содружества 
и единства всех регио-
нов РФ.

Олег КАРПОВ

В Волгоградской 
области проведены 
раскопки 
сарматского кургана 
с уникальными артефактами.

Древние артефакты в захоронениях сар-
матской знати обнаружили археологи минув-
шим летом во время обследования промзоны 
Волжского трубного завода (ВТЗ), который 
входит в Трубную Металлургическую Компа-
нию (ТМК), в городе Волжский Волгоград-
ской области. Ценные находки переданы в 
региональный краеведческий музей.

ЦАРСКИЙ СЮРПРИЗ
Древнее захоронение находилось на гра-

нице территории, предназначенной для раз-
мещения отходов производства. ВТЗ вы-
ступил заказчиком работ по исследованию 
и сохранению исторического наследия и 
оказал финансовую помощь в их проведении.

…По всей яме разбросаны останки ске-
лета человека, разломанные и разбитые 
грабителями погребальные предметы - же-
лезный меч, стрелы, фрагменты бронзовых 
и железных изделий, стеклянные бусы и 
кости животных. Но впоследствии раскопки 
кургана преподнесли ученым сюрприз.

Нетронутыми оказались два захоронения, 
расположенные вблизи. В одном из них - 
мужчина-воин. При аккуратной расчистке 
под слоями грунта стали проступать абрис 
золотого браслета с головами зверей и руч-
ка бронзового котла.

Кроме браслета сарматский воин носил 
на шее гривну из золотого прута в 2,5 обо-
рота (украшение в виде обруча). Его одежда 
при жизни была расшита множеством мел-
ких бляшек из золота. На поясе блестела 

золотая прямоугольная портупейная пряжка, 
а обувь была украшена золотой фольгой. 
Рядом найдены железный меч в ножнах с 
золотым окладом, колчанный набор с же-
лезными наконечниками стрел и бронзовое 
зеркало на массивной ручке из бивня слона.

«ТОЛЬКО В ЛУВРЕ»
Во втором нетронутом погребении об-

наружены скелеты мужчины и мальчика. 
Одежда взрослого и ребенка также была 
богато расшита золотыми штампованными 
бляшками. Шею мальчика украшала золо-
тая гривна. На поясе была удивительной 
красоты золотая пряжка с характерным 
для сарматской культуры изображением 
копытного животного с повернутой к крупу 

головой, торец пряжки украшен миниатюр-
ными фигурками ежей.

Не менее ценными находками волжского 
кургана стали два серебряных канфара. Со-
суды, изготовленные в Древней Греции, были 
либо преподнесены как дипломатический 
дар, либо завоеваны сарматами в походах.

«Подобная чаша, но не идентичная, нахо-
дится в Лувре. В российских музеях таких 
канфаров нет, и найти что-то похожее - миро-
вая сенсация», - пояснила руководитель ар-
хеологической экспедиции Ольга Шинкарь.

Теперь в планах организаторов увекове-
чить не только наследие древних сарматов, 
но и сами раскопки - место их проведения 
станет частью маршрута в корпоративной 
программе промышленного туризма ТМК.

 � СОБЫТИЕ

Ольга ШИНКАРЬ, руководитель археологической экспедиции: 

Найти что-то похожее - мировая сенсация

Украшение 
очень тонкой 

работы.

ТМ
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 � А В ЭТО ВРЕМЯ

КАКИЕ ЕЩЕ НАХОДКИ 
ОБНАРУЖИЛИ РОССИЙСКИЕ 
АРХЕОЛОГИ В 2023 ГОДУ?

Новгородская экспедиция Инсти-
тута археологии РАН продолжает 
исследования в Великом Новгороде 
на четырех раскопах на Софийской 
стороне города. Найдена печать кня-
зя Ярослава Ярославича, брата 
Александра Ярославича Не-
вского, управлявшего Новгородом 
в 1264 - 1271 годах.

Фанагорийская археологическая 
экспедиция Института археологии 
РАН обнаружила древнейшую на 
территории России синагогу. Поме-
щение площадью более 120 кв. м бы-
ло разрушено в результате пожара,  
случившегося, вероятно, в VI веке 
при нашествии варварских племен 
из соседних областей. Ученые пред-
полагают, что это богатая синагога 
просуществовала около 500 лет.

Участники Старорязанской архео-
логической экспедиции, продолжая 
раскопки на городище Старая Ря-
зань, обнаружили бронзовый пред-
мет в форме фигурной пластины с 
поясным изображением святого. 
Это ювелирная матрица, при помо-
щи которой изображение тиснением 
переносилось на серебряную или 
золотую пластину.

ОФИЦИАЛЬНО

Это наш культурный код
Роман КАРМАНОВ, генеральный директор Президентского 

фонда культурных инициатив (ПФКИ):
- Проект «Елки России» - победитель конкурса нашего фонда. Это 

не просто 90 красивых елочек, это отражение нашего культурного 
кода, традиций, символ единения. Мастера народных промыслов 
создавали украшения, подключились и дети - расписывали шары. 
Есть репродукции картин, фарфор, дерево, пуховые платки, ковры, 
кинжалы, рыбья чешуя, розы, народные игрушки… Приходите на 
ВДНХ и знакомьтесь с богатой культурой нашей страны теперь и 
таким необычным способом, который вернет вас в детство. Это 
настоящая новогодняя сказка в столице!

На ВДНХ 
сияет огнями 

аллея 
новогодних 

деревьев 
со всех 

регионов.

Картина дня: Новый год к нам мчится
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Возле каждого 
деревца хочется 

остановиться 
и сделать фото. 
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Из Луганска 
приехали 

куклы-мотанки 
ручной 
работы. 

Кружева и пряники, тигры и крабы:

Что о России рассказали елки
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Евгений ОРЛОВ

РАБОТУ АГРАРИЕВ 
МОЖНО НАЗВАТЬ 
ДОСТОЙНОЙ

- Дмитрий Николаевич, в 
нынешнем году у нас по мно-
гим сельхозкультурам если не 
рекорды, то все равно очень 
высокие показатели. Расска-
жите, пожалуйста, урожай 
каких сельхозкультур в этом 
году особенно богатый.

- Этот год действительно 
стал одним из самых успеш-
ных для российского агро-
промышленного комплекса. 
Начну с того, что мы получим 
второй урожай зерновых за 
всю историю страны. По на-
шей оценке, валовый сбор со-
ставит не менее 142 млн тонн 
в чистом весе (в прошлом го-
ду было 158 млн тонн. - Ред.). 
Это позволит не только с за-
пасом обеспечить внутрен-
ний рынок, но и направить 
значительные объемы зерна 
зарубежным партнерам.

Отдельно скажу про твер-
дую пшеницу, которая ис-
пользуется для производства 
высококачественных мака-
ронных изделий. По этой 
культуре второй год подряд 
у нас достаточно хороший 
урожай - ожидаем почти 
1,6 млн тонн.

Такой вид пшеницы в ос-
новном шел на переработ-
ку внутри страны. Однако в 
этом сезоне мы увидели до-
статочно серьезный всплеск 
интереса со стороны зару-
бежных покупателей - к 
10 декабря на экспорт было 
поставлено более 900 тысяч 
тонн. Это значительно боль-
ше, чем в предыдущие годы.

При этом напомню, что 
приоритетом для нас яв-
ляется внутренний рынок. 
Поэтому, чтобы обеспечить 
наших переработчиков не-
обходимым объемом сырья, 
правительство ввело вре-
менный запрет на экспорт 
твердой пшеницы, который 
будет действовать до конца 
мая следующего года.

На следующий год ставим 
задачу дополнительно рас-
ширить посевные площади и 
нарастить производство этой 
культуры до 2 млн тонн как 
для насыщения внутреннего 
рынка, так и для формирова-
ния хорошего экспортного 
потенциала по этой культуре.

Еще одно важное дости-
жение 2023 года - высокий 
урожай масличных (подсол-
нечник, соя, кукуруза, рапс, 
лен и т. д. - Ред.), который 
составит порядка 28 млн 
тонн. Здесь особенно отмечу 
сою, сбор которой впервые 
достигнет 6,7 млн тонн.

Еще несколько лет назад 
основной объем сои у нас им-
портировался. Чтобы уйти от 
этой зависимости, в 2018 году 
мы разработали отдельную 
программу по развитию это-
го направления. В результате 
уже второй год подряд соби-
раем урожай, который полно-
стью удовлетворяет потреб-
ности наших животноводов.

В ближайшие годы плани-
руем выйти на показатель в 
7 - 8 млн тонн, что даст воз-
можность начать развивать 
экспорт.

Кроме того, по прогнозам, 
больше, чем в прошлом году, 
получим риса, гречихи, зер-
нобобовых культур. Урожай 
картофеля будет лучшим за 
последние 30 лет - 8,6 млн 
тонн.

Валовый сбор сахарной 
свеклы составил 52,2 млн 
тонн. Соответственно, полу-
чим в этом сельхозгоду около 
7 млн тонн сахара и сможем 
не только закрыть свои по-
требности и сформировать 
хороший переходящий за-
пас на следующий сезон, 
но и обеспечить страны-
партнеры.

В целом, повторюсь, ре-
зультаты работы аграриев 
в этом году можно назвать 
достойными. За этими циф-
рами - большой труд, модер-
низация и внедрение новых 
технологий, увеличение 
объемов внесения мине-
ральных удобрений, разви-

тие мелиорации и множество 
других аспектов, которыми 
мы комплексно занимаемся 
в последние годы.

- А есть какие-то культуры, 
которые нам все же нужно им-
портировать?

- Как я уже сказал, по ба-
зовым сельхозкультурам се-
годня мы обеспечиваем себя 
с избытком. Причем по не-
которым из них вышли на 
самообеспеченность бук-
вально в последние годы. 
Например, еще несколько 
лет назад мы импортировали 
такой социально значимый 
продукт, как рожь, из При-
балтики. А сейчас закрываем 
потребности собственным 
производством.

При этом, конечно, есть 
ряд культур, которые в силу 
климатических условий ли-
бо не произрастают в нашей 
стране, либо производятся в 
недостаточных объемах. Это 
тропические фрукты, кофе, 
какао, некоторые сезонные 
овощи, отдельные виды ри-
са - их мы завозим из друже-
ственных стран.

Отдельно остановлюсь на 
рисе. В этом году у нас доста-
точно хороший урожай - по-
рядка 1,1 млн тонн, что почти 
на 20% больше прошлогод-
него. При этом внутреннее 
потребление составляет око-
ло 1,5 млн тонн, поэтому в 
любом случае нам есть куда 
расти. Будем делать это за счет 

развития мелиорации, чтобы 
расширять посевные площади 
не только в Краснодарском 
крае, но и в других регионах, 
в частности в Астрахани.

Отмечу, что рис для нас - 
это еще и очень интересный 
экспортный продукт с боль-
шим потенциалом в Юго-
Восточной Азии. Там огром-
ные объемы потребления, а 
водные ресурсы ограниче-
ны. Думаю, что в перспек-
тиве российский рис сможет 
занять достойное место на 
рынке этого региона.

ДРУЖЕСТВЕННЫЕ 
ПОСТАВКИ

- Расскажите, пожалуйста, 
про перспективы экспорта в 
2024 году.

- В этом году российский 
аграрный экспорт активно 
растет, хотя многие западные 
страны пытаются вставлять 
палки в колеса нашей внеш-
ней торговле. С начала года 
мы уже реализовали продо-
вольствия на $43 млрд. Это на 
14% больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года.

Самая большая доля тради-
ционно приходится на зер-
но - порядка 38%. Напомню, 
что мы прочно удерживаем 
лидерство в мире по экспорту 
пшеницы.

Второе место по объему 
поставок раньше занимала 
рыба, а сейчас - продукция 
масложировой группы. Это 
растительное масло, майонез, 
маргарин и другие товары, 
которых в этом году мы уже 
экспортировали на $8,4 млрд. 
Кстати, это в 2,5 раза боль-
ше, чем за тот же период в 
2018 году. Тогда, пять лет на-
зад, такие объемы казались 
просто невозможными, пото-
му что производство маслич-
ных у нас было довольно сла-
бым, а то, что выращивали, в 
основном реализовывали за 
рубеж как сырье.

Беседка
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- Дмитрий Николаевич, после введения 
санкций аграрии волновались, что запад-
ные партнеры, которые годами поставляли в 
Россию семена, прекратят сотрудничество...

- Я уверен, что Россия может сама производить 
семена всех базовых культур. Многие отечествен-
ные сорта и гибриды ничем не уступают иностран-
ным аналогам. Просто никто не работал над их 
продвижением.

Только в этом году подано заявок на включение 
в госреестр селекционных достижений 935 сортов 
и гибридов отечественной селекции. Другое дело, 
что у нас не очень развиты российские «коробоч-
ные» решения, в которых семена идут вместе с 
технологиями. Поэтому мы ставим задачу подве-
домственным институтам разрабатывать с сортами 
и гибридами всю технологическую карту, чтобы 

аграрии могли получать максимальную урожай-
ность по каждой культуре.

Помимо селекционеров, которые работают в 
государственных НИИ, есть и целый пласт частных 
компаний с очень хорошими разработками.

Кроме того, для развития внутреннего рынка 
был подготовлен проект постановления по кво-
тированию импорта семян иностранной селекции 
из недружественных стран. В целом этот импорт и 
так снижается, например, в этом году - примерно 
в два раза по основным культурам. В следующем 
году планируем продолжить сокращать импорт за 
счет интенсивного развития собственной селекции 
и семеноводства.

У нас в планах уже к 2027 году досрочно выйти 
на уровень самообеспеченности не менее 75% по 
семенам ряда культур.

ВАЖНО

аграрии могли получать максимальную урожай-

ВАЖНОВАЖНОВАЖНОА что у нас с семенами?

  Дмитрий ПАТРУШЕВ - «Комсомольской правде»:

О достойном урожае 2023 года,         рекордном экспорте,  
                              ценах на яйца         и своей любимой еде

В эксклюзивном 
интервью «КП» 

глава Минсельхоза 
подвел итоги года 

для аграрной 
отрасли.

Работа министра сельского хозяйства - это постоянные выезды «в поля», как, например, 
на этом фото. А еще многим запомнилось совещание у президента, в котором 

Дмитрий Патрушев принял участие по видеосвязи прямо из подмосковного курятника.
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Однако в 2021 году мы под-
няли экспортную пошлину 
на подсолнечник и защитили 
свой рынок от вывоза сырья, 
направив все в переработку. 
Это позволило резко нарас-
тить выпуск готовой продук-
ции с высокой добавленной 
стоимостью (того же подсол-
нечного масла и майонеза. - 
Ред.). Сейчас мы производим 
примерно в три раза больше, 
чем потребляем сами, и две 
трети объема идет на внеш-
ний рынок.

На третьем месте у нас ры-
ба и морепродукты. Здесь то-
же за последние годы прои-
зошли большие изменения. 
Если раньше подавляющий 
объем поставок приходился 
на сырье, то сейчас за рубеж 
идут продукты переработки 
(от соленого филе сельди и 
паштетов до консервирован-
ной красной икры. - Ред.).

Еще одна заметная тенден-
ция этого года - рост экспорта 
молочной группы, в первую 
очередь сухих продуктов, вы-
воз которых мы поддержали 
100-процентными субсидия-
ми на транспортировку. Бо-
лее чем в полтора раза уве-
личились поставки свинины. 
Кроме того, экспорт муки 
впервые достиг 1 млн тонн.

- Какие прогнозы по экспор-
ту за весь год?

- Ожидаем, что по итогам 
2023 года объем экспортных 
поставок российской про-
дукции АПК составит более 
$45 млрд. Это станет очеред-
ным историческим рекордом 
для нашей страны. В следую-
щем году ожидаем, что те-
кущие высокие показатели 
экспорта сохранятся.

При этом, в очередной 
раз повторю, приоритет для 
нас - интересы внутреннего 
рынка и отечественных по-
требителей. Поэтому, как 
только мы видим малейшие 
риски для собственной про-
довольственной безопасно-
сти, моментально включаем 
инструменты ограничения 
экспорта.

- Какие страны сейчас ос-
новные покупатели нашей 
сельхозпродукции?

- Наш приоритет - раз-
витие торговли именно с 
дружественными странами. 
Если в 2021 году на их долю 
приходилось 73% поставок 
российской продукции АПК, 
то в текущем - уже 87%.

ЦЕНЫ, НАЗАД!
- С начала года курятина по-

дорожала на 30%, яйца - на 
50%. Эти два товара сейчас 
беспокоят всех. Что можно 
сделать, чтобы цены переста-
ли так сильно расти?

- В первую очередь необхо-
димо увеличить предложение 
этой продукции на рынке. 
Ведь главная причина подо-
рожания - значительный рост 
спроса на мясо кур и яйцо 
как наиболее доступный бе-
лок. Поэтому, даже несмотря 
на увеличение производства, 
догнать возросшие потреб-
ности мы сможем только в 
следующем году. Но мы это 
обязательно сделаем. Со все-
ми основными предприятия-
ми уже проработаны планы 
увеличения производства и 
мяса кур, и яиц.

Пока же, в качестве вре-
менной меры, расширим 
импорт из дружественных 
стран. Для этого обнулили 
пошлины на ввоз яиц с 1 ян-
варя до 30 июня 2024 года, 
а на импорт определенного 
объема мяса бройлеров (до 
140 тысяч тонн заморожен-
ной курятины. - Ред.) - на 
весь 2024 год.

Отмечу, что куриное мясо 
уже начало дешеветь. А цены 
на яйца, по нашим оценкам, 

пойдут вниз после Нового 
года.

Мы провели большую рабо-
ту над ошибками. На будущее, 
чтобы не допускать таких пе-
рекосов и действовать на опе-
режение, будем выстраивать 
систему мониторинга спроса 
по всем ключевым продуктам 
питания. Это позволит опе-
ративно фиксировать, если 
где-то спрос начинает расти, 
и заблаговременно ориенти-
ровать отрасль на увеличение 
объемов производства по это-
му направлению.

- Еще одна из причин роста 
цен - птичий грипп. В этом году 
из-за него пришлось пустить 
под нож 5 млн кур. Африкан-
ская чума свиней тоже не дрем-
лет…

- Вы правы, эпизоотии 
(эпидемии инфекционных 

болезней среди сельхозжи-
вотных. - Ред.) - один из 
основных факторов риска в 
животноводстве. Сейчас по 
всему миру наблюдаются 
мощные вспышки того же 
птичьего гриппа. Они фикси-
руются и в Европе, и в США 
и приносят огромные убытки.

Поэтому этот вопрос мы 
держим на особом контроле.

Опыт показывает, что 
основная проблема - несо-
блюдение на предприятиях 
требований к биологической 
защищенности. Поэтому бу-
дем поддерживать их рекон-
струкцию и модернизацию, а 
также совершенствовать за-
конодательство.

ЧТО ИМЕЕМ - СОХРАНИМ
- И еще о ценах. Пришла зи-

ма, и традиционно начали до-
рожать фрукты-овощи. В Рос-
сии сейчас активно строятся 
овощехранилища, и бóльшую 
часть урожая овощей мы уже 
можем хранить до весны. Что 
еще делает государство для то-
го, чтобы зимой и весной цены 

на фрукты и овощи росли не 
так сильно?

- За последние годы бла-
годаря мерам господдержки 
мы действительно набрали 
хорошие темпы ввода новых 
плодо- и овощехранилищ. 
Действующие мощности уже 
позволяют хранить порядка 
10 млн тонн картофеля, ово-
щей и плодов. К 2026 году 
новые мощности позволят 
хранить еще 900 тысяч тонн 
продукции.

Но нужно понимать, что за-
траты на хранение перекла-
дываются в стоимость ово-
щей и фруктов. Это и тарифы 
на электроэнергию, которые 
каждый год растут, и зарпла-
ты, и транспортные расходы.

Поэтому от сезонного фак-
тора мы никуда не уйдем. Ле-
том - а лето у нас довольно 

короткое - овощи дешевеют, 
потому что они продаются 
прямо с поля и предложение 
на рынке высокое. А даль-
ше традиционно стоимость 
повышается. Вопрос в том, 
чтобы это было менее чув-
ствительно для людей.

В этом году случился опре-
деленный всплеск цен на то-
маты. На то есть две главные 
причины: более поздняя за-
кладка в закрытом грунте 
(из-за теплой осени грунто-
вые росли на месяц дольше, 
в результате тепличные поса-
дили чуть позже. - Ред.) и пе-
реход тепличных комплексов 
на более востребованные по-
мидоры черри. Этот момент 
будем прорабатывать с бизне-
сом, чтобы они производили 
и поставляли в сети больше 
обычных круглых томатов.

Кроме того, Минсельхоз 
выступил с инициативой - 
установить тарифную льготу 
на импорт круглых томатов 
в объеме до 130 тысяч тонн 
на январь - июнь следую-
щего года (иными словами, 
обнулить ввозную пошлину 
на них. - Ред.). Это позво-
лит сбить цены на эту про-
дукцию и расширить выбор 
для покупателей. Прави-
тельственная подкомиссия 
по таможенно-тарифно-
му и нетарифному регули-
рованию эту инициативу 
поддержала.

А в целом ситуация на 
рынке картофеля и овощей 
достаточно стабильная - в 
этом сезоне у нас очень хо-
роший урожай, поэтому ни-
каких резких скачков цен мы 
не ожидаем.

- Дмитрий Николаевич, на ваш взгляд, как изменился 
ассортимент продуктов в российских магазинах за послед-
ние пару лет? И в производстве каких продуктов питания 
Россия за последнее время продвинулась сильнее всего? 
Интересует ваше мнение не столько как министра, сколько 
как покупателя.

- Думаю, здесь все очевидно. Сегодня в магазин заходишь: 90 - 
95% - отечественная продукция по всем категориям.

Есть, конечно, нишевые продукты, которые мы завозим: бананы, 
кофе, чай. Хотя сейчас переработка кофе и чая осуществляется у 
нас в стране. Более того, выращиваем свой чай в Краснодарском 
крае и развиваем производство различных травяных напитков, 
которые сегодня все более популярны.

В остальном все, что мы можем производить сами, мы произво-
дим и успешно замещаем международные марки, которые ушли с 
нашего рынка. Например, ассортимент сыров и колбасных изде-
лий за последние годы вырос просто неимоверно. Стала доступна 
практически любая рыбная продукция и деликатесы.

- А если говорить лично о ваших предпочтениях?
- Я люблю белую рыбу. А недавно во время рабочей поездки на 

Дальний Восток заново открыл для себя минтай. На Камчатке мы 
специально посетили одно из рыболовецких предприятий и даже 
поучаствовали в промысле, чтобы посмотреть, как сегодня добы-
вается эта рыба и перерабатывается прямо на борту суперсовре-
менных траулеров.

Знаете, минтай когда-то был во многом недооценен в нашей стра-
не, а сегодня входит в меню ресторанов. Во многих отношениях 
он уникален - используется в диетическом питании, богат микро- 
и макроэлементами. Но, конечно, его нужно есть максимально 
свежим. И если на Дальнем Востоке это не проблема, то в другие 
регионы России важно правильно транспортировать эту рыбу, тогда 
при приготовлении она имеет очень нежный вкус и сохраняет все 
свои полезные свойства. Отмечу, что минтай - одна из главных про-
мысловых рыб России и первая по объемам вылова. Более того, 
мы мировые лидеры по ее поставкам на международный рынок.

«КП»
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  Дмитрий ПАТРУШЕВ - «Комсомольской правде»:

О достойном урожае 2023 года,         рекордном экспорте,  
                              ценах на яйца         и своей любимой еде

 � ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

О вкусном минтае 
замолвите слово

Во время недавней поездки на Дальний Восток Дмитрий Патрушев (на фото второй слева) 
«заново открыл» для себя минтай, который раньше был недооценен в нашей стране. 

Теперь министр и сам обожает блюда из этой рыбы, и всем рекомендует!
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Анна НИКОЛАЕВА

Большинство из нас не мо-
гут себе представить Новый 
год без шампанского. Но 
одним бокалом дело огра-
ничивается редко. Плюс, 
кроме игристого, на стол 
выставляются другие вина 
и алкоголь покрепче. Даже 
строгие зожники позволяют 
себе в этот праздник больше 
обычного, что уж говорить 
об остальных. В результате 
растет риск «синдрома празд-
ничного сердца», предупре-
ждают медики.

- Этим на первый взгляд 
радостным термином назы-
вают острое нарушение сер-
дечного ритма у здорового 
человека, вызванное упо-
треблением алкоголя, - рас-
сказала главный терапевт 
Минздрава России, академик 
РАН, доктор медицинских 
наук Оксана Драпкина. - Усу-
губляют ситуацию большие 
дозы кофеина, обилие жир-
ной, соленой пищи и стресс.

Как пояснила врач, алко-
голь и продукты его распада 

оказывают токсическое дей-
ствие на мышечные клетки 
сердца и нервную систему. 
Это приводит к опасной 
аритмии.

У людей, уже имеющих 
сердечно-сосудистые забо-
левания, угроза «синдрома 
праздничного сердца» на-
много выше, предупредила 
Драпкина. Примерно в трети 
случаев приступы аритмии 
не проходят сами по себе, а 
возобновляются. Это чревато 
тяжелыми последствиями в 
виде инсульта или сердечной 
недостаточности. А некото-
рые виды аритмии, связан-
ные с «синдромом празд-
ничного сердца», способны 
привести к внезапной смер-
ти, сообщила главный тера-
певт Минздрава.

Врач перечислила опасные 
симптомы:

� учащенное сердцебиение 
и перебои в работе сердца;

� боль или давление в гру-
ди;

� слабость;
� одышка и головокруже-

ние.

Леонид ЗАХАРОВ

Одна из главных примет надви-
гающегося праздника - написанные 
как под копирку и повторяемые де-
сятилетиями инструкции-предосте-
режения о том, как вести себя в 
новогоднюю ночь. Не пейте слишком 
много, майонез в оливье замените на 
обез жиренный йогурт, а колбасу - на 
отварную куриную грудку, откажи-
тесь от жирной и жареной пищи, 
побольше свежих овощей и зелени 
на столе, поменьше выпечки, не зло-
употребляйте соленьями, избегайте 

консервов (а икра, 
а шпроты?). Не 

хватает одной 
фразы в кон-
це: «и пусть 
эта новогод-

няя ночь станет самой скучной в 
вашей жизни!»

Хотя какая ночь  - спать-то нам 
тоже рекомендовано ложиться не 
поздно.

Вообще-то советы, конечно, пра-
вильные, возможно, они удержат 
кого-то от необдуманных шагов. Но 
понимаете, Новый год - это все-таки 
праздник, а в праздник всегда хо-
чется чуть больше, чем в обычный 
день. Никто не предлагает выпивать 
за вечер все закупленное шампан-
ское и тем более смешивать его с 
водкой, да и весь приготовленный 
оливье тоже необязательно съедать 
за один раз (а еще неделю чем по-
том заниматься?). А мы и не будем. 
Честное слово. Но вот эти советы 
про один бокал шампанского за ве-
чер - давайте на потом.

Винегрет и холодец - на стол: 
пять бюджетных и здоровых 

новогодних блюд

*Данное слово не факт, что совпадает с официальным 
мнением редакции, но с неофициальным мнением некоторых 
сотрудников и многих читателей, скорее всего, совпадает.

- Во время зимних каникул самый вы-
сокий уровень смертности в году, - отме-
чает врач-кардиолог, ведущий телеграм-
канала «Доктор Утин» Алексей Утин.

В числе главных факторов риска - как 
раз сердечно-сосудистые катастрофы. 
Причем больше всего их случается по 
понедельникам. 1 января 2024 года при-
ходится именно на понедельник, напо-
минает Утин. И рекомендует беречь себя 
и близких, принимать меры предосторож-
ности. Среди них - принципы относитель-
но безопасного употребления алкоголя 
(полностью безвредным и уж тем более 
полезным спиртное вообще назвать нель-
зя, считают врачи).

� В день допустимо употреблять не 
более 1 стандартной дозы алкоголя для 
женщин и 2 доз для мужчин.

Одна порция алкоголя это: 1 бокал сухо-
го вина (150 мл), либо одна рюмка креп-
кого алкоголя (50 мл), либо одна бутылка 
пива (330 мл).

� Риск осложнений на сердце резко 
растет в случае приема более 5 стандарт-
ных доз алкоголя зараз. Соответственно, 
критичными для сердечно-сосудистой 
системы могут стать 750 мл вина (шам-
панского) или 5 рюмок водки либо ко-
ньяка (250 мл).

Врачи-кардиологи и наркологи сходят-
ся в том, что оптимальный вариант - это 
один-два бокала шампанского или сухого 
вина в течение всего празднования. Сер-
дечников призывают заменить спиртное 
на безалкогольные напитки. Или хотя бы 

разбавлять вино минералкой, чтобы снизить 
градус.

 � С ОТВЕТНЫМ СЛОВОМ*

И улыбка, без сомненья, 
не коснется ваших глаз

Здоровье
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Если встретить 
Новый год 

налегке - может, 
он и весь будет 

легким?

- А я сегодня 
норму по калориям 
выполнила. Теперь 

только смотреть, как 
другие веселятся!
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«Привычка быть 
здоровым»

Можно ли бегать в городе, есть сало, пить крепкий кофе, ходить в 
сауну и почему занятия спортом не компенсируют вред долгого сидения 
на стуле? Иногда кажется, что человек ведет здоровый образ жизни, 
но с точки зрения врачей - ровно наоборот. Инфаркты и инсульты не 
случаются внезапно.

Кардиолог, кандидат медицинских наук Наталья Гаврилюк дает про-
стые, но эффективные рекомендации, как избежать болезней сердца и 
сосудов. Автор анализирует множество бытовых привычек, 
разъясняя, что важно, а что не принесет пользы здоровью.

Реклама, 16+

«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Знай свою норму В ТЕМУ

Как не перебрать с алкоголем 
на новогоднем застолье.

Статус «безопасный градус»

• Старайтесь не переедать 
(добавим: и не перебирать 
с алкоголем - см. ниже). 
Перед новогодним застольем полноценно 
позавтракайте и пообедайте, чтобы 
не набрасываться на еду и напитки 
на голодный желудок.
• Больше двигайтесь. При этом 
наклоны и подъем тяжестей 
на полный желудок противопоказаны.
• Чтобы снизить уровень стресса 
(он вредит сердцу), займитесь тем, 
что вас успокаивает - это поможет 
улучшить состояние сердечно-
сосудистой системы, поясняет доктор 
Драпкина. Можно, например, пройтись 
по свежему воздуху, посмотреть 
любимый фильм, разобрать подарки.
• Будьте осторожны с лекарствами. 
«Препараты, применяемые 
для облегчения симптомов 
похмелья, могут дополнительно 
увеличить нагрузку на сердце», - 
предупреждает врач. 
И советует: лучше не доводить 
себя до состояния, когда такие 
средства могут понадобиться.
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БУДЬ В КУРСЕ

Береги
сердце
в праздники

Академик дала советы, 
как предотвратить проблемы 
с «пламенным мотором»:

• Если приступы аритмии
 не прошли самостоятельно 
после нескольких часов, 
обязательно обратитесь 
за медицинской помощью.
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НАДО ВЕРИТЬ В НАШ 
ВЕЛИКИЙ НАРОД
Что говорил Владимир 
Путин на прямой линии Ви
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В Конгрессе США доотдыхались - довели страну до кризиса. 
У союзных депутатов другой подход - они решили работать 
даже в новогодние праздники

В ОКОПАХ ПАСПОРТ 
НЕ СМОТРЕЛИ
В России и Беларуси 
хранят память о подвиге 
советских солдат

ПОД ВАЛЬСЫ ШУБЕРТА
Кадеты блистали на балу 
в Гостином Дворе

ЖИЗНЬ ПРЕКРАСНА 
В ЛЮБОМ ВОЗРАСТЕ

Актер Георгий Штиль:

Распространяется бесплатно

У ПОЛИТИКОВ КАНИКУЛ НЕ БЫВАЕТ
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Павел РОДИОНОВ

■■ Зарубежные■СМИ■после■
этих■слов■выдали■сенсацию:■
«Президент■России■раскры-
вает■свои■военные■цели».■
Вот■только■он■их■никогда■
и не■скрывал,■говорил■об■
этом■с■24■февраля■2022■года.■
И■мы■их■достигнем.■Пусть■не■
сомневаются.

Прямую линию с граж-
данами и большую пресс-
конференцию с журнали-
стами в этот раз решили 
совместить. Главные темы - 
конечно же, специальная во-
енная операция, международ-
ная повестка. «Те, кто думали, 
что у нас все рухнет, они, ду-
маю, разочарованы. Ничего 

не рухнуло» - это президент 
подчерк нул особо.

Ну и обязательная народ-
ная программа: ЖКХ, дороги, 
выплаты. Многие проблемы 
решались даже превентив-
но. «Вчера утром написала на 
сайт moskva-putinu.ru вопрос, 
что не платят зарплату, а уже 
вечером она пришла», - оста-
вила отзыв россиянка.

Общение длилось больше 
четырех часов. Прозвучало 
много интересных ответов. 
Но важнее всего оказалось 
честное признание на во-
прос: «Что бы вы сказали 
Владимиру Путину образца 
2000 года?» После него стало 
ясно, что послужило отправ-
ной  точкой для глобальных 
 перемен не только в нашей 

стране, но и во всем мире. 
Что стали  понимать руково-
дители и жители других госу-
дарств. (Об этом подробнее - 
на стр. 5.)

- Я не просто уверен, я знаю, 
что не только в немецких, но 
и во многих других городах 
Европы и в Соединенных Шта-
тах, я уж не говорю про другие 
регионы мира, очень многие 
люди считают, что мы делаем 
все правильно. Мы не боимся 
бороться за свои националь-
ные интересы, не покушаясь 
на другие при этом. И это под-
держивается очень многими 
людьми, - сказал президент. - 
У нас огромное количество 
сторонников в  мире по за-
щите наших традиционных 
ценностей. И их число увели-

чивается кратно, в геометри-
ческой прогрессии.

А еще Владимир Путин на-
звал русским городом Одес-
су. Будем верить, это значит, 

что она обязательно должна 
вернуться домой, вместе со 
всей Новороссией и другими 
исконно нашими территория-
ми.
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Владимир ПУТИН:

 ● мир будет тогда, когда мы достиг-
нем своих целей. теперь вернем-
ся к этим целям - они не меняются.  
я напомню, о чем мы тогда гово-
рили. о денацификации украины,  
о демилитаризации, о ее нейтраль-
ном статусе.

смотрите, что происходит с точки 
зрения денацификации. В ходе пере-
говорного процесса, который имел 
определенный этап после подготов-
ки проекта возможного соглашения, 
о чем недавно официальные лица  
в киеве упоминали, в целом они не 
соглашались с тем, что нужна какая-
то денацификация, и говорили о том, 
что никакой фашизации, роста таких 
настроений нет. как же нет? когда 
национальный герой - известный не 
просто националист, а нацист, бан-
дера, возведен в ранг национального 
героя. как же нет?

а когда руководитель сегодняшней 
киевской администрации на глазах 
у всего мира стоя аплодирует быв-
шему солдату сс, напрямую уча-
ствовавшему в холокосте, в уничто-
жении полутора миллионов евреев 
на украине, русских и поляков, стоя 
аплодирует?! Это что, не проявление 
нацизма, что ли? поэтому вопрос 
денацификации актуален. правда, 
в ходе переговорного процесса нам, 
в общем, было сказано, нашим пе-
реговорщикам, что в принципе не 
исключают возможности принятия 
каких-то законодательных актов на 
украине. Это было тогда, в ходе пе-
реговоров в стамбуле.

теперь что касается демилитари-
зации. не хотят договариваться - ну 
что ж, мы тогда вынуждены прини-
мать другие, в том числе военные 
меры. сегодня украина почти ничего 
уже не производит, пытаются что-то 
там еще сохранить, но почти ничего 
не производят, все привозят - изви-
ните за моветон, - на халяву все при-
возят. но эта халява когда-то может 
и закончиться и, судя по всему, так 
и заканчивается помаленьку.

но дело даже не в этом, я думаю, 
будут еще давать, но уничтожение 
происходит. я сейчас не буду вспо-
минать эти цифры по самолетам, по 
системам пВо. Дали им танков 420 - 
430. Все, что обещали западники, 
все украина получила, даже больше. 
но мы уничтожили, только начиная  
с так называемого контр наступления, 
747 танков. почти 2,3 тысячи броне-
машин различного класса. Вот это и 
есть демилитаризация. есть и другие 
возможности или договориться, или 
решить силовым путем. мы к этому 
и будем стремиться.

 ● противник анонсировал контрна-
ступление большое - нигде ничего 
не получилось. они пихают своих 
людей просто на истребление. свя-
зано это, видимо, с поездками руко-
водства украины за границу с целью 
выклянчить дополнительные деньги 
на содержание страны, на военную 
составляющую, на технику, на бое-
припасы. и подход, видимо, такой: 
пока ездят и клянчат, нужно пока-
зать, что у Вооруженных сил украи-
ны есть какие-то шансы добиться 
во что бы то ни стало, любой ценой, 
не считаясь с потерями, какого-то 
успеха в рамках так называемого 
контрнаступления.

Хочу обратить ваше внимание на 
что? Это не просто военнослужащие 
Вооруженных сил украины, это эли-
та, штурмовые отряды. их вообще-то 
не так много. если посчитать, какие 
за полтора месяца потери у Всу, 
можно представить, насколько это 
чувствительно. я считаю, что это 
глупо и безответственно со стороны 
политического руководства страны. 
но это их дело. прямо скажу: нам 
выгодно, чтобы они туда подавали 
бездумно дальше личный состав.  
к сожалению. такова логика воору-
женной борьбы.

 ● положение вы сами знаете ка-
кое: практически по всей линии со-
прикосновения наши Вооруженные 
силы, скажем скромно, улучшают 

свое положение. практически все 
находятся в активной стадии дей-
ствий. и на всем протяжении идет 
улучшение положения наших войск.

***
- Ждать ли вторую волну моби-

лизации?
 ● прошла частичная мобилизация, 

и мы призвали тогда триста тысяч 
человек. кстати говоря, поначалу 
было много иронии, всяких смеш-
ков на этот счет, прилепили назва-
ние такое к этим людям - «мобики». 
отлично воюют ребята, просто от-
лично - четырнадцать героев рФ! 
Вместе с добровольцами будет под 
полмиллиона человек до конца года. 
ну зачем нам мобилизация?

- Для военнослужащих, которые 
служат по контракту, есть много 
льгот и разных мер поддержки. 
Смогут ли на них рассчитывать  
и добровольцы?

 ● Все добровольцы, все, кто с ору-
жием в руках отстаивает интересы 
россии, борется за нее, рискует сво-
ей жизнью и здоровьем, все должны 
быть поставлены в абсолютно оди-
наковые условия.

- Ветераны могли бы занимать-
ся воспитанием подрастающего 
поколения.

 ● может быть, не к месту будет бис-
марка вспоминать, но тем не менее 
он служил когда-то в россии и жил в 
россии, хоть и стал  выдающимся не-
мецким деятелем. он как-то сказал, 
что войны выигрывают не полковод-
цы, а школьные учителя и  священ-
ники. и это правильно, это точно 
абсолютно. Это воспитание молодых 
людей в духе патриотизма в самом 
хорошем, а  не квасном смысле этого 
слова, оно чрезвычайно важно. и мы 
совершенно точно будем расширять 
эту работу. потому что одно дело - 
прочитать в книжке или даже кино 
посмотреть патриотического харак-
тера, а другое дело - передать что-то 
на личном примере.

Рупор киевского режима Арестович высказал то, что думает 
украинский народ: «Путин дает пресс-конференцию на желто-
синем фоне. Если бы Зеленский выступил на бело-сине-
красном, его бы уже сожгли. Путин называет нас братьями 
и единым народом, а мы их - «свиньями» и «орками». На экране 
у Путина - неудобные вопросы от россиян. Как вы думаете - 
у кого преимущество: у нас или у них?» Ответ очевиден.

 ● конфликт, он с чего начался-то? с перево-
рота на украине в 2014 году. До этого ведь мы 
десятилетиями старались во что бы то ни стало 
выстроить нормальные отношения с украиной. 
несмотря на всю трагедию происходящих собы-
тий, все-таки в основе своей русские и украин-
цы - единый народ. и то, что сейчас происходит, - 
это огромная трагедия, похожая на гражданскую 
войну между братьями, когда братья оказались 
по разные стороны. но в значительной степени 
они-то здесь даже ни при чем.

Весь юго-восток украины, он всегда был про-
российским, потому что это исторически рос-
сийские территории. Все причерноморье в ре-
зультате русско-турецких войн отошло к россии. 
при чем здесь украина-то? никакого отношения 
не имеет к ней вообще ни крым, ни все при-
черноморье. одесса - вообще русский город. 
Все об этом хорошо знают. нет, напридумывали 
всякую историческую чушь.

ладно, когда-то Владимир ильич ленин пере-
дал все в украину при формировании совет-
ского союза. мы же смирились с этим после 
распада советского союза и готовы были в та-
кой парадигме жить. но эта часть - юго-восток - 
пророссийская, для нас это было тоже важно. 
они всегда на выборах голосовали за тех, кто 
шел на пророссийских лозунгах внутренней  
и внешней политики украины. и в целом рос-
сию это вполне устраивало.

но после госпереворота 2014 года стало яс-
но, что нам просто не дадут силовым образом 
выстроить нормальные отношения с украиной. 
Это кто делал? американские наши «дружки». 
а европейцы, которые подписались как гаранты 
договоренностей между властью и оппозици-
ей, сделали вид, что вообще ничего не знают. 
и  сейчас спросите в европе: кто-нибудь помнит 
об этом? нет. но мы не забыли и не забудем.

Вот это плюс безудержное стремление под-
ползти к нашим границам, захватив и украину 
в нато. плюс еще кровавые события в Дон-
бассе в течение восьми лет. Все это привело 
к трагедии, которую мы сейчас переживаем. 
они вынудили нас на эти действия.

киеВ пиХает люДеЙ на истребление
В еВропе сДелали ВиД, 
буДто ничего не знают

маски сорваны

Продолжение на стр. 4 - 5.

МИР БУДЕТ ТОГДА, КОГДА МЫ 
ДОСТИГНЕМ СВОИх ЦЕЛЕй

сПЕЦоПЕраЦиЯ
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Елена БОГАТСКАЯ

■■ Мир■ погружается■ в■ ха-
ос■с непредсказуемыми■по-
следствиями.■Нащупать■да-
же■хрупкое■равновесие■пока■
не■удается.

ХОТЯТ ВБИТЬ КЛИН
Такая тревожная конста-

тация прозвучала на встрече 
Александра■Лукашенко с ру-
ководителями делегаций на 
19-м заседании Совещания 
руководителей органов безо-
пасности и разведывательных 
служб государств - участников 
СНГ:

- Как мне докладывают, одна 
из основных задач разведсооб-
щества НаТО и их союзников - 
дезинтеграция постсоветско-
го пространства. Они хотят 
сначала вбить клин в наши 
с вами многовековые добро-
соседские отношения, а затем 
натравить друг на друга. Мы 
это проходили.

Противостоять угрозам, по 
словам белорусского лидера, 
можно только объединив уси-
лия, в том числе в экономике:

- Да, многое здесь зависит 
от России. Но давайте откро-
венно говорить: Россия каж-
дый месяц, каждый год дру-
гой становится. Как никогда, 
сегодня в силу определенных 
условий Россия является це-
ментирующим, объединяю-
щим звеном всего постсовет-
ского пространства. Знаете, 
в силу каких условий. Давайте 
сохранять это экономическое 
пространство. Давайте сохра-
нять этот общий рынок. Неу-
жели непонятно?

ХОДИТ, БЕДНЯГА,  
С ПРОТЯНУТОЙ 
РУКОЙ
Одна из главных причин со-

бытий на Украине - дискри-
минация русскоязычного на-
селения по национальному 
признаку:

- Россию спровоцировали 
на конфликт. Путина толкали 
к тому, чтобы он защитил сво-
их людей. а как он должен был 
поступить? Допрыгались, зна-
чит. американцу как-то задал 

вопрос: «а если бы в Мексике 
так себя вели против амери-
канских граждан?» америка 
раздавила бы уже эту Мексику.

По отношению к руководи-
телю киевской хунты, а зна-
чит, и к Украине, Соединен-
ные Штаты ведут себя подло 
и не выполняют обещаний:

- Накануне войны сели за 
стол переговоров, и амери-
канцы сказали Зеленскому: 
«Ты воюешь до последнего 
украинца, а мы тебя финан-
сируем, поставляем оружие». 
Почему не поставляют, почему 
не финансируют? Он от них 
и требует, только непублич-
но. Предупреждал Зеленского: 
возникнет где-то заварушка 
или какая-то другая причина - 
о тебе забудут. Вот, пожалуй-
ста: Ближний Восток, внутрен-
няя ситуация в америке. Что 
произошло - ходит, бедняга, 
с протянутой рукой.

ПРИСТАКАНИТЬСЯ 
ПОТОМ ТРУДНО
В то же время, по мнению 

лидера РБ, участникам кон-
фликта пора договариваться, 
но Запад этому препятствует:

- Эта мерзкая ситуация ни-
кому не нужна. и вы знаете, 
что сегодня Россия готова. 
и никогда не отказывались от 
переговоров. Тогда Зеленского 
сдерживал Запад, сейчас они 
кивают на Зеленского: «Если 
он согласится на переговоры, 
мы тоже готовы». Возникла 
новая ситуация  - и кинули.  
Как в афганистане: будут це-
пляться за шасси и падать на 
аэродром.

Тема конфликта на Украи-
не прозвучала именно в кон-
тексте сохранения единства 
в СНГ:

- легко уйти, махнуть рукой, 
оторваться. Пристаканиться 
потом будет трудно. Не делай-

те этого. Да, допустили где-то 
ошибки. Да, где-то не получи-
лось - в армении, азербайд-
жане. Давайте исправим это. 
От вас, спецслужб, многое за-
висит. Ради чего мы воюем? 
Жизнь же однажды дается. Ни 
в коем случае не отрывайтесь, 
не уходите, потому что кинут. 
а у обездоленного, попавшего 
в тяжелую ситуацию, тупик 
народа выход один: ружье да-
дут - воюй.

ДРУжБУ НИКОГДА 
НЕ ПРЯТАЛИ
Своему союзнику, России, 

Беларусь всегда подставит пле-
чо. Тут александр лукашенко 
абсолютно категоричен:

- Недавно общался с ваши-
ми коллегами из всех веду-
щих стран  - руководителя-
ми спецслужб. Я им задавал 
прямо вопрос: «Вы от нас че-
го хотите? Вы что, не знали, 
что мы с Россией заключи-
ли договор, что у нас самое 
тесное военно-политическое 
сотрудничество?» «Вот, - от-
вечают,  - вы там помогаете 

России...» Я говорю: «Помо-
гаем и будем помогать». Мы 
это откровенно говорим, мы 
никогда это не прятали. Это 
наш союз. С  тех пор, когда 
я сказал, что в спину русским 
мы стрелять не позволим че-
рез территорию Беларуси, мы 
этого принципа придержива-
емся. Что тут не было ясно до 
конфликта на Украине? Все 
было ясно и понятно. а вы - 50 
стран - поддерживаете сегодня 
Украину. Давно уже эта война 
превратилась из российского 
конфликта с Украиной в войну 
России против всего «цивили-
зованного» Запада. Вы знаете, 
не отрицают. Ну тогда что от 
нас вы хотите? Мы поддержи-
вали и всячески продолжим 
поддерживать своего союзни-
ка. К нам претензий предъяв-
лять не надо. У нас политика 
транспарентная, открытая, и 
мы всегда будем придержи-
ваться такой политики. Мы 
вынуждены защищать себя и 
помогать своим союзникам. 
Такая политика будет прово-
диться и впредь.

Александр ЛУКАШЕНКО - о союзе с РФ:

■■ Московская■область■уверенно■об-
гоняет■все■регионы■РФ■по■сотрудни-
честву.■Цифры■впечатляют.

СТРОГО ПО ГРАФИКУ
- по прогнозам, в текущем году наш 

внешне экономический объем будет заметно 
выше десяти миллиардов долларов. лучший 
показатель за всю историю сотрудничества 
беларуси с вашей областью, - заявил алек-
сандр лукашенко на встрече с губернато-
ром■Подмосковья■Андреем■Воробьевым■
в■минске.

номенклатура широчайшая: от бытовой 
техники и продуктов питания до лекарств 
и металлургии. при этом президент рб 
назвал перспективные направления для 
усиления взаимодействия:

- Вы активно занимаетесь темой дорожного 
строительства и коммунального хозяйства. 
и намереваетесь вложить значительные 

средства в обновление парка и  приобрете-
ние техники белорусского производства. Даю 
вам слово, мы сделаем все необходимое, 
чтобы отгрузки начались строго по графику 
и мы выполнили все обязательства, которые 
будут предусмотрены по договору.

ПОСЕВНАЯ ЭЛИТА
Другая перспективная тема - производ-

ство бетона:
- на территории вашей области планиру-

ется создание производства сухих строи-
тельных смесей на базе белорусского це-
мента. предлагаю этим не ограничиваться 
и добавить изготовление бетона. он имеет 
более высокую добавленную стоимость. его 
производство можно организовать в райо-
нах возведения крупных объектов жилищ-
ного строительства.

и, конечно, сельское хозяйство:
- у нас есть возможности для содействия 

в развитии в подмосковье мясо-молочного 
и молочно-товарного производства, поста-
вок элитных семян белорусской селекции, 
высокопродуктивных кормов и премиксов, 
а также удобрений. знаю, что у вас есть 
компании, которые очень успешны в этом 
плане, и опыт для нас будет очень важен.

- мы понимаем и ценим значимость на-
шего сотрудничества, значимость бела-
руси во всех отношениях, - сказал андрей 
Воробьев. - с коллегами мы уже успели 
обсудить и направления строительной дея-
тельности. В том числе развитие цементной 
промышленности, сухих смесей. регион 
большой. мы с москвой растем почти на 
двести тысяч человек в год, и строитель-
ство у нас очень заметное. и социальные 
объекты, и дорожная инфраструктура - все 
это нуждается в  материалах. конечно, мы 
заинтересованы. уже подобрали ряд лока-
ций для организации такого производства.

■■ О■чем■договорились■-■■
надо■выполнять.

от африки до китая. тако-
ва была география большо-
го зарубежного турне. его 
итоги он обсудил с  прави-
тельством и потребовал чет-
ко соблюдать достигнутые 
договоренности.

- мы нарисовали реально 
эту дальнюю дугу, по кото-
рой должны работать. там 
расположены государства, 
которые нас очень интере-
суют.

одно из таких государств - 
Экваториальная гвинея, 
с которой намечено осуще-
ствить больше семидесяти 
разных проектов.

- и их надо реализовать. 
я просто категорически на 
этом настаиваю и предупре-
ждаю. я откровенно там ска-
зал, что со стороны белару-
си это не благотворительная 
помощь. мы не америка, 
которая печатает деньги.  
и не китай, у которого огром-
ное количество резервов.  
и даже не россия. мы долж-
ны договариваться за деньги 
и исключительно добросо-
вестно работать. там очень 
хорошие перспективы. там 
нужно все, что мы умеем де-
лать. и это преимущество 
необходимо использовать.

использовать в том числе 
совместно с оаЭ:

- Что касается Эмиратов, 
они работают с нами по от-
дельным вопросам. нигде 
нет торможения. и догова-
ривались, что, возможно 
(у них очень большой инте-
рес), мы можем вместе ра-
ботать в африке. там для 
них большой кусок работы, 
имея в виду их влияние в ми-
ре и те финансовые ресурсы, 
которые у них есть. поэтому 
если у них будет интерес по 
отдельным вопросам рабо-
тать, мы готовы их подклю-
чать.

россия и китай - отдель-
ная тема. с ними у белару-
си самые продвинутые отно-
шения. свой визит в пекин 
александр лукашенко на-
звал очень полезным и про-
дуктивным:

- «нет» - не было слыш-
но такого слова во время 
переговоров. на все вопро-
сы, которые мы поставили 
перед председателем кнр 
си Цзиньпином, получили 
один ответ: «Да, мы готовы 
работать, углубляться, да-
вайте вместе, давайте по-
дружески работать».китай - 
это будущее всей планеты.  
и то, что у нас с ним хоро-
шие отношения, - это наш 
плюс, наше достижение, - 
констатировал лидер рб.

по существу

«категориЧески 
настаиВаю  
и преДупреЖДаю»

молоЧнЫе реки, бетоннЫе берега интеграция

Бе
лТ
А

Александр Лукашенко считает, 
что необходимо во что бы то ни 
стало сохранить единство СНГ.

ПОДДЕРжИВАЛИ  
И ПРОДОЛжИМ ПОДДЕРжИВАТЬ!
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 ● Достаточный для того, что-
бы не просто уверенно себя 
чувствовать, но и идти вперед. 
и этот запас прочности - мы уже 
тоже много раз об этом гово-
рили, но повторю, - обеспечен 
несколькими составляющими:

1. самое главное - высокая 
консолидация российско-

го общества.

2. устойчивость финан-
сово-экономической си-

стемы страны. как оказалось, 
и это было удивлением для на-
ших так называемых партнеров, 
если по-честному, и для многих 
из нас, что за предыдущие де-
сятилетия россия накопила этот 
запас прочности и устойчивости 
в финансах и экономике.

3. Возрастание возможно-
стей нашей силовой со-

ставляющей: армии и органов 
безопасности.

 ✔ показатель роста экономи-
ки - рост валового внутреннего 
продукта по концу года ждет 3,5 
процента.

 ✔ к сожалению, у нас под-
росла инфляция, к концу года 
ожидается 7,5, может быть, 
чуть больше, к 8 процентам. 

но Центральный банк, прави-
тельство принимают необходи-
мые меры.

 ✔ промышленное производ-
ство растет, уверенно, - 3,6 про-
цента. но что особенно радует, 
обрабатывающая промышлен-
ность - 7,5 процента будет по го-
ду. у нас давно такого не было.

 ✔ прибыль предприятий соста-
вила плюс 24 процента, я уже 
не говорю про банки, они зара-
ботают свыше трех триллионов.

 ✔ реальная зарплата - вырас-
тет, около 8 процентов будет, 
это за вычетом инфляции.

 ✔ уровень безработицы - со-
всем недавно мы гордились 
тем, что у нас исторический 
минимум был 3 процента. уже 
2,9 процента. такого вообще ни-
когда не было в истории россии.

 ✔ с 1 января у нас будет мрот 
повышен сразу на 18 процентов. 
мы нечасто это делали.

 ✔ госдолг сократился с 46 до 
32 миллиардов долларов.

 ✔ смотрите, динамика какая: 
2021 год - продолжительность 
жизни в россии 70,06, 2022 год - 
72,73, а в 2023-м ожидается 74 
года.

- Вы объявили о своем решении баллоти-
роваться на должность президента. В этой 
связи вопрос: какие задачи внутри страны 
и за рубежом для вас главные?

 ● я говорил об этом уже много раз, но не грех 
и повториться. Для такой страны, как россия, 
существование, просто существование нашей 
страны без суверенитета невозможно, ее про-
сто не будет. Во всяком случае, в том виде, 
в котором она сегодня существует и в котором 
существовала тысячу лет.

поэтому главное - укрепление суверенитета. 
но это очень широкое понятие. укрепление 
суверенитета внешнего, так скажем, - это 
значит укрепление обороноспособности стра-

ны, безопасности по внешнему контуру. Это 
укрепление общественного суверенитета, 
имеется в виду безусловное обеспечение 
прав, свобод граждан страны, развитие нашей 
политической системы, парламентаризма. 
ну и наконец, это обеспечение безопасности 
и суверенитета технологического, в сфере 
экономики.

мне думается, прямо сейчас нет необходи-
мости раскрывать все эти направления, но 
уверен: вся страна прекрасно понимает, что 
без этого существовать россия не сможет. 
Финансово-экономический, экономический, 
технологический суверенитет - это будущее 
каждой страны, включая россию.

Владимир ПУТИН: ВЫБОРЫ

БЕЗ СУВЕРЕНИТЕТА НЕТ БУДУЩЕГО
ЭКОНОМИКА

какоЙ у странЫ запас проЧности?

 ● Что касается нормализа-
ции отношений, это зави-
сит не только от нас - мы не 
портили же эти отношения: 
это с нами портили отно-
шения и нас пытались все 
время задвинуть куда-то на 
второй, третий план, прене-
брегая нашими интересами. 
В условиях, когда сШа заду-
мали и организовали, а  ев-
ропа стоит и молча на это 
смотрит либо подыгрывает, 
подпевает им, - как с ними 
выстраивать отношения?

 ● многие европейские де-
ятели внешне ведут себя 
как генерал де голль, кото-
рый боролся за интересы 
Франции с оружием в ру-
ках, собрал все, что было 
у французов, для того что-
бы оказать сопротивление 

оккупантам. а на практике 
ведут себя как маршал пе-
тен, который хоть и был ге-
роем первой мировой вой-
ны, но во Вторую мировую 
стал коллаборационистом 
и подчинился воле оккупан-
тов. почти все ведут себя 
так, кроме нескольких чело-
век. связано это с большой 
зависимостью от «старшего 
брата» - от Штатов. но мы 
готовы выстраивать отно-
шения с ними.

 ● Что касается соединен-
ных Штатов. мы и с ними 
готовы выстраивать отно-
шения. мы считаем, что 
сШа - важная, нужная стра-
на миру. но эта абсолютно 
имперская политика мешает 
им самим, даже не нам - им 
мешает. почему? потому 

что в общественном созна-
нии они должны себя вести 
как империя, и если они в 
чем-то где-то договарива-
ются или в чем-то кому-то 
уступают, это уже воспри-
нимается электоратом как 
какой-то провал или пробел. 
поэтому элиты вынуждены 
себя так отчасти и вести.

когда произойдут какие-
то внутренние изменения, 
когда они начнут уважать 
других людей, другие стра-
ны, когда будут искать ком-
промиссы, а не с помощью 
санкций и боевых действий 
пытаться решать свои во-
просы, тогда будут созданы 
фундаментальные условия 
для восстановления полно-
ценных отношений. пока 
таких условий нет.

 ● у нас были достаточно хорошие, добрые, рабочие отношения. но с 
какого-то момента президент Франции прекратил с нами отношения. 
не мы же прекратили, не я прекратил. Это он прекратил. если интерес 
есть - пожалуйста, мы готовы. интереса нет - мы обойдемся. Вот и 
все, ничего здесь такого необычного нет. мы не уклоняемся от этих 
контактов. если европейские страны, и президент Франции в част-
ности, не желают с нами общаться - нет. на нет и суда нет, как у нас 
говорят. у нас есть чем заниматься. если интерес есть - мы готовы.

 ● В 2021 году при обслуживании 
нашего экспорта использовалось 
87 процентов иностранной валю-
ты - совокупно доллар и евро. рубль 
был 11 - 13 процентов, юань - 0,4. 
на сентябрь этого года такая кар-
тина: рубль - 40 процентов, юань -  
33 процента, совокупное ис-
пользование доллара и евро - 24  

процента. было 87, стало 24. за-
чем они это сделали? Выстрелили 
себе в ногу.

плохо это для нас или нет? Да 
нет. Чем больше мы используем 
национальную валюту в экономиче-
ских расчетах, в финансовых расче-
тах, тем лучше. Это повышает наш 
суверенитет и  возможности наши.

 ● Высокоскоростные дороги планируются. первый этап - это москва - 
петербург, но потом и на юг возможно развитие. если между москвой 
и петербургом будет два часа пятнадцать минут - вы знаете, внутри 
москвы люди до работы добираются больше по времени, - это будет 
совсем другая история, совсем другое развитие. то же самое касается 
юга страны: краснодара, кубани в целом, ставропольского края, ро-
стовской области, да и того же крыма.

Владимир Путин на прямой линии пообещал посетить выставку «Россия». Обещание сдержал.  
Экскурсию вела девушка из Донецка: 
- Меня, студентку второго курса, хотели отчислить из Донецкого университета при украинской 
власти за то, что я отказалась на экзамене говорить, что Россия наш враг. Родителей вызвали 
в деканат и сказали: «Ей не место в этой стране». 
- А может быть, Донбассу не место в той стране?

Не В БРОВь, А В глАз

ВеДут себя как Де голлЬ, а по сути - петенЫ

В елИсейсКОМ дВОРце

Валюта уЖе не та

БЫсТРЫе дОРОгИ

из москВЫ В петербург за ДВа Часа

не уклоняемся. он сам прекратил

Мольбы Эммануэля уже давно стали мемом.  
Вот и сейчас народ не удержался, потроллил его.

дедОллАРИзАцИЯ

Продолжение темы - на стр. 13.



22 - 28 декабря / 2023 / № 57 5газета парламентского собрания 
союза беларуси и россиилиния

Ка
др

 в
ид

ео
съ

ем
ки

Пресс-секретарь Кремля Дмитрий Песков: - 
В зале видел «нью-Йорк таймс». Дайте микрофон.

 ● нет, давайте мы сначала дадим «синьхуа», 
а потом «нью-Йорк таймс»...

***
Песков: - и давайте «нью-Йорк таймс», уж коль 

мы обещали.
- Мой коллега, корреспондент Эван Гершко-

вич, в тюрьме уже 37 недель, и продлили его за-
держание сегодня вновь - без суда и следствия. 
Пол Уилан еще - гражданин США - уже пять лет 
в тюрьме. Почему бы не вернуть их домой?

 ● Вы сказали, что ваш коллега находится в тюрь-
ме без суда и следствия, и в то же время упомя-
нули, что ему продлили содержание под стражей. 
но если ему продлили содержание под стражей, 
то это сделано по решению суда. так что сказать, 
что это без суда и следствия, - некорректно.

Что касается возможной выдачи этих граждан на 
родину. Вы говорите: «почему бы им не вернуться 
на родину?» почему бы им не совершать правона-
рушения на территории рФ? но это все риторика. 
но мы не то что отказались их возвращать - мы не 
отказываемся, мы хотим договориться, и эти до-
говоренности должны быть взаимоприемлемыми 
и устраивать обе стороны.

***
- Таким жителям Магаданской области, как я, 

у которых нет ни детей, ни инвалидности, у кого 
уже возраст прошел к льготам, - все, мне уже 22, 
я не могу летать как молодой-перспективный...

 ● заводите детей.
- Я согласен с вами. Я работаю над этим.
 ● Вот путь решения проблемы и доступа к пло-

ским тарифам!

- Яйцо, десяток, - от 180 рублей 
до 220. Когда были такие цены?

 ● совсем недавно разговаривал 
с министром сельского хозяйства. 
спрашивал, как у него с яйцами. они 
говорят, что у них все в порядке. на 
что я ему отметил, честно говорю, это 
прямая речь, я говорю: «а у граждан 
наших есть проблемы, рост на яйцо 
курицы - 40 процентов, а в некоторых 
местах и больше, и на мясо куриное».

идет небольшое, но все-таки повы-
шение доходов, уровня заработной 
платы. Это был относительно деше-
вый белок и популярный у граждан. 
я сам с удовольствием яичницу ем 
и в свое время вообще мог десять 
сразу с утра навернуть. но что прои-
зошло? спрос увеличился, а объемы 
производства - нет. Вовремя не от-
крыли импорт в должном объеме. 
сейчас из турции предлагают до-
полнительные поставки, из беларуси. 
ситуация будет улучшаться.

 ■ Президент пообщался со 
своим нейросетевым двой-
ником.

- Владимир Владимиро-
вич, здравствуйте! Я студент 
и учусь в Санкт-Петербургском 
государственном универси-
тете. - Мужчина не предста-
вился. В зале засмеялись - на 
экране появился... Владимир 
Путин. - Хочу спросить: правда 
ли, что у вас много двойни-
ков? И еще: как вы относитесь 
к тем опасностям, которые не-
сут в нашу жизнь искусствен-
ный интеллект и нейросети? 
Спасибо.

 ● я смотрю, вы можете быть на 
меня похожи и говорите моим 
голосом, но я подумал и решил, 
что похожим на себя и говорить 
моим голосом должен только 
один человек. и этим человеком 
буду я. Вот так один из наших 
деятелей шутил когда-то.

 ● Что касается искусственного 
интеллекта… Да, вот это мой 
первый двойник, кстати сказать.

разговор об искусственном 
интеллекте продолжила вось-
милетняя арина:

- На уроке нам рассказали, 
что в будущем человека мо-
жет заменить робот. Вдруг он 
может заменить меня, маму, 

папу, бабушек и дедушек? 
Стоит ли бояться роботов?

 ● могу тебе сказать одно со-
вершенно точно, это абсолютно 
ты можешь запомнить: бабушку 
никто не заменит, это заменить 
невозможно.

предотвратить развитие ис-
кусственного, в том числе сверх-
интеллекта, который начинает 
чувствовать, который различает 
запахи, у него появляются ког-
нитивные возможности, который 
сам себя развивает,  - просто 
предотвратить это невозмож-
но. а значит, нужно возглавить. 
но чем это закончится, никто 
не знает.

- Что сказали бы Владимиру 
Путину образца 2000 года?

 ● я бы сказал: верной доро-
гой идете, товарищи. от чего 
бы предостерег? от наивности 
и избыточной доверчивости в от-
ношении наших так называемых 
партнеров.

по поводу советов, напутствий: 
надо верить в великий русский, 
российский народ. В этой ве-
ре - залог успеха в возрожде-
нии, в становлении и развитии 
россии.

после прямой линии президент 
пояснил свою мысль:

 ● у меня было наивное пред-
ставление о том, что весь мир - 
и  прежде всего так называемый 
«цивилизованный» - понимает, 
что произошло с россией, что она 
совсем стала другой страной, что 

идеологического противостояния 
уже нет, а значит, нет основы для 
конфронтации. если что-то про-
исходит негативного в политике 
западных стран в отношении рос-
сии - в частности, очевидна была 
поддержка сепаратизма и терро-
ризма на территории россии, - я 
как директор Фсб это видел, но 
по наивности своей полагал, что 
это просто инерция мышления 
и действия. Это было наивное 
представление о реалиях.

а реалии таковы, позднее 
я в этом абсолютно на сто про-
центов убедился, что после рас-
пада советского союза считали, 
что нужно немножко потерпеть - 
«сейчас доразвалим и россию».

такая все-таки большая, по ев-
ропейским меркам, страна с са-
мой большой территорией в мире 

и достаточно большим, по сравне-
нию с другими странами европы, 
населением, в общем не нужна. 
лучше ее, как предлагал извест-
ный политический деятель сШа 
бжезинский, разделить на пять 
частей. и вот эти части отдельно 
подчинить себе и использовать 
ресурсы. но исходя из того, что 
все по отдельности не будет иметь 
самостоятельного веса, голоса, - 
не будет и иметь возможности от-
стаивать свои национальные ин-
тересы так, как это делает единое 
российское государство.

только позднее ко мне пришло 
это осознание. и первоначаль-
ный подход, он был достаточно 
наивным.

- Как переживаете стрессы, когда весь «гнилой 
мир» против вас?

 ● стрессы и так далее, или что помогает переживать то, 
что нас атакуют, - чувство долга, я без всякого пафоса 
могу сказать. я за многие годы приучил себя, что нужно 
стремиться к тому, чтобы выбирать самое главное и де-
лать все для достижения поставленных целей, не обра-
щая внимания на всякую шелуху. конечно, нужно, чтобы 
это поле зрения было тем не менее широким, надо все 
понимать, анализировать. но нужно твердо идти к своей 
цели, если ты уверен в том, что ты делаешь. а я уверен.

- Когда играли в шахматы?
 ● у одного молодого человека спросил недавно: «сы-

граем в шахматы?» он говорит: «Давай». я спрашиваю: 
«как думаешь, я выиграю?» он на меня посмотрел снизу 
вверх и говорит: «Вряд ли». Это говорит о чем? о том, 
что нужно постоянно работать над собой. я постараюсь 
это делать.

- Что стоит сделать в НГ?
 ● В новый год, мне кажется, нужно уделить больше вни-

мания близким, семье, позаниматься вместе, найти общее 
дело: выставки, театры, спорт обязательно, активный 
образ жизни вести. Желательно провести его вместе со 
своими близкими людьми, с семьей.

- Кем мечтали быть в детстве?
 ● я говорил об этом. каждый человек в разные периоды 

своей жизни по-разному относится к ценностям, которые 
его окружают. я хотел быть и летчиком. основное, уже 
когда в старших классах был, я хотел быть разведчиком, 
и я, как вы знаете, стал.

- Какой бы совет дали молодежи?
 ● у нас же есть народные мудрости, их очень много. 

одна из них - «береги честь смолоду». Это в самом ши-
роком смысле этого слова. надо сегодня думать о том, 
что будет завтра.

но вот еще что я к этому присовокупил бы. надо ставить 
перед собой всегда амбициозные цели и задачи. ставить 
перед собой такие задачи и такие цели, которые кажутся, 
может быть, недостижимыми. но если человек ставит 
перед собой такие цели, он всегда будет бороться, к ним 
идти и точно будет добиваться успехов.

- Что читаете?
 ● сейчас еще перечитаю уголовный кодекс, потому что 

некоторые считают, что наказания у нас слишком суро-
вые за определенные незначительные, как ваши коллеги 
думают, правонарушения.

у меня мало времени на чтение. на тумбочке в спаль-
не лежит томик лермонтова. я люблю. он гениальный 
молодой человек был. мне очень интересно, как такие 
гениальные люди того времени мыслили, какие были цен-
ности, как это соотносится с сегодняшним днем. я с удо-
вольствием читаю.

- Что больше любите - селедку под шубой или оли-
вье?

 ● смотря что закусывать.
- Самый запоминающийся подарок от Деда Мороза?
 ● я думаю, что очень многие согласятся: самый большой 

подарок - это дети и дети наших детей. Это подарок от 
Всевышнего.

насчет подарков. больше всего нас радуют даже не те 
подарки, которые дарят нам, а те подарки, которые дарим 
мы. потому что мы смотрим на себя в зеркало: ай, какой 
я молодец! уверен, особенно для мужской части аудито-
рии страны, это точно совершенно, больше удовольствия 
приносит сам процесс дарения кому-то, чем получение 
от кого-то. Хотя и то и другое приятно.

«гоВоритЬ моим голосом ДолЖен толЬко оДин ЧелоВек»
КТО ЕСТЬ КТО?

И СМЕХ И ГРЕХу министра с яЙЦами 
Все В поряДке

берегите ЧестЬ смолоДу

«наДо ВеритЬ В ВеликиЙ русскиЙ, 
россиЙскиЙ нароД!»

заВоДите ДетеЙ - и лЬготы пояВятся

ВОПРОСЫ НА ЗАСЫПКУ

ПОДВОДЯ ИТОГИ

ДИАЛОГИ

souzveche.ru
Другие ответы  

главы рФ -  
на нашем сайте

Президент и студент, 
настоящий и дипфейковый -  
какой из двух?
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■■ Не■все■возможности■Со-
юзного■ государства■ еще■
реализованы,■работа■идет■
по■нарастающей,■главное -■
пожестче■взяться■за■тех,■кто■
мешает■ реализации■ про-
грамм.

ПО НАРАСТАЮЩЕЙ
Уже изначальный формат 

65-й сессии Парламентско-
го Собрания Союза Белару-
си и России был необычен. 
Проходила она не в стенах Го-
сударственной Думы, а в мо-
сковском «Президент-отеле». 
Там, кстати, совсем недавно 
успешно состоялся Белорус-
ский инвестиционный форум. 
Впрочем, новая локация пар-
ламентариям понравилась. 
Возможно, она станет и по-
стоянной.

Такое местонахождение 
и приближение Нового года - 
не повод расслабляться. Со-
трудничество между Россией 
и Беларусью растет, увеличи-
вается и число Комиссий Пар-
ламентского Собрания. И де-
ло не в бюрократии (число 
депутатов ПС не выросло, как 
было их 72, так и осталось): 
просто время диктует такие 
правила, что нужно выделять 
определенные направления, 
актуальные на данный мо-
мент. Вначале было восемь 
комиссий, потом их число 
увеличилось до двенадцати, 
а теперь стало четырнадцать.

Так, Комиссия по эконо-
мической политике, про-
мышленности и торговле 
поделилась на отдельно по 
промышленности и торговле 
(ее возглавил Сергей■Митин) 
и отдельно по экономической  
политике (председатель -■Ле-
онид■Брич). Из Комиссии  по 
энергетике и транспорту так-
же сделали две: по транс-
порту возглавит Евгений■
Москвичев, а по энергети-
ке - Алексей■Кушнаренко.

- Наша работа идет по на-
растающей. Мы принимаем 
союзный бюджет, который 
вырастет на 38 процентов. 
Это говорит о том, что фор-
мат Союзного государства 
эффективен, начинает напол-
няться конкретным содержа-
нием. А  значит, мы должны 
вырабатывать новые формы 
нашей работы. Количество 
комиссий растет не случай-
но. Появились темы, которых 
раньше не было, - объяснил 
изменения Председатель■
Парламентского■Собрания■
Вячеслав■Володин.

Взять хотя бы транспорт-
ный вопрос - на него сейчас 
особый взгляд из двух столиц. 
Есть большой спрос на уве-
личение авиарейсов между 
Беларусью и российскими 
регионами, актуально и на-
лаживание сообщения Пско-
ва и Смоленска с Минском 
и Витебском. То же и с товаро-

оборотом: раз растет, значит, 
экономику нужно выделять 
в отдельное направление.

ШТУРМОВЩИНА 
ИСклЮчЕНА
По словам Вячеслава Воло-

дина, надо отдать должное на-
шим главам государств, они 
делают все для того, чтобы от-
ношения развивались и «мы 
с вами переходили на новые 
формы сотрудничества. Со 
своей стороны, мы должны 
сделать все для законодатель-
ного обеспечения принятых 
решений на уровне глав го-
сударств».

- Не все программы финан-
сируются с начала года. Есть 
проблемы, - сообщил пред-
седатель■Комиссии■ПС■по■
бюджету,■ налогам■ и■ фи-
нансовому■ рынку■ Виктор■■
Селиверстов, когда речь за-
шла о подведении итогов за 
2023 год. Это вызвало недо-

вольство и у Вячеслава Воло-
дина, и у Владимира Андрей-
ченко.

По словам Виктора Сели-
верстова, ведомства пообе-
щали исправиться и освоить 
все выделенные средства до 
конца года.

- Главное, чтобы все не за-
канчивалось штурмовщи-
ной. Все программы должны 
осуществляться вовремя. За 
тех, кто плохо выполняет свои 
обязательства по реализации 
программ, нужно взяться 
жестче,  - строго сказал Вя-
чеслав Володин.

На его взгляд, мы пока да-
леки от того, чтобы сказать: 
все возможности Союзного 
государства реализованы. 
Нет. Мы в начале пути!

НАЗОВУТ 
ПОИМЕННО
Чтобы переломить ситуа-

цию, он предлагает пригла-

шать для отчета тех пред-
ставителей исполнительной 
власти, кто допустил неэф-
фективное расходование бюд-
жета СГ, и тех, кто работает 
спустя рукава: 

- Фамилии надо называть. 
Либо мы будем спрашивать, 
и тогда будет результат. Либо 
одобрять отсутствие работы 
и бездействие.

В той же тональности звуча-
ло и выступление Госсекре-
таря■Союзного■государства■
Дмитрия■Мезенцева. Сейчас, 
по его словам, идет работа  
по созданию структуры, ко-
торая обязана вести реестр  
собственности и имущества 
СГ. И там все далеко не глад-
ко:

- Идет не просто спор, а бит-
ва между Росимуществом 
и  Госкомимуществом и двумя 
министерствами финансов. 
Никто не хочет взять на себя 
эту функцию.

В НАчАлЕ ПУТИ

Руководители союзного парламента Вячеслав Володин и Владимир Андрейченко  
не станут церемониться с теми, кто затягивает сроки и не понимает, 
насколько важно грамотно относиться к бюджетным деньгам.

■■ Выборы,■ которые■ пройдут■■
в■следующем■году■и■в■России,■■
и■в■Беларуси,■могут■использовать■
для■нашей■дискредитации.

Первый■заместитель■Председателя■
ПС■Владимир■Андрейченко■отметил, 
что полностью выполнены 22 союзные 
программы и 94 процента запланиро-
ванных мероприятий. увеличивается 
и товарооборот между нашими стра-
нами: за десять месяцев этого года по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого он вырос на девять процентов 
и составил 39,8 миллиарда долларов:

- мы думаем, что при таких темпах 
впервые выйдем на объем нашего 
внешнеторгового оборота в пятьде-
сят миллиардов долларов.

В прошлые годы москва и минск 
делали упор на обеспечение равных 

условий для субъектов хозяйствования. 
теперь необходимо получить конкрет-
ные результаты тесного регионального 
взаимодействия в различных отраслях.

- Важно сконцентрировать внимание 
на таких ключевых сферах, как еди-
ная промышленная политика, техно-
логический суверенитет, финансовая 
устойчивость союзного государства, - 
считает он.

Владимир андрейченко обратил вни-
мание на важность подготовки норма-
тивных документов, касающихся суб-
сидирования авиаперевозок между 
регионами россии и беларуси. и на 
выработку механизма признания техно-
логических операций для белорусских 
товаров с целью доступа к субсидиям. 
необходимо также завершить разра-

ботку проекта модельного законода-
тельного акта о приграничном сотруд-
ничестве.

- В целом стоит сосредоточиться на 
практических проектах, способных при-
дать серьезный стимул для дальней-
шего экономического роста. следу-
ет проанализировать существующие 
местные инициативы, которые можно 
реализовать при поддержке союзного 
бюджета.

среди направлений, требующих осо-
бого внимания, он назвал подготовку 
специалистов в области инноваций:

- Для нас актуально продвигать оте-
чественные компьютерные программы, 
чтобы быть технологически независи-
мыми от иностранного программного 
обеспечения.

председатель палаты представите-
лей нацсобрания рб также напомнил, 
что в 2024 году в наших странах со-
стоятся знаковые события:

- беларуси и россии предстоит прой-
ти серьезный электоральный и поли-
тический экзамен. безусловно, эти 
избирательные кампании будут ис-
пользованы сШа и западом в целях 
дискредитации власти наших стран 
и союзного строительства. надо быть 
готовыми дать достойный отпор попыт-
кам вмешательства в дела суверенных 
государств.

также в следующем году беларусь 
будет отмечать 80-летие освобождения 
от немецко-фашистских захватчиков. 
запланированы и праздничные ме-
роприятия по случаю 25-летия со дня 
подписания договора «о создании со-
юзного государства».

Экзамен? ВыДержим! события
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Николай Валуев: телефон 
только после заседания. Павлу Завальному, Владимиру Плякину и Татьяне Рунец есть что обсудить.

Дружное трио: Людмила Кананович, Людмила 
Макарина-Кибак и Елена Афанасьева.
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■■ Союзные■ депутаты■
должны■придерживаться■
других■традиций -■будут■
работать■в■праздники.

пожелав всем здоровья 
и удачи в новом году, Вя-
чеслав Володин напомнил 
парламентариям: никаких от-
пусков, рано расслабляться:

- каникулы в конгрессе 
сШа есть. Чем это у них 
закончилось, мы видим: 
и в экономике, и в других 
сферах. поэтому никаких 
каникул. Это не наш под-
ход. у нас есть праздники, 
отпуска, у нас есть свои тра-
диции, обычаи, которые по-
том стали законами. а то мы 
мечемся, смотрим, что там 
на западе, за океаном. у них 
там много что есть, для нас 
абсолютно неприемлемое.

уже ясно, кто придет пер-
вым сразу после праздно-
вания в зал заседаний. Вя-
чеслав Володин попросил 
деятелей культуры опре-
делиться, с кем они - с на-

родом или сами с собой:
- Вам дали определять эту 

политику. она в ваших руках. 
собственно, комиссии пс по 
культуре, науке и образова-
нию в первую очередь при-
дется работать в новогодние 
праздники. парламентарии 
будут находить общий язык с  
представителями минкультов 
двух стран, уж больно много 
вопросов к ним накопилось. 
и целого года было мало…

сказано - сделано. В ре-
зультате во время каникул 
народные избранники разъ-
едутся по своим регионам, 
одарят детишек на «елках 
желаний», встретятся с из-
бирателями, подведут итоги 

работы за год и наметят пла-
ны на 2024-й. Долго отдыхать  
не придется. после встреч 
с  родными и друзьями им 
предстоит вернуться в столи-
цу и продолжить трудиться на 
благо граждан страны. Вре-
мя сейчас непростое, и де-
сятидневное бездействие - 
непозволительная роскошь. 
нужно оперативно разрешать 
возникающие проблемы, при-
водить к общему знаменате-
лю законы, готовить союзные 
мероприятия. а также при-
нимать инициативы, необхо-
димые для развития страны. 
отдыхать будем  потом, когда 
все механизмы заработают 
как часы.

■■ Санкции■вернулись■к■тем,■кто■
их■ввел.

председатель пс Вячеслав Володин 
отметил огромные достижения в раз-
витии отношений между россией и бе-
ларусью.

- задают динамику наши президенты. 
а что мы со своей стороны делаем? 
мы соответствуем той планке, которую 
они задали? где наше законодательное 
обеспечение? - обратился он к парла-
ментариям.

и напомнил, что в 2012 году россия 
была на шестом месте в десятке стран 
с самой высокоразвитой экономикой:

- сШа тогда были первыми. Десять 
лет они боролись против нас, делали 
все, чтобы затормозить развитие рос-
сии и беларуси. торговые войны развя-
зали, нарушили все, что только можно, 
в международном праве - и это лишь 
затем, чтобы помешать нашим странам, 
задушить нас. но время показало, что 
сами сШа оказались на втором месте 
в этом списке, а их обогнал китай. ан-
глия - уже на десятом месте, Франция - 
на восьмом. а россия обогнала герма-
нию, став самой крупной экономикой 
европы и поднявшись на пятое место. 
Вот ответ на санкционную политику! 
санкции бумерангом ударили по тем, 
кто их начал.

и снова пригвоздил запад цифра-
ми. российская экономика по итогам 
года вырастет на 3,5 процента. при-
близительно такой же уровень роста 
экономики беларуси - 3,8 процента. 
а в германии - рецессия, минус 0,5. по 
всей еврозоне температура не намного 
лучше - рост всего 0,3 процента. Фак-
тически та же рецессия.

- Это итог той политики, которую раз-
вернули Вашингтон и брюссель, - убеж-
ден спикер госдумы. - но мы со своей 
стороны должны понимать, что это бу-
дет продолжаться. они хотят гегемонии, 
сохранить однополярный мир. а мы счи-
таем, что отношения надо строить на 
принципах дружбы, невмешательства 
в дела суверенных государств и на взаи-
мовыгодном сотрудничестве. мы высту-
паем за справедливое мироустройство. 
и если брать население земного шара, 
подавляющее большинство поддержи-
вает именно эти подходы.

Вячеслав Володин еще раз напом-
нил депутатам, что нужно быть еще 
эффективнее:

- нам есть над чем работать. количе-
ство задач и проблем большое, но есть 
возможности их решать.

тем более что, по его словам, бюджет 
сг очень сильно отличается от предыду-
щего. он начал строиться по целевому 
принципу:

- многое зависит от нас: какое количе-
ство мероприятий будет на следующий 
год. сейчас 37, а может быть - 107. бюд-
жет может увеличиваться под решение 
конкретных проблем. а пока у нас не 
израсходованы средства, которые пере-
ходят из года в год, это говорит о не-
эффективной работе прежде всего нас, 
депутатов парламентского собрания. 
надо проявлять волю, чтобы решить 
задачи, поставленные президентами. 
надо меняться, чтобы парламентское 
измерение сделать более эффектив-
ным.

■■ Стало■больше■мероприятий■
в гуманитарной■сфере.

как сообщил госсекретарь сг, бюд-
жет на 2024 год увеличили впервые 
за всю историю союзного государ-
ства. Доходы составят 6,9 миллиар-
да рублей, а расходы запланированы 
в объеме 5,7 миллиарда.

средства союзного бюджета на-
правят на финансирование пяти про-
грамм и 37 мероприятий. Это и со-
вершенствование объектов военной 
инфраструктуры, планируемых к со-
вместному использованию, и развитие 
пограничной безопасности, и космос.

- есть задел на расширение, - убеж-
ден Дмитрий мезенцев. - пять про-
грамм уже в действии, шестая утверж-
дена на заседании совета министров 
29 ноября и поступит в работу в начале 
следующего года.

по линии союзного государства 
в гуманитарной, образователь-
ной и  гражданско-патриотической 
сферах тоже наблюдается рост. но 
председатель■ Комиссии■ ПС■ по■
культуре,■ науке■ и■ образованию■■
Николай■Бурляев■считает, что пред-
ложенные новые программы принима-
ются министерствами без должного 
энтузиазма.

Председатель■Комиссии■ПС■по■
информационной■политике,■инфор-
мационным■технологиям■и■связи■
Геннадий■Давыдько предложил скон-
центрироваться на вопросах инфор-
мационной безопасности.

Председатель■Комиссии■ПС■по■
промышленности■и■торговле■Сергей■
Митин считает, что для эффектив-
ности использования бюджета нуж-
но привлекать в качестве заказчиков 
регионы. они очень заинтересованы 
в дополнительном финансировании.

поднятая тема вызвала бурную дис-
куссию.

- если мы увидим, что министерства 
неэффективны, то спросим с них. ес-
ли увидим, что регион может решить 
эту задачу более эффективно, тогда 
обсудим вопрос, как передать туда 
средства. такие полномочия у мини-
стерств есть. В рамках национально-
го бюджета мы это делаем, - сказал 
Вячеслав Володин.

Председатель■Комиссии■ПС■по■
бюджету,■налогам■и■финансовому■
рынку■Виктор■Селиверстов отметил 
важность хороших контактов с посто-
янным комитетом сг.

говоря о потенциальных проектах, 

он обозначил, что в состоянии боль-
шой готовности находится программа 
по сотрудничеству гидрометцентров 
двух стран. Второй этап рекон-
струкции брестской крепости могут  
запустить уже в следующем году.  
В планах - участие сг в реконструк-
ции одного из элементов мемориа-
ла на мамаевом кургане. а также  
в строительстве второго этапа исто-
рического парка в курской обла-
сти на северном фасе курской дуги  
в понырях.

Виктор селиверстов также выразил 
сожаление, что пока никак не запу-
стят программу «союз-биомембраны». 
она ой как нужна всем нам, так как 
формирует у пациентов барьер при 
применении медпрепаратов, чтобы 
побочка от них была меньше:

- а то у нас как бывает: принимаешь 
лекарство, оно что-то лечит, а что-
то, наоборот, калечит. программа 
разрабатывается с 2020 года. и она  
очень важна и для россии, и для бе-
ларуси.

привел он и примеры успешных про-
грамм, которые были крайне эффек-
тивны и прибыльны: «скиФ-недра», 
«молоко», «комбикорм-сг».

бюДЖет бьет рекорД ФИНАНСЫ

проСчИтАлИСь

бумерангом  
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каникулЫ - Это В конгрессе сШа ДрУГоЙ поДХоД
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Николай Бурляев уже в списках 
тех, кто приедет на Охотный 
Ряд вовсе не за подарками.
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Продолжение реконструкции  
Брестской крепости - в приоритете.
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«ЕЩЕ БОЛЬШЕ СПЛОТИМСЯ, ЧТОБЫ 
ПРОТИВОДЕЙСТВОВАТЬ АГРЕССИИ»

Маргарита ПАВЛОВА, член Комиссии ПС по информационной 
политике, информационным технологиям и связи:

- Очень яркая прошла сессия, обсуждения были дли-
тельными, но при этом неформальными. Видно, что де-
путаты ПС горят сердцем за свое дело, все делают для 
того, чтобы интеграция проходила более продуктивно. 
Выходим на новый уровень.

Уже второй год идет специальная военная операция. 
Сейчас, когда на Россию ополчилось огромное количество 
стран, солидарность между двумя народами становится 
все более очевидной для всего мира. Нам нужно быть 
еще сильнее в нашем общем глобальном противостоя-
нии Западу.

Увеличение бюджета Союзного государства - показатель, что роль его 
постоянно растет. Дополнительные деньги - показатель значимости про-
ектов, над которыми мы работаем. Сегодня были гости из дружественных 
стран, которые внимательно наблюдают за процессами, происходящими 
в союзном строительстве России и Беларуси. Они могли убедиться, что 
интеграция набирает обороты рекордными темпами.

 � Наши страны успешно противо-
стоят давлению извне.

Вячеслав ВОЛОДИН, Председатель 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России:

- У нас есть все 
возможности на-
растить взаимовы-
годное сотрудни-
чество и вывести 
диалог на более 
высокий уровень. 
Приняли бюджет, 
который наполнен 
большим количе-
ством мероприятий. 

Говорили и о вызовах. Должны еще 
больше сплотиться, работать со своей 
стороны более эффективно, для того 
чтобы противодействовать недруже-
ственной политике европейских го-
сударств, США, которые делают все, 
чтобы задушить наши страны, не дать 
нашим народам самим принимать ре-
шения о своем будущем. Видим, к чему 
привела эта политика. Россия по исте-
чении десяти лет санкций стала самой 
крупной экономикой Европы, а те, кто 
против нас замышлял недоброе, кто 
ввел санкции, начал торговые войны, 
получили по заслугам. 

Надо думать о том, как выстраивать 
отношения, а не как воевать и не как 
вредить. А что касается европейских 
государств, они больше потеряли, при-
соединившись к политике Вашингтона, 
и сегодня мы видим, насколько это бьет 
по рядовым гражданам Европы.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, спи-
кер Палаты представителей, пер-
вый заместитель Председателя 
Парламентского Собрания:

- Главный итог - 
это принятие 
бюджета на 2024 
год. Пять очень 
серьезных про-
грамм, 37 меро-
приятий, которые 
надо реализовать 
по всем направ-
лениям: космос, 
военное и пригра-
ничное сотрудничество, медицина, 
сельское хозяйство. За последний 
год значительно продвинулись в со-
юзном строительстве. Очень активно 
развивалось приграничное сотрудни-
чество. 86 визитов российские деле-
гации совершили в Беларусь.

 В результате - 39,8 миллиарда дол-
ларов внешнеторговый оборот между 
Россией и Беларусью. Это серьез-
ный показатель. И та цель, которую 
ставил Запад, - измотать, ослабить 
Россию и Беларусь - не увенчалась 
успехом. Поэтому должны и дальше 
продолжать работу не только в дву-
стороннем формате, но и на между-
народных площадках.

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союзного государства:
- Отмечаем особое наполнение системы отношений парла-

ментариев, которые входят в ПС, членов Совета министров Со-
юзного государства, Постоянного Комитета с министерствами 
и ведомствами, которые являются государственными заказчи-
ками программ, проектов и мероприятий, финансируемых из 
союзного бюджета. Живем не в безвоздушном пространстве.

И Союзное государство отвечает на давление, которое 
испытывают Беларусь и Россия. На сплоченность, которую 
показывает белорусско-российское общество вокруг своих 
национальных лидеров, президентов Владимира Путина 

и Александра Лукашенко.

Евгений МОСКВИЧЕВ, председатель Комиссии ПС по транс-
порту:

- Смысл создания новой комиссии в том, что 
в транспортной отрасли есть вопросы, которые 
необходимо решать Союзному государству в еди-
ном транспортном пространстве, в едином за-
конодательстве. А самое основное - надо сде-
лать так, чтобы транспорт всех видов России 
и Беларуси передвигался между странами без 
перецепок, с единым тарифом. Особенно это 
касается приграничных субъектов. Должны ра-
ботать не только со столичными центрами Мо-

сквой и Минском, а создавать приграничную структуру. Как раз над 
этим комиссия начнет работать: посмотрим программы, которые 
есть на ближайшие два-три года. Определимся с федеральными 
органами исполнительной власти, с бизнесом и будем обсуждать 
на парламентской сессии эти вопросы.

Есть конкретные предложения по направлению работ. Наш пред-
седатель Вячеслав Володин, в частности, называл Смоленскую 
и Псковскую области, есть еще перспективные регионы. Речь идет 
не только о перемещении между ними, но и о развитии единого 
пространства. Оно подразумевает и производство единой техни-
ки, и, может быть, переход на газ как на более дешевое топливо.

Виктор СЕЛИВЕРСТОВ, председатель 
Комиссии ПС по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку:

- Каждая сессия, 
которая утверждает 
бюджет, - непростая. 
Бюджет у нас сложно 
складывается. Много 
согласований в  раз-
личных министерствах 
и ведомствах. Это, ко-
нечно, тормозит рабо-
ту.

Дело пойдет лучше, если заказчиками 
будут не только министерства, но и регио-
ны - и российские, и белорусские. Тем не 
менее сегодняшнее обсуждение показало, 
что практически все участники сессии за-
интересованы, чтобы бюджет наполнял-
ся конкретными мероприятиями, проек-
тами и программами. Не все получается, 
но с каждым годом мы качество бюджета 
улучшаем. И это обязательно отразится на 
результатах, к которым стремимся.

Сергей ПАХОМОВ, заместитель предсе-
дателя Комиссии ПС по информационной 
политике, информационным технологиям 
и связи:

- Сессия прошла традици-
онно успешно. Все вопросы, 
которые поставили по ли-
нии СМИ, нашли отражение 
в бюджете. Для нас он уве-
личен, по нашим отраслям, 
процентов на двадцать, да-
же чуть больше. 

Вопросы, конечно, у нас 
сегодня остаются к испол-
нительной власти по поводу создания едино-
го союзного информационного пространства 
и технических решений. Ну а в целом бюджет 
принят, рост есть, развиваемся, хотя, может 
быть, не так по-хорошему агрессивно, как хо-
телось бы. Нам тоже надо чуть-чуть повышать 
требовательность к исполнителям наших ре-
шений. Но в целом позитивное настроение на 
следующий год.

Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии ПС по международным делам, 
миграционной политике и связям с соотечественниками:

- Год был тяжелый, сложный, но настроение очень позитивное. 
Бюджет на следующий год почти вполовину вырос. У нас появи-
лись новые комиссии, потому что объем задач, который решает 
сейчас ПС, возрос. Есть конкретные мероприятия по развитию 
той или иной отрасли промышленности, экономики, финансов.

При этом изменили регламент: теперь один депутат может 
быть членом нескольких комиссий. Очень много совместных 
интереснейших программ в области экономики, культуры, науки. 
Наши уважаемые сопредседатели Вячеслав Володин и Владимир 
Андрейченко настроили нас всех на дальнейшую работу, без 
каникул, без отдыха, потому что время такое. Это необходимо.

Но при этом появились бодрость, желание двигаться дальше, не отставать от той 
линии, которую определили президенты двух наших стран.

В этом году наша интеграция резко пошла вверх, у нас очень много совместных 
задач, и самое главное, нет никаких кардинальных противоречий.

Еще очень важен парламентский контроль. Как сказал Вячеслав Володин, его 
никто не отменял. Он необходим для того, чтобы исполнительные органы слаженно 
делали свою работу. Обязаны отслеживать, как выполняются решения, которые 
принимают президенты, на всех уровнях. Подготовили Михаил ПАНЮКОВ, Максим ЧИЖИКОВ, Павел РОДИОНОВ.
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Промышленная и аграрная кооперация, сотрудничество 
в экономической, военной и космической сферах - Беларусь 
и Россия показывают пример образцового партнерства.
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Максим РЕУЧЕНКО

■■ Решения■ о■ поддержке■
бойцов■и■их■семей■депута-
ты■принимают■единоглас-
но,■невзирая■на■партийный■
билет.

694 закона -  
не предел
15 декабря депутаты Госу-

дарственной Думы закрыли 
осеннюю сессию. И вечером 
того же дня отчитались о ра-
боте на встрече с Владими-
ром■Путиным.

- Нужно принимать и взве-
шенные, и сбалансированные 
решения, но принимать их 
надо быстро, - сделал акцент 
российский лидер.  - Этого 
требуют и решения экономи-
ческого характера, которые 
обеспечивают уровень жиз-
ни людей, выполнение на-
ших стратегических планов. 
Создают условия для работы 
промышленности, в том числе 
и оборонно-промышленного 
комплекса, для снабжения ар-
мии и флота всем, чем нужно. 
Особенно сегодня, в условиях 
проведения специальной во-
енной операции.

Итог работы Госдумы  - 
694 принятых за год закона, 
в  числе которых есть те, что 
во многом определили облик 
страны и ее будущее.

- Мы закончили формирова-
ние правового поля в новых 
субъектах. На это ушли год 
и два месяца. Для сравнения, 
те же задачи по Крыму и Се-
вастополю решали в течение 
пяти лет. Имея наработки 
и опыт, сейчас это сделали 
быстрее. Сегодня можно гово-
рить о том, что они полностью 
находятся в едином правовом 
поле с РФ. Для того чтобы эту 
задачу решить, необходимо 
было принять 62 закона. Что 
и сделали, - рассказал спи-
кер■Госдумы,■Председатель■
Парламентского■Собрания■
Союза■Беларуси■и■России■
Вячеслав■Володин.

оБЩаЯ 
оТВеТСТВенноСТЬ
На работе Думы, по его сло-

вам, положительно сказались 
поправки в Конституцию, 
инициированные Владими-
ром Путиным.

- Если бы не ваша инициа-
тива передать полномочия 
парламенту, то, скорее всего, 
у нас даже атмосфера была 
бы иной, потому что рань-
ше обычно депутаты во всем 
винили правительство и го-
ворили: «Это правительство, 
а мы ни при чем, мы хоро-
шие». Сейчас мы вышли все-
таки на понимание общей от-
ветственности за результаты 
работы, потому что пришло 
осознание, что раз назначаем 
министров, вице-премьеров, 
значит, должны отвечать и за 
итог их работы, - поблагода-
рил спикер главу государства.

Что касается СВО, в Думе 
полный консенсус:

- Все вопросы решаются со-

лидарно, невзирая на партий-
ные билеты. За прошедший 
год принят 91 закон, и под 
этими законами стоят голоса 
поддержки всех депутатов, 
потому что есть ответствен-
ность, и это уже ответствен-
ность за страну.

не радИ пИара
Парламентские партии ока-

зывают и непосредственную 
помощь бойцам и целым под-
разделениям:

- Мы это делаем не ради 
пиара, а ради скорейшей по-
беды. Которая, уверен, будет 
достигнута действительно 
в ближайшем будущем - нет 
другого пути и других ва-
риантов. Добровольческие 
батальоны, отдельные бри-
гады, войсковые части, ко-
торые полностью мы под-
держиваем, это наша святая 
обязанность, - считает■Пред-
седатель■ЛДПР,■Член■Комис-■
сии■ПС■по■международным■

делам,■миграционной■по-
литике■и■связям■с■соотече-
ственниками■Леонид■Слуц-
кий.

На встречу в Кремле он 
пришел с целым пакетом 
предложений. Одно из них 
касается замороженных  
на Западе российских акти-
вов:

- Если мы с теми компания-
ми, которые будут уходить 
из России,  - уходят сейчас, 
 уйдут в будущем, - будем рас-
считываться не живыми, так 
сказать, деньгами, а некими 
облигациями, которые обе-
спечены нашими заморожен-
ными золотовалютными ре-
зервами, это одновременно 
предотвратит вывод валюты 
из страны и в значительной 
мере вернет в оборот наши 
резервы. Что дополнитель-
но поддержит рубль и станет 
адекватным ответом на им-
порт инфляции, который мы 
наблюдаем.

Владимир Путин не оставил 
предложение без внимания 
и записал его в блокнот.

ВЫпороТЬ  
не заржаВееТ
Глава■КПРФ■Геннадий■Зю-

ганов напомнил о поездке 
президента в Северодвинск 
на торжественный подъ-
ем Андреевского флага на  
двух новейших атомных суб-
маринах. Церемония про-
ходила на улице, со снегом  
и ветром.

- Я бы выпорол того, кто 
вас выпустил без шапки на 
пятнадцатиградусный мороз! 
Категорически неприемлемо. 
Вы им сделайте замечание, - 
возмутился лидер коммуни-
стов.

- Хорошо, я и на свой счет 
принимаю замечание. А вы-
пороть - это мы легко, у нас 
не заржавеет за этим, это мы 
умеем! - Реплика президента 
вызвала общий смех.

наСЧеТ СВо - полнЫЙ конСенСУС

■■ Прямой■контакт■с■Кремлем■по-
зволяет■оперативно■решать■клю-
чевые■задачи.

колИЧеСТВо И каЧеСТВо
итоги работы государственной Думы 

в 2023 году Вячеслав Володин под-
вел на заключительном пленарном 
заседании.

- количество принятых законов  - 
694 - говорит само за себя. показа-
тель большой, но самое главное - ка-
чественный. надо признать, что наши 
профильные комитеты стали работать 
лучше: качество законов не только 
выросло, главное, что в основе все 
больше лежит обратная связь с на-
шими избирателями.

Важно и то, что каждый четвертый 
закон - социально значимый:

- Дума должна находиться в повест-
ке развития страны. президент опре-
делил на 2023 год шесть ключевых 
задач. первая - это укрепление тех-
нологического суверенитета страны  

и роста обрабатывающей промыш-
ленности.

особенно это важно сегодня, в усло-
виях колоссального давления запада:

- количество санкций, объявленных 
в отношении нашего государства, бес-
прецедентно - 17 937. понятно, что 
Вашингтон и брюссель хотели добить-
ся краха нашей экономики: как они 
говорили, разорвут ее в клочья. а на 
самом деле...

каждЫЙ ТреТИЙ рУБлЬ - 
В СоЦИалкУ
Другой приоритет, обозначенный 

президентом рФ, касается обеспече-
ния финансового суверенитета:

- Важно, что наша страна переходит 
на расчеты в национальных валютах. 
прогресс очевиден. В 2022 году у нас 
валюта из недружественных стран 
составляла порядка 96 процентов во 
взаиморасчетах, а уже в сентябре 
текущего года - 24. нам необходимо 
эту работу продолжать. Это вклад  

и в защиту нашего суверенитета,  
и в финансовую самостоятельность. 
идет рост реальных зарплат и увели-
чение минимального размера оплаты 
труда. с января 2024 года мрот по-
высят на 18,5 процента:

- Это коснется более пяти миллионов 
человек. В первую очередь тех, у кого 
невысокие зарплаты, кто работает на 
минималке в школах, больницах, других 
бюджетных учреждениях, - уточнил спи-
кер. - каждый третий рубль направлен 
именно в социальную сферу. несмотря 
на проблемы, вызовы, все социальные 
гарантии не только выполняются, но они 
значительно расширены.

и еще существенный момент, о ко-
тором упомянул Вячеслав Володин. не 
всегда во время обсуждения вопросов 
с правительством возникает взаимо-
понимание:

- обращаемся к президенту. и в этом 
плане нам повезло, что есть постоян-
ный диалог у госдумы с первым лицом. 
каждый руководитель фракции может 

обсудить в рабочем порядке. тяжелее 
иногда дозвониться до министра или 
губернатора, чем до президента.

заЩИТа  
оТ каТаклИзМоВ
- принятые решения позволили 

президенту создать политическую си-
стему, которая оказалась очень эф-
фективной. В ситуации вызовов она 
защитила нашу страну от разных ка-
таклизмов.

говоря о будущем, спикер напомнил 
о первостепенной обязанности депу-
татов:

- Это работа в своих избиратель-
ных округах. Да, важна работа в ко-
митетах, важна работа на пленарных 
заседаниях. Депутат - законодатель. 
но главная работа - в избирательных 
округах: слышать людей, работать, 
решать проблемы. наша опора - это 
наши граждане, наши избиратели. мы 
ответственны перед ними, и они оце-
нивают наш труд.

До презиДента ДозВонитЬся легЧе, Чем До губернатороВ парадокс
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Новые территории возрождаются 
на глазах. В Мариуполе таких 
домов при Украине не строили.
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 � Водительские права можно будет 
обновить без повторного обучения 
и экзаменов.

БЕГОТНЯ ПО КОРИДОРАМ 
ОТМЕНЯЕТСЯ
На дорогах Минска и Москвы пре-

дательский гололед. Из-за скользкой 
ледяной корки стало больше ДТП. Как 
вовремя заметить опасность? Как не 
дать авто уйти в занос на снежной до-
роге и затормозить? Пока водители 
решают погодные головоломки, пар-
ламентарии занимаются правовыми. 
В столицах наших стран прошло заседа-
ние Комиссии ПС по законодательству 
и Регламенту.

С 1 апреля следующего года водите-
ли, которые прожили в России больше 
года и получили гражданство или вид 
на жительство, не смогут управлять 
автомобилем по иностранным правам. 
Удостоверение, полученное на родине, 
превратится в обычную бумажку.

Полгода назад, в первых чтениях по-
правок к закону «О безопасности до-
рожного движения» исключений для 
белорусов не было. Сотрудничество 
буксовало. Сергей Сивец, заместитель 
председателя Комиссии ПС, напом-
нил, что депутаты взяли вопрос на кон-
троль, обратившись в Комитет Госдумы 
по транспорту и развитию транспорт-
ной инфраструктуры с предложени-
ем сохранить белорусам водительские 
удостоверения, пока срок их действия 
не истечет. Просьбу услышали. При 
подготовке ко второму чтению пред-
ложения учли.

Важный нюанс - обмен прав по ис-
течении срока действия для россиян 
в Беларуси, и наоборот. На горизонте 
маячила беготня по кабинетам, запол-
нение бесконечных бумажек - впору за 
голову хвататься. Поэтому депутаты 
предложили максимально упростить 
процесс.

- Представители ГАИ Беларуси 
и ГИБДД России инициативу поддержа-
ли. На заседании комиссии в сентябре 
мы определились с порядком реализа-
ции этого положения через внесение 
изменений в Указ Президента Беларуси 
и в соответствующие постановления 
правительств двух стран, - пояснил Сер-
гей Сивец.

Автомобилистам не нужно будет 
заново учиться и сдавать экзамены. 
Права поменяют на основании ранее 

выданных национальных документов. 
Облегченный порядок обмена зарабо-
тает уже через пару месяцев.

- Изменения в указ внесли, до-
кумент согласовали со всеми за-
интересованными органами. На-
деемся, что в ближайшее время его 
подпишет глава государства, а вся 
работа завершится к 1  апреля сле-
дующего года, - уточнил Александр 
Шмаенков, начальник отделения 
регистрационно-экзаменационной 
деятельности и технического над-
зора главного управления ГАИ МВД 
Беларуси.

ПРИНЦИПИАЛЬНЫЕ 
НЮАНСЫ
Без согласованных подходов создать 

общее экономическое пространство 
и единую правовую систему невозмож-
но. По мнению члена Комиссии ПС 
Светланы Любецкой, модельные за-
коны помогут в этом. Обеспечим сво-
бодное перемещение товаров, трудо-
вых ресурсов, капиталов. Как ускорить 
взаимодействие?

- В конце года принято подводить 
итоги. Спасибо за плодотворную ра-
боту, - обратилась к коллегам Оксана 
Липик, начальник управления право-
вого регулирования гражданских, 

экологических отношений, лицен-
зирования и внешнеэкономической 
деятельности Минюста Беларуси.

По ее словам, принципиальных от-
личий, которые «тормозят» сотрудни-
чество, в наших странах нет. Конечно, 
некоторые нюансы требуют более де-
тального изучения. Среди них - циф-
ровизация, дистанционная торговля.

- ПВТ вместе с Минсвязи и инфор-
матизации совершенствуют законода-
тельство в сфере цифрового развития. 
Нужно определить статус цифровых 
прав.

Светлана Щербакова, представи-
тельница Минюста России, предло-
жила дополнить проект основных на-
правлений работы на 2024 - 2026 годы 
новым разделом, посвященным созда-
нию правового пространства:

- В него входит оказание помощи по 
гражданским, хозяйственным делам 
в  электронном виде, по гармонизации 
законодательства об исполнительном 
производстве, в том числе по унифика-
ции подходов к взысканию имущества 
с должников юрлиц.

Сближение национальных законода-
тельств приведет к устойчивому росту 
наших экономик, и уровень жизни лю-
дей станет выше. И здесь нужен ком-
плексный подход.

 � Те, кто задолжал «детские», теперь не спрячутся 
в соседней стране.

В Минске прошло заседание коллегии Минюстов Беларуси 
и России.

- Правовой фундамент Союзного государства формируется 
на протяжении больше чем двух десятилетий и включает почти 
1,4 тысячи нормативных правовых актов. Они затрагивают все 
сферы, включая экономику, социальную сферу, науку, оборо-
ну, погранбезопасность, - рассказал Госсекретарь Союзного 
государства Дмитрий Мезенцев.

Председатель Верховного Суда Беларуси Валентин Су-
кало заявил, что удалось синхронизировать судебно-правовые 
реформы в наших странах:

- Избежали слепого копирования зарубежного опыта в созда-
нии национальной модели правосудия и приняли меры по усо-
вершенствованию, удешевлению, упрощению судебных систем.

Также стороны договорились о порядке взаимного исполнения 
судебных постановлений о взыскании алиментов.

Сергей СИВЕЦ, заместитель председателя 
Комиссии ПС:

- На заседании мы свери-
ли часы. В первую очередь 
речь о готовности наших 
регуляторов МВД и ГУВД 
синхронизировать шаги для 
создания единого правового 
пространства для безопас-
ности дорожного движения 
и возможности обмена во-
дительского удостоверения 
без обучения и сдачи теоретического и практи-
ческого экзамена. Планируем решить вопрос 
к 1 апреля.

Светлана ЛЮБЕЦКАЯ, член Комиссии ПС:
- Думаем, как повысить качество жиз-

ни наших граждан, а также экономическую 
состоятельность и конкурентоспособность 

 приграничных регионов. Особое внимание - 
 правовому  регулированию. Наши националь-
ные  системы уже содержат определенные 
подходы. Но  мягкое право - модельное за-
конодательство - позволяет унифицировать 
их, выработать оптимальные решения, что-
бы приграничные регионы, у которых есть 
практические наработки сотрудничества, по-

лучили нормативную ба-
зу. Шаг упорядочит хозяй-
ственную деятельность, 
выведет на новый уровень 
транспортное сообщение, 
торговлю. Обсуждали 
также унификацию норм 
 законодательства наших 
стран в части регулирова-
ния договора поставки.

 � В РФ и РБ общие сервисы 
и интернет-платформы.

Нас продолжают пугать санкция-
ми. Но любое действие рождает 
противодействие - рестрикции ста-
ли катализатором для импортоза-
мещения, кооперации, интеграции.

О главных направлениях работы 
в Союзном государстве на ближай-
шую перспективу рассказал Ан-
дрей Малашевич, заместитель 
начальника управления интегра-
ции рынков Главного управле-
ния экономической интеграции 
Минэкономики Беларуси:

- Появятся новые, импортозаме-
щающие проекты в области про-
мышленности, сельского хозяй-
ства, здравоохранения, транспорта 
и связи. Мероприятия, предусмо-
тренные на 2024 - 2026 годы, приве-
дут к технологической независимо-
сти Союзного государства. Новое 
важное направление - расширение 
цифровой повестки. Стабильная 
работа пяти информационных си-
стем, интеграция которых заверше-
на, а также развитие национальных 
цифровых сервисов и платформ 
помогут обеспечить цифровой су-
веренитет наших стран.

По словам эксперта, не за гора-
ми и признание электронной циф-
ровой подписи. Интеграционный 
документ «24 - 26» содержит но-
вый гуманитарный раздел. В фо-
кусе - укрепление сотрудничества 
в информационной, научной, обра-
зовательной и культурной сфере.

- Граждане будут знать больше 
о достижениях наших стран, пони-
мать исторические и культурные 
особенности.

Виктор Пинский, председатель 
Комиссии ПС, напомнил, что пар-
ламентарии держат руку и на пуль-
се приграничного сотрудничества. 
По его словам, чтобы ускорить 
взаимодействие между регионами, 
нужно внести изменения в норма-
тивные акты органов СГ и зако-
нодательства Беларуси и России. 
В этом вопросе дорожной картой 
может стать модельный закон.

Более подробно его концепцию 
обсудят на следующем заседании 
комиссии.

КООПЕРАЦИЯ

ДОБЬЕМСЯ ЦИФРОВОГО 
СУВЕРЕНИТЕТА
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АКТУАЛЬНО АЛИМЕНТАРНАЯ СВЯЗЬ ПРАВОСУДИЕ

Никаких нервных экзаменов и бумажной волокиты. Приносишь права и получаешь новые.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Чтобы■ получить■ хоть■
какую-то■ помощь,■ Зелен-
ский■врет■как■сивый■мерин. 

СОЛЬ ЗЕМЛИ
- русские за этот год не 

взяли ни одного украинско-
го села или города! - заявил 
президент Украины на пресс-
конференции в осло, а затем 
в эфире Fox News. Прямо по 
Геббельсу - чем чудовищней 
ложь, тем охотнее в нее верят. 
Может быть, кто-то и купил-
ся, но поведение злого клоуна 
раздражает все больше.

западная пресса дает совсем 
другую информацию - будто 
бы за первые полгода россий-
ские войска продвинулись ми-
нимум на пятьсот квадратных 
километров. видимо, эти на-
звания зеленскому ничего не 
говорят: Подгорное, Соледар, 
опытное, станция Соль, кле-
щеевка, краснополье, Сак-
ко и ванцетти, Николаевка, 
красная Гора, Парасковиевка, 
Берховка, Ягодное, Дубовно-
васильевка и  - вишенка на 
торте  - Бахмут-артемовск. 
Это только за полгода! Хотя 
уходящий 2023-й прошел под 
знаком стратегической обо-
роны для российских войск.

Потери вСУ колоссальные. 
вот как об этом на конкрет-
ном примере пишет New York 
Times: «Тела солдат постоянно 
привозят на военное кладби-
ще на склоне холма в запад-
ноукраинском городе львов. 
Теперь старые безымянные 
могилы погибших в прошлых 
войнах эксгумируют, чтобы 
освободить место для беско-
нечного потока мертвых».

ЛОжныЕ надЕжды
На этом фоне главы амери-

канских оборонных компаний, 
с которыми зеленский встре-
тился в вашингтоне, с понят-
ным скепсисом слушали его 

предложения о сотрудниче-
стве. Надо, мол, чтобы янки 
стали совладельцами оборон-
ных заводов и вместе произ-
водили оружие, в первую оче-
редь артиллерийские снаряды. 
Только вот зачем вливать 
кровные доллары в предпри-
ятия, которые могут в любой 
момент уничтожить россий-
ские ракеты?

риторика о том, что Украи-
на, дескать, форпост западно-
го мира и спасает его от войны 
с россией, не слишком убеж-
дает. очевидно, что зеленский 
никакой не спаситель, а жал-
кий проситель. Чьи хотелки 
выполняют все реже. а  па-
фосное заявление некоторых 
украинских сенаторов, что 
они не уйдут на новогодние 
каникулы, пока пакет помощи 
для киева не будет принят, это 
все политическое кривляние. 
Нижняя палата уже ушла на 
праздники, а без нее принять 
хоть какие-то бюджетные ре-
шения нельзя.

Более того, перед уходом Па-
лата представителей утверди-

ла резолюцию о начале им-
пичмента президента Джо 
Байдена, главного покрови-
теля зели. «за» проголосовал 

221 парламентарий, «про-
тив» - 212. Под ногами союз-
ников киева начинает гореть 
земля.

ПЕРЕГОВОРы,  
нО нЕ дЕнЬГИ
одно событие Незалежная 

все же пытается выдать за 
перемогу. Саммит еС решил 
начать переговоры с Украи-
ной о вступлении в евросоюз. 
Причем сделал это, когда мест-
ный бунтарь венгерский лидер 
виктор орбан вышел в туалет.

Будете смеяться, но анало-
гичная ситуация сложилась, 
когда еС принимал решение 
о двенадцатом пакете санк-
ций против россии. они до-
ждались, когда помещение по-
кинет канцлер австрии карл 
Нехаммер, который голосовал 
бы против, и тут же нажали 
кнопки «за». Цирк с конями, 
да и только.

впрочем, про орбана гово-
рят, что с его стороны это был 
дипломатический демарш. он 
специально вышел, чтобы из-
за такого маловажного вопро-
са не обострять отношений 
с 26 коллегами по еС. Почему 
маловажного? Да потому что 
та же Турция десятилетиями 
ведет переговоры о вхожде-
нии в евросоюз, а воз и ны-
не там. Украине же, чтобы 
попасть в «райский сад», по 
выражению Жозепа Борреля, 
нужно будет, словно золуш-
ке, исполнить массу условий. 
Типа - «посади среди цветов 
сорок розовых кустов, и пока 
не подрастут, подметай дорож-
ки тут».

а орбан все же сказал свое 
веское слово  - наложил ве-
то на выделение пятидесяти 
миллиардов евро киеву. Так 
что пока у зеленского куда ни 
кинь - везде клин.

нЕ СПаСИТЕЛЬ, а жаЛКИЙ ПРОСИТЕЛЬ

■■ Плацдарм■ВСУ■на■левом■берегу■Днепра■превратился■
в настоящий■ад.

о плацдарме в крынках упомянул во время прямой линии Пре-
зидент России Владимир Путин. по его словам, именно он посо-
ветовал начальнику генерального штаба не спешить выдавливать 
оттуда украинских боевиков. Всу продолжали посылать в пекло 
лучшие штурмовые отряды: остатки трех бригад, которые под-
готавливали в англии. место хорошо пристрелено, и, как это ни 
жестоко звучит, российской армии выгодно, чтобы туда постоянно 
шли свежие силы врага.

- такова логика вооруженной борьбы, - сказал президент. - но 
они продолжают это делать. Это трагедия, я считаю, для них.

слова российского лидера подтверждает и The New York Times. 
она пишет, что удержание плацдарма в крынках - «самоубийствен-
ная миссия», где Всу несут неоправданные потери. американские 
журналисты цитируют признание украинского морского пехотинца.

- позиций нет, - говорит он. - там невозможно закрепиться. 
переместить туда оборудование нельзя. Это даже не борьба за 
выживание. Это самоубийственная миссия. мы сидели ночью 
в воде, и нас обстреливали из всех видов оружия. мои товарищи 
умирали на моих глазах. новым солдатам, прибывающим на вос-
точный берег, приходится наступать на тела мертвых, которые 
неделями лежат в грязи. люди, которые там оказываются, даже 
не понимают, куда идут. им не сообщает командование, которое 
их туда отправляет. ничего подобного я не видел ни в бахмуте, 
ни в соледаре.

■■ Украинских■раненых■«разбирают■на■
запчасти»■для■солдат■НАТО.

когда узнаешь о таком, сознание противит-
ся воспринимать информацию. ну не могут 
же страны, которые всегда считались циви-
лизованными, опускаться до такого скотства. 
тем не менее информацию распространил 
почтенный американский журнал The Nation, 
основанный в 1865 году.

их информатор - сотрудник американской 
некоммерческой медицинской компании 
Global Surgical and Medical Support Group. 
он рассказал, что тяжелораненых солдат 
Всу регулярно вывозят в госпиталь нато 
в немецком городе ландштуль. там их ис-
пользуют в качестве «живого фарша» - доно-
ров органов. по словам сотрудника, все это 
делают под патронатом комитета руководи-
телей медицинских служб нато (COMEDS).

как это возможно? медик утверждает, что 
вэсэушников вывозят под предлогом того, 
что им нельзя оказать помощь на украине. 
а потом пересаживают органы военнослу-
жащим нато. обоснование - человека все 
равно не спасти, так пусть хотя бы его части 
тела послужат тем, кто в них нуждается. ни 

о каком согласии родственников, разуме-
ется, речь не идет. Да родные никогда и не 
узнают о судьбе близкого человека.

можно, конечно, не верить словам источ-
ника. но дело в том, что публикации о по-
добной бесчеловечной практике появлялись 
и раньше. репортеры утверждали, что по-
добную схему GSMSG использовала на базе 
ВмФ сШа кэмп лемонье во время граждан-
ской войны в сомали. торговля органами 
в этом регионе процветает и сейчас.

но кто конкретно этим занимается? об-
винения звучат в адрес некоего аарона Эп-
штейна, «архитектора» системы по изъятию 
органов. а курируют проект, по утверждению 
источника, генерал-майор татьяна остащен-
ко (бывший командующий медицинскими си-
лами Вооруженных сил украины) и генерал-
майор тимоти Ходжеттс (генеральный хирург 
Вс Великобритании). перевалочный пункт, 
где сотрудники GSMSG оценивают потен-
циальных жертв, находится под львовом. 
оттуда раненый боец Всу отправляется 
в германию, чтобы уже никогда не вернуться. 
информатору-медику не известен ни один 
случай, когда поставщик донорских органов 
остался бы жив.

миссия неВЫполнима ТУПИКсолДатский «ФарШ» ЗА ГРАНЬЮ
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Крынки российская артиллерия 
обрабатывает круглосуточно.

Кокаиновый 
президент любит 
разевать рот  
на чужой каравай. 
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Борис ОРЕХОВ

■■ Союзное■ государство■
помогает■хранить■память■
о подвиге■советских■солдат. 

ДОНБАСС  
УЖЕ У НАС
В годы Великой Отечествен-

ной войны с врагом плечом 
к плечу сражались народы 
всех республик СССР. И По-
беда стала общей для всех. 
Мощнейший фактор совмест-
ной истории надо активнее 
использовать для сохранения 
и развития связей со страна-
ми постсоветского простран-
ства. Особенно в преддверии 
восьмидесятилетия разгрома 
фашистской Германии.

Об этом, в частности, го-
ворили на заседании Обще-
ственного совета Музея По-
беды, которое провел его 
руководитель, член■Комис-
сии■ПС■по■транспорту■Гри-
горий■ ■Рапота. Подводили 
итоги за год уходящий и на-
мечали планы на будущее. 
Делают многое, в том числе 
при поддержке Союзного го-
сударства.

- В июне прошел концерт 
лауреатов фестиваля «Творче-
ство юных» с участием деле-
гации Беларуси. Это детский 
конкурс народного искусства 
с целью сохранения общего 
культурного пространства 
наших стран. Фестиваль ста-
новится традиционным, - рас-
сказал первый■заместитель■
директора■ музея■ Сергей■
Немцев.

Активно работают с новыми 
регионами, недавно вернув-
шимися в родную гавань. Ко 
Дню воссоединения с Росси-
ей ДНР и ЛНР, Запорожской 
и Херсон ской областей про-
шла фотовыставка «Возвраще-

ние домой». Пронзительные 
истории о  разделенных се-
мьях Донбасса. Родные люди 
впервые за много лет смогли 
наконец увидеть друг друга 
благодаря освобождению 
 территорий армией РФ. В ЛНР 
и ДНР организовали 25 выста-
вок в рамках проекта «Наши 
традиции». Местным музеям, 
над которыми взято шефство, 
безвозмездно передают совре-
менное оборудование. А шко-
лы ЛНР и ДНР презентовали 
военно-исторические экспо-
зиции в залах на Поклонной 
горе в Москве.

НЕОЖИДАННЫЙ 
АСПЕКТ
Одним из самых значимых 

событий, посвященных Ве-
ликой Отечественной войне, 
Григорий Рапота назвал от-
крытие первой очереди гран-
диозного мемориала на север-
ном фасе Курской дуги.

Когда заговорили о планах 

на будущее, сразу два неор-
динарных предложения внес 
генерал■ армии■ Анатолий■
Куликов. Начал неожиданно, 
по-генеральски резко:

- Немножко приватизируем 
Победу. А ведь она принад-
лежит не только нам, России, 
но еще и миллионам граждан, 
которые назывались совет-
ским народом. И этот мощ-
ный аргумент надо использо-
вать. Например, приглашать 
сюда, в музей, сначала работ-
ников всех посольств бывших 
союзных республик, а затем 
и делегации оттуда.

ТОЧНЫЕ ЦИФРЫ
Заодно генерал напомнил, 

какой ценой дался разгром 
врага. 27 миллионов погиб-
ших. 46 миллионов 250 тысяч 
раненых. Десять миллионов 
вернулись с фронта инвали-
дами. Из них три миллиона 
без одной руки, миллион сто 
тысяч - без обеих. 54 тысячи 

бойцов и офицеров в резуль-
тате ранений ослепли. Таковы 
данные военно-медицинской 
академии.

- И в этих цифрах - люди из 
всех республик СССР. А у нас 
сегодня даже во время пара-
да на Красной площади го-
ворят просто о Победе. И не 
упоминают, что победил весь 
советский народ. А это был 
бы мощный инструмент для 
сохранения дружбы и разви-
тия сотрудничества с этими 
странами.

Тему взаимодействия про-
должил председатель■ Со-
вета■ ветеранов■ Службы■
внешней■разведки■генерал-
лейтенант■Михаил■Погудин. 
По его словам, добрые от-
ношения поддерживают со 
многими ветеранскими ор-
ганизациями специальных 
служб СНГ:

- Планируем общими уси-
лиями издать книгу о вкладе 
разведчиков всех республик 

бывшего СССР в разгром 
врага. И для патриотическо-
го воспитания подготовить 
совместное обращение к мо-
лодежи всех наших стран. 
А в феврале группа ветеранов 
из разных стран, в том числе 
из Беларуси, опять приедет 
к нам в гости в Москву.

«вСТРЕЧУСь  
С РАзвЕДЧИКАмИ»
- Предложение Анатолия 

Куликова насчет упомина-
ния советского народа мне 
показалось абсолютно спра-
ведливым, - рассказал Гри-
горий Рапота «СВ». - Честно 
скажу, сам над этим даже не 
думал. Почему? Как-то в голо-
ву не приходило. Почему у нас 
в жизни вообще что-то не де-
лается? Да в голову не прихо-
дит, пока кто-то об этом вдруг 
не скажет. И с разведчиками-
ветеранами, которые приедут, 
обязательно встречусь. Нам 
будет о чем поговорить.

- Стоит принять отдель-
ную Союзную программу  
по сохранению историче-
ской памяти с акцентом 
на Великую Отечественную 
войну?

- У нас там очень много про-
грамм вообще-то. Сейчас бу-
дет реализован проект по 
Курском мемориалу. В Бресте 
Союзное государство постоян-
но финансирует экспозицию 
и развивает музей в леген-
дарной крепости. Ржевский 
мемориал, напомню, также 
воздвигли при непосредствен-
ном участии и на средства СГ.

- Что еще можно сделать?
- Прежде всего надо раз-

вивать общение молодежи. 
И это не обязательно заме-
шано на общей исторической 
 памяти. Она должна всегда 
быть в контексте. Просто   пар-
ни и девушки должны смо-
треть в будущее, опираясь на 
прошлое. Вот это - главное.
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Софья АРСЕНЬЕВА

■■ В■Минске■презентовали■экс-
позицию,■которая■рассказывает■
о■трагедии■мирного■населения■
Донбасса.

- такая практика сложилась еще в го-
ды Великой отечественной войны: ра-
ботники советских музеев следовали 
за наступающими частями красной 
армии и собирали свидетельства ге-
роических и трагических событий, 
чтобы для потомков сохранить память 
о Великой победе нашего народа над 
германским нацизмом, - рассказал на 
открытии выставки председатель■Рос-
сийского■исторического■общества,■
директор■Службы■внешней■разведки■
РФ■Сергей■Нарышкин.

по его словам, нынешняя ситуация 
доказывает: очаг украинского неона-
цизма, к созданию которого приложили 
руку Вашингтон и власти других за-
падных стран, представляет настоя-
щую угрозу для россии и беларуси, для 
европы и всего мира. но главное - для 
народа самой украины.

- Выставка - настоящий набат, при-
зывающий цивилизованную часть че-

ловечества бороться со злом.
Экспонаты уникальны и способны 

отрезвить даже отъявленных «нетвой-
нистов». можно увидеть образцы на-
товских вооружений, которыми Всу 
обстреливали мирных жителей Донбас-
са. тут же найденный на заводе «азов-
сталь» в мариуполе идол языческого 
бога перуна, которому поклонялись 
в батальоне «азов» (группировка 
признана террористической, 
запрещена в рФ). рядом - за-
читанная до дыр биография 
степана бандеры и ворох 
документов, конфискован-
ных у пленных украинцев. 
Все подлинное, никаких му-
ляжей.

Госсекретарь■Союзного■
государства■Дмитрий■Мезен-
цев■назвал выставку «вынужден-
ной», но крайне необходимой.

- нацизм жив. он не спрятан за стра-
ницами истории. организаторы давле-
ния на беларусь и россию - наследники 
тех, кого разгромил советский солдат 
в 1945 году, - сказал он.

госсекретарь напомнил, что миссия 

союзного государства че-
тыре раза привозила гума-

нитарную помощь в школы Донецкой 
и луганской народных республик.

- Во время одного из визитов в рес-
публиканскую детскую клиническую 
больницу Донецка мы вместе с глав-
ным врачом зашли в реанимацию, 

там лежала девочка одиннадцати 
лет, - вспомнил Дмитрий мезенцев. - 
американский осколок перебил ей по-
звоночник, но благодаря усилиям до-
нецких и петербургских врачей девочке 
помогли восстановиться. сейчас она 
приезжает в школу на инвалидной ко-
ляске. и таких случаев, увы, десятки.

ОБЫКНОвЕННЫЙ ФАшИзм ВЫСТАВКА
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Выставка■ продлит-
ся■ с■ 19■ декабря■ по■ 30■
января.■Она■проходит■в■
Русском■доме,■который■

находится■по■адресу:■
улица■Раковской,■

19А.

Доказательств, что у нацистов на Украине 
есть идейные последователи, - полно.

В экспозиции не только уникальные артефакты, 
но и живописные полотна знаменитых мастеров, 
запечатлевших суровое время и его героев.

в ОКОПАх ПАСПОРТ НЕ СмОТРЕлИ
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Кипарисовый крест с драго-
ценными камнями и орнаментом, 
ниткой жемчуга, создал в 1161 
году по заказу дочери полоцкого 

князя Святослава Всеславича 
ювелир Лазарь Богша. О про-
шлом украшения известно очень 
многое, вплоть до момента, ког-
да оно исчезло. Без следа ли?

Или одно из сокровищ Рад-
зивиллов - двенадцать золотых 
апостолов и серебряный Иуда. 
Фигуры ростом примерно 165 
сантиметров и весом восемьде-
сят килограммов. Пропали в XIX 
веке. Есть версия, что они до сих 
пор где-то в Беларуси.

Вместе с авторами нового вы-
пуска «Союзные факты» пред-
стоит отправиться на поиски ис-
чезнувших сокровищ.

В сентябре один из самых 
известных бойцов смешанных 
единоборств Джефф Монсон 
сдал американский паспорт, 
оставив только российский. Это 
был взвешенный поступок на-
стоящего мужчины.

Приехав впервые в Россию 
в 2011-м, он настолько влюбил-
ся в нашу страну, что в итоге 
связал с ней жизнь. Женился на 
россиянке, у них родились две 
дочки: Есения и Наоми. 

Монсон постоянно ездит 
в Донбасс и в Луганск, откры-
вает по всей России бесплат-

ные школы борьбы для детей. 
И готов, если призовут, пойти 
воевать, потому что - россиянин.

СОБЫТИЯ

Анатолий МАКСИМОВ

 � Экспрессы в Минск полетят 
шустрее птицы.

Сейчас дорога на комфорта-
бельной «Ласточке» от Москвы до 
Минска занимает примерно семь 
часов. Перелет между столицами - 
в районе полутора. Но тут надо за-
кладывать еще и дорогу до аэро-
портов (а они в отличие от желез-
нодорожных вокзалов не находятся 
в центре города), а также время 
на регистрацию, сдачу багажа, по-
садку. В итоге то на то примерно 
и получится.

Сделать путешествие между Мо-
сквой и Минском быстрее может 
только высокоскоростная железно-
дорожная магистраль (ВСМ).

- Сама по себе идея высокоско-
ростных дорог - блестящая. Это бу-
дет еще один фактор, сближающий 
наши народы. Причем, опять же, 
решается и экономическая задача. 
Современная высокоскоростная до-
рога - она не только пассажирская, 
но и грузовая. То есть по ней мож-
но будет транспортировать грузы, 
которые сейчас приходится возить 
самолетами. И, конечно, это будет 
содействовать объединению двух 
народов. У людей появится больше 
возможностей для общения, - сказал 
заместитель председателя Комис-

сии ПС по энергетике и транспорту 
Григорий Рапота.

Первые шаги сделали: российскую 
часть трассы уже внесли в строи-
тельные планы.

- Сейчас мы с белорусскими колле-
гами определяем порядок дальней-
ших совместных действий по разра-
ботке проекта, - проинформировал 
заместитель генерального дирек-
тора РЖД Олег Тони.

Пока никаких конкретных сроков, 
конечно, еще не озвучили. Процесс 
строительства непростой: ведь для 
ВСМ нужны отдельные пути. Основ-
ной вопрос в рентабельности про-
екта. Сложности могут возникнуть 
и с созданием локомотивов и под-
вижного состава (компания Siemens, 
производившая и обслуживавшая 
скоростные «Сапсаны», как извест-
но, ушла из России). Но тут вполне 
может сработать и импортозаме-
щение. И тогда дорога до Минска 
станет быстрее вдвое - добраться 
до центра города можно будет за 
три часа.

Также завершили проектирование 
первого участка ВСМ Москва - Ка-
зань - Екатеринбург. Кроме того, 
разработали обоснование инвести-
ций для скоростного сообщения Мо-
сква - Адлер. А первой ВСМ в России 
должна стать дорога между Москвой 
и Санкт-Петербургом - ее запустят 
до конца 2027 года.

ОБГОНЯЯ «ЛАСТОЧКУ»

Максим ЧИЖИКОВ

 � Кадеты из России и Бела-
руси блистали на балу в Го-
стином Дворе.

СЛОВНО НАТАША 
РОСТОВА
«Впереди, сзади их, так же 

тихо переговариваясь и так 
же в бальных платьях, вхо-
дили гости. Зеркала по лест-
нице отражали дам в белых, 
голубых, розовых платьях…» 
Участники Международного 
благотворительного кадет-
ского бала на один вечер 
словно перенеслись на две-
сти лет назад, во времена ге-
роев «Войны и мира». Разве 
что размах побольше - в Го-
стином Дворе собралось три 
тысячи гостей из почти всех 
российских регионов и десяти 
стран. Зрелище незабывае-
мое. Девушки - в красивых 
платьях. А юноши - все под-
тянутые, в парадных мунди-
рах, с горящими глазами… 
Будущие офицеры и защит-
ники Отечества, одинаково 
умеющие собрать на время 
автомат и станцевать вальс.

Беларусь представляли ре-
бята и девчонки из Полоцко-
го кадетского училища. Да-
ниил из 11-го «А» о Союзном 
государстве знает немало. Он 
уже приезжал в «Орленок», 
участвовал в прошлом году 
в  военно-патриотической 
смене СГ. Его друзья и одно-
классники Владимир и Вла-

дислав были в союзной ка-
детской смене в белорусском 
«Зубренке». На балу они вы-
ступали и в прошлом году, 
с отдельным номером. Больше 
всего им понравилась сказоч-
ная атмосфера в зале.

- Чудесное место. И вообще, 
зимняя Москва очень краси-
вая, - признаются ребята.

Пока они общались, их 
 партнерши переодевались 
в бальные наряды.

- Все девочки хотят выгля-
деть самыми красивыми, 
выделиться. Выбор платья - 
максимально ответственный 
момент. Было непросто, но 
мы справились, - призналась 
одиннадцатиклассница Алек-
сандра из Полоцкого кадет-
ского училища.

А вот за танец она не пере-
живала.

- Педагог хорошо нас под-
готовила, чтобы мы не вол-
новались.

Ребята из Архангельского 
морского кадетского корпуса 
сразу бросаются в глаза - фор-
ма у них уж больно красивая. 
И медалей целый иконостас: 
эти за достижения в учебе 
и соревнованиях, а вот одна - 
за участие в параде:

- Тренировались долго 
и упорно, чтобы представить 
наш корпус. У нас каждую не-
делю дополнительное занятие 
по хореографии.

Так что теперь морячки мо-
гут исполнить на бис не толь-
ко «Яблочко».

ПРАВИЛЬНАЯ 
ПОЛЬКА
А Сергей Васин и его 

парт нерша Софья Ишкова - 
ученики кадетского класса 
московской школы № 2083 - 
немного волнуются.

- Готовились около двух ме-
сяцев: учили новые танцы, по-
вторяли старые, - рассказыва-
ет Соня.

Но все в итоге сложилось 
удачно.

- По-хорошему завидую им. 
Хочется стать юным, и чтобы 
тоже был сказочный Гости-
ный двор, и чтобы он открыл 
свои волшебные залы для 
танцев, - признается Герой 
России, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по 
безопасности и обороне Ан-
дрей Красов.

И вот последние приго-
товления. Звучат первые 
аккорды вальса и команда 
балетмейстера. Впереди поч-
ти десяток танцев: не толь-
ко вальс, но и полонез, ка-
дриль, полька, краковяк. Уж 
сколько было стоптано туфе-
лек, не знаю. Но градус на-
строения в эту зимнюю по-
году у его участников точно 
вырос.

Титул «Принцесса бала  - 
2023» жюри присудило Ма-
ше Печериной. Она из Улан-
Удэ, младший вице-сержант, 
дочь участника СВО. Кадет 
училища имени Шолохова 
Рос гвардии Артем Алямкин 
стал «Принцем бала».

ПОД ВАЛЬСЫ ШУБЕРТА

Андрей КРАСОВ, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по безопасности 
и обороне:

- В преддверии Нового года важно поуча-
ствовать в таком волшебном мероприятии. 
Это возможность для молодых подружиться, 
замечательно провести время, пообщаться 
со старшим поколением. Вижу здесь и участ-
ников СВО. Преемственность поколений - 
основа, на которой строится наша страна.

Многие кадеты собираются посвятить себя 
и в дальнейшем военной службе. Кто-то хо-
чет продолжить офицерские династии. Сюда приехали ребята 
из регионов, чьи братья и отцы сейчас находятся на передо-
вой и выполняют боевые задачи, защищая наше Отечество.
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Очень приятная картина: 
девушки в красивых платьях, 
юноши - в парадных мундирах.

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ 
«СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
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Елена РОДИОНОВА 

■■ Народный■ артист,■ ко-
торому■исполнился■91■год,■
рассказал■«СВ»,■как■забыть■
о■ болячках■ и■ продолжать■
вдохновенно■работать.

прыжки в стиле 
байдена
- Настроение хорошее?
- Нормальное! Хорошее на-

строение. Хотя в 91 год уже 
сложно так говорить, но, 
 безусловно, жизнь прекрасна 
все равно, в любом возрасте 
и при любых условиях.

- Есть разница, солнце или 
дождь?

- От дождя настроение не 
зависит! Дождь - это наша ле-
нинградская погода, роман-
тическая.

- А самочувствие?
- Когда что-то болит, жена 

советует: «Посмотри в па-
спорт! Сколько тебе лет?» Так 
что самочувствие нормальное 
для моего возраста. Я и в теа-
тре еще работаю, норму вы-
полняю! Поч-
ти.

- И какая 
норма?

- Пять 
спектаклей 
в  месяц. 

Всего у меня сейчас четыре 
постановки.

- Вот это да! Вы молодец!
- А что, надо работать, пока 

работается. Ноги уже, конеч-
но, не так бегают.

- Ходят - и хорошо.
- Прыгают! Вон американ-

ский президент прыгает  - 
и я так же могу! (Байден по-
сле падения с велосипеда три 
раза подпрыгнул, доказав, что 
он в порядке. - Ред.)

- Вы оптимист?
- Безусловно! Человек на-

деждой жив. Как это говорит-
ся - надежды юношей питают!

- Спортом занимались, на-
верно, это помогает?

- Конечно, я же все-таки учи-
тель физкультуры по первому 
образованию. Всю жизнь то 
футбол, то лыжи, еще недавно 
играл в большой теннис. За-
калка осталась.

- Вы позитивный человек, 
за это и любим. Поклонники 
добрые слова говорят?

- Люди обычно, как увидят 
меня, сразу улыбаются. Пото-
му что я все-таки играл мно-

го положительных 
ролей и смешных. 

- Где людей 
встречаете, на 
улице?

- Например, когда мы с же-
ной ходим в магазин, закупа-
ем продукты. Кто-то узнает 
и улыбается. Просят сфотогра-
фироваться вместе. Я никому 
не отказываю, кто просит, как 
сейчас говорят, сфоткаться. 
Пожалуйста! Если человеку 
это надо, чего же не сделать 
ему приятное. 

еще учиться  
и учиться
- Похвалу любите?
- Ну конечно. Приятно, ког-

да хвалят, но есть какие-то 
нормы. Я сам знаю, что дол-
жен еще учиться и учиться. 
Память у меня уже не такая, 
как была раньше, приходит-
ся больше времени тратить, 
если нужно что-то выучить. 
Кругом столько литературы 
потрясающей, столько инте-
ресного! И молодым хочется 
помочь, это наша главная за-
дача, по-моему.

- Помогаете?
- Приходят иногда молодые 

люди, которые хотят стать ак-
терами, я их проверяю. И все 
поступают в театральный ин-
ститут! Еще не было так, что-
бы не поступили.

- Сочиняете с ними про-
грамму для экзаменов?

- Не программу, а объясняю, 
что нужно актеру. Самое глав-
ное.

- И что нужно? Может, 
и нам пригодится?

(Читает с выражением.)
Чужою жить судьбой,
Но быть самим собой.
И дикцию иметь -
Чтоб рокотала медь,
Но чтоб расслышал зал,
Что шепотом сказал.
Владеть своим лицом,

Крутиться колесом.
Всегда уметь опять
Соперника обнять.
Как истый лицедей,
Гнать бодро лошадей.
Но не ломать рессор -
На то есть режиссер.
Трудиться - и отнюдь
Не мыслить отдохнуть.
Знать тысячу ролей…
И все за сто рублей.
Это стихи замечательного 

московского поэта Констан-
тина Ваншенкина. Он на-
писал много песен, которые 
исполнял Марк Бернес. Он - 
один из самых лучших акте-
ров и исполнителей. Помню 
его фильмы все. И мне по-
счастливилось, я снимался 
с  ним вместе. В фильме «Же-
ня, Женечка и «катюша» он 
играл полковника. 

- Как вел себя на съемочной 
площадке?

- Очень просто. Как обыч-
ный человек. Актер должен 
играть на сцене, а не в жиз-
ни. Многие артисты играют 

в  жизни. Изображают что-
то. А надо быть нормальным. 
Быть самим собой. Вот самое 
главное. И на сцене тоже надо 
быть самим собой.

- Еще и в концертах уча-
ствуете.

- Читаю стихи и рассказы 
уже 68 лет. Очень многое 
помню наизусть. Раньше 
был «Ленконцерт», от него 
выступали. Были программы 
на телевидении. Сейчас тоже 
приглашают то на творческий 
вечер, то на концерт.

- Всю страну объездили,  
а в Беларуси бывали?

- Конечно, много раз. Я там 
и снимался часто. Однажды, 
еще во времена Советского 
Союза, мне предлагали там 
остаться. Чтобы я переехал, 
жил и работал в Беларуси. 
Квартиру обещали дать. Но 
я не мог оставить свой театр. 
И Петербург. Мы с женой ча-
сто путешествуем, куда толь-
ко можем. По России ездим. 
Но дома все равно лучше!

■■ Предпочтения■в■еде -■самые■простые.

- А что насчет диеты для здоровья? 
- никакой диеты! Что нравится, то и покупаем и едим.
- Любимое блюдо? 
- Щи!
- А на второе?
- мясо. сосиски люблю. Хорошие. но сейчас много пло-

хих продуктов. раньше ставили такой треугольничек - 
знак качества. а сейчас ничего нету. иногда даже хлеб 
не такой вкусный, как был раньше. почему - не знаю. нет, 
знаю почему.

- И почему?
- Деньги, наверно. Экономят, хотят больше заработать.
- Раньше обожали грибы собирать?
- и сейчас с женой за грибами ездим. не хочется ездить 

на море, загорать, сидеть часами и ничего не делать. а вот 
ходить по лесу, на природе, искать грибы и ягоды - это 
самое прекрасное, что может быть.

- Из ягод варенье варите?
- едим, варим, все что угодно.
- Грибы сушите?
- замораживаем, и они остаются свежими. Варим без 

всяких круп, без ничего, просто грибной суп. белые - вкус-
нее всех грибов. объедение.

- Жена готовит или вы тоже умеете?
- В основном жена. я так, могу что-нибудь поджарить.

■■ Мэтр■любит■музыку,■чтение■и■даже■пи-
шет■на■досуге.

- Что поднимает настроение?
- Жена, конечно! Это раз. а второе… Вот мы 

на днях были на концерте, очень хорошем, к сто-
летию исаака Шварца. оркестр ленинградской 
области, симфонический, мощный, человек 
пятьдесят музыкантов на сцене. Дирижер по-
трясающий. я давно таких концертов не видел 
и таких исполнителей. Душа радуется. полный 
зал, и принимали так здорово.

- Кто выступал?
- Эдуард Хиль, внук. как он поет классно! ан-

дрей максимков, ведущий, - я даже не знал, что 
он сам поет! он мои концерты вел несколько 
раз и творческий вечер в театре на мое девяно-
столетие. а сейчас исполнил две песни просто 
потрясающе. талантливый парень.

- А музыка волнующая была?
- мелодии Шварца - вальсы, лирические про-

изведения. я Шварца хорошо знал, бывал у него 
дома в сиверской. он много писал и для театра, 
и для кино. мы с ним близко познакомились, ког-
да он работал над музыкой к «Жене, Женечке 
и «катюше». колоссального, огромного таланта 
был человек. и очень оптимистичный.

- А с Эдуардом Хилем-старшим дружи- 
ли?

- с Эдиком мы познакомились, еще когда я был 
студентом. Часто потом вместе выступали. нас 
так и объявляли: «сегодня выступают будущие 
народные артисты георгий Штиль и Эдуард 
Хиль!» В зале смех.

- Когда нет спектакля, чем занимаетесь?
- сижу у себя в кабинете и читаю. у меня книг 

много интересных, я их шестьдесят лет собирал.
- И читаете...
- разное. классику. недавно лермонтова по-

читал, рассказы, - просто обалдел. как он пишет! 
как красиво! идеально просто.

- А из современных авторов?
- не слежу за модой, за новыми книгами. 

я больше люблю аверченко читать сейчас, заучи-
ваю даже. у него юмор настоящий, не кондовый. 
книгу михаила Жванецкого читаю. я михаила 
михайловича очень хорошо знал, жаль, что не 
увидел перед тем, как он ушел из жизни. он 
ведь еще молодой был, совершенно не старый. 
самый, наверно, умный человек у нас в россии. 
Хороший, добрый и очень талантливый человек. 
знающий жизнь.

- Сами пишете?
- у меня две книжки вышли. их не купите ни-

где. их раздавали или продавали на творческих 
вечерах.
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книги ШестЬДесят лет собирал ИСТОЧНИКИ 
ВДОХНОВЕНИЯ

НА ДОмАшНЕм СТОЛЕ

ДаЖе Хлеб - Вкуснее!

жиЗнь прекрасна в лЮбОМ вОЗрасте
Георгий ШТИЛЬ:

С любимой женой, врачом-остеопатом Лианой.

Актер блистал на одной сцене 
вместе с Алисой Фрейндлих. 
Спектакль «Алиса»  
показали на фестивале 
«Золотая маска».
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10; 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.20, 03.10, 05.20 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Долгушин» (12+)
13.00 «АНКОР, ЕЩЕ АНКОР» (16+)
15.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Чистые 

пруды» (12+)
16.15 «ОПЕРАЦИЯ МУХАББАТ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Государственный интерес» 

(12+)
22.22 «ИНСАЙТ» (12+)
01.00 «ОПЕРАЦИЯ МУХАББАТ» (16+)
03.15 «ИНСАЙТ» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.20, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Среда» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Фокин» (12+)
13.00 «ИНСАЙТ» (12+)
14.45, 04.45 «Символы эпохи. Дед 

Мороз и Снегурочка» (12+)
15.15 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Алеся» 

(12+)
16.15, 01.00 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.10, 00.10, 05.10 «Наши» (12+)
21.25 «Культ культуры. Екатерина 

Дулова» (12+)
22.22, 03.15 «ОБЛАКО-РАЙ» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.10, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.20, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 05.10 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 00.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Среда» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Горский» (12+)
13.00 «ОБЛАКО-РАЙ» (12+)
14.30 «Пофестивалим» (12+)
15.15 «Карта Родины. Тверская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Малиновка» (12+)
16.15, 01.00 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Минск - Москва» (12+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.22, 03.15 «ЖИЗНЬ ЗАБАВАМИ 

ПОЛНА» (16+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 03.00, 05.10 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Союзинформ» (12+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Дриго» (12+)
13.00 «ЖИЗНЬ ЗАБАВАМИ ПОЛНА» 

(16+)
15.15 «Карта Родины. Сочи 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Елочка» 

(12+)
16.15, 01.15 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
18.10, 19.10, 21.20, 03.10, 05.20 

«Горячая точка» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «КОНТРИБУЦИЯ» (12+)
03.15 «ИНСАЙТ» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 08.00, 09.00, 12.00, 16.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 08.20, 09.10, 12.10, 16.10, 
18.10 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
08.10 «Наши» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.15 «БОЛЬШОЕ ПРИКЛЮЧЕНИЕ» 

(6+)
12.15 «ВСЕ, ЧТО НАМ НУЖНО» (12+)
16.15 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ КАНАЛЬЯ» 

(16+)
18.00, 21.00, 00.00 «Союзинформ» 

(12+)
18.15 «Новые бременские». 

Мультфильм (6+)
19.10 «Приключения в Изумрудном 

городе». Мультфильм (6+)
21.10 «Наши» (12+)
21.20 «Горячая точка» (16+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.22 «ИМЕНИНЫ» (12+)
00.10 «Наши» (12+)
00.20 «Горячая точка» (16+)
00.25 «Факты на стол» (16+)
00.55 «Новое PROчтение» (12+)
01.25 «ВСЕ, ЧТО НАМ НУЖНО» (12+)
05.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «НОВОГОДНЕЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЕ В ИЮЛЕ» (12+)

09.20 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
09.35 «Чудо-мельница». Мультфильм 

(0+)
09.55 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
10.15 «Царевна-лягушка». Мультфильм 

(0+)
11.00, 01.15 «СЛАВА» (12+)
14.55 «ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 

СТАХА» (12+)
17.25 «ИМЕНИНЫ» (12+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
21.30 «НЕ ПОСЛАТЬ ЛИ НАМ 

ГОНЦА» (12+). 
   Разоренный банкирами фермер 

едет в Москву к президенту 
в поисках правды. По дороге 
он спасает бизнесмена, 
выручает влюбленного солдата, 
помогает старикам, попадает 
в неприятности в милиции, а потом 
пытается въехать в Кремль на 
своем «Запорожце». Но правды, 
естественно, не находит...

23.25 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ КАНАЛЬЯ» 
(16+)

05.05 «Наши люди. Глеб Лапицкий» 
(12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «ВЕСЕННЯЯ СКАЗКА» (6+)
09.30 «СОКРОВИЩА ЕРМАКА» (6+)
11.15 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
11.50 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
12.10 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
12.30 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
13.00 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
13.15 «МУЖЧИНА В МОЕЙ ГОЛОВЕ» 

(12+)
15.30 «ТАЙНА КОРОЛЕВЫ АННЫ, 

ИЛИ МУШКЕТЕРЫ 30 ЛЕТ 
СПУСТЯ» (12+)

18.30 «НЕ ВАЛЯЙ ДУРАКА» (12+)
20.30 «НОВОГОДНИЙ ПЕРЕПОЛОХ» 

(12+). Наверняка вы давно не 
играли в снежки… А в крокодила? 
Как ни странно, но именно этим 
вынуждены заниматься обитатели 
усадьбы Морозовых, потому что на 
кону отцовское наследство...

22.15 «Новогоднее «Кривое зеркало». 
Развлекательная программа (12+)

23.50 «Новогодние куранты». 
Развлекательная программа (12+)

00.05 «Дискотека СССР». Музыкальная 
программа (16+)

29 декабря 30 декабря 31 декабря

25 декабря 26 декабря 27 декабря 28 декабря

Юлия НОВИЦКАЯ

Оказывается, за время 
длительного космического 
полета мышцы космонавтов 
слабеют настолько, что спо-
собность к физическим на-
грузкам падает почти напо-
ловину. Это можно сравнить 
с превращением молодого че-
ловека в глубокого старика. 
А болезненные проявления 
в условиях невесомости очень 
похожи на те, что возникают 
при инсультах. На орбите без 
профилактики не обойтись. 

Спортом на МКС ежедневно 
занимаются абсолютно все 
космонавты и астронавты. Ис-
ключений не делает никто. 
Это нужно, чтобы к момен-
ту возвращения их мышцы 
не атрофировались. Ведь 
в космосе человеческий ор-
ганизм не испытывает при-
вычных земных нагрузок. Это 
у нас на Земле существует 
сила притяжения, которая 
ежечасно нагружает работой 
и мышцы, и кости, и сердечно-
сосудистую систему. Кроме 
того, в условиях невесомо-
сти происходит вымывание 
кальция из костей, что грозит 
развитием остеопороза.

Для занятий спортом на 
станции существует несколь-
ко специальных тренажеров. 
Например, так называемый 
силовой тренажер ARED (он 
установлен на американском 
сегменте, но наши ребята на 
нем тоже занимаются) для 
упражнений на преодоление 
сопротивлений. Этот силовой 
тренажер с помощью ваку-
умных цилиндров способен 
обеспечить нагрузку до не-
скольких сотен килограммов. 
Космонавты с его помощью 
выполняют приседания, жим 
лежа, сгибание и разгибание 
рук, тягу штанги к подбородку 
и животу… В каждом подхо-
де обычно от 12 до 24 повто-
рений. Все четко рассчитано 
специалистами.

Еще есть велоэргометр, 
или, попросту, велотренажер. 
Для занятий на нем сначала 
необходимо зафиксировать 
тело с помощью большого 
количества ремней. Кстати, 
сидений, как на привычных 
земных велотренажерах, на 
космических нет. И еще один 
очень важный момент. Вело-
тренажер оснащен виброи-
золяцией. Ведь космонавты 
во время подобных трениро-
вок воздействуют на станцию 
с определенной частотой. 
А это недопустимо.

КРУТИ ПЕДАЛИ, 
ЧТОБЫ БОЛЯЧКИ 
НЕ ДОСТАЛИ

 � Мы завершили съемки 
документального фильма 
о белорусской диаспоре 
в сибирском селе.

Это фильм про быт, уникаль-
ную культуру и колорит бело-
русов из села Тургеневка Ба-
яндаевского района Иркутской 

области. Здесь, на берегах 
священного озера Байкал, уже 
около 120 лет проживает самая 
известная в российской сель-
ской местности белорусская 
диаспора. 

Основали село белорусские 
переселенцы - в своё время они 

отправились осваивать сибир-
ские просторы по реформе Сто-
лыпина. Сегодня в Тургеневке 
живут 460 человек - их прямые 
потомки. Белорусские тради-
ции сохраняются на байкаль-
ской земле: местные праздну-
ют Купалье, Дожинки, «Гуканне 
вясны», соревнуются в уборке 
картофеля и поют народные 
песни.

Режиссер фильма - секре-
тарь Союза журналистов Рос-
сии Ашот Джазоян. 

Смотрите премьеру «Тур-
геневские белорусы» на те-
леканале «БелРос» 24 дека-
бря в 17.00.

«ТУРГЕНЕВСКИЕ БЕЛОРУСЫ» - НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС» (0+)



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

souzvecheRU - BY (Россия - Беларусь) souzveche

Адрес редакции:
, Москва, ул. Новодмитровская, 
д. а, стр. .
Тел. в Москве: +() --  
  (доб. )
E-mail: souzveche@souzveche.ru
, Минск,
ул. Б. Хмельницкого, д.а.
Тел. в Минске: + 
E-mail: infong@sb.by

Главный редактор
Светлана Владимировна КАМЕКА
Первый зам. главного редактора
Лариса Павловна РАКОВСКАЯ
Газета зарегистрирована в Федеральной службе
по надзору за соблюдением законодательства
в сфере массовых коммуникаций
и охраны культурного наследия РФ.
Регистрационный номер
ПИ № ФС  от ..

Учредитель:
Парламентское Собрание
Союза Беларуси и России.
Еженедельная газета
Парламентского Собрания Союза
Беларуси и России

Российский выпуск
№  ()
 -  декабря  г.

Размещенные в газете материалы не подлежат
использованию другими лицами в какой бы
то ни было форме без разрешения правообладателя.
Приобретение авторских прав:
 () -- (доб. )

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Номер подписан:  декабря  г. в .
По графику: .

Распространяется в РБ: г. Минск, Брестская область, Витебская область, Гомельская область, Гродненская область, Минская область, Могилевская область. В РФ: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Алтай, Республика Дагестан, 
Республика Ингушетия, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево-Черкесская Республика, Республика Карелия, Республика Коми, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия - Алания, Республика Татарстан, Респуб-
лика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Республика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская 
область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская 
область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, 
Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская 
область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный округ, Ханты-Мансийский автономный округ, Чукотский автономный округ, Ямало-Ненецкий автономный округ, Республика Крым, г. Севастополь.

Общий тираж   экз.
Тираж по РФ   экз.
Тираж по РБ   экз.

12+ RUBY. Оперативно

SOUZVECHE.RU

НАШ САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

5. ГУРЬЕВСКАЯ КАША
По легенде, однажды 

граф Дмитрий Гурьев обедал в доме 
майора Оренбургского полка Георгия 
Юрисовского. Гостю подали необыч-
ный десерт - сладкую манную кашу 
с сухофруктами, орехами и вареньем. 
Блюдо так впечатлило его, что он 
предложил хозяину дома выкупить та-
лантливого повара вместе с семьей, 
и тот согласился. Позже рецепт стал 
невероятно популярным. Блюдо про-
славилось даже за рубежом. Каша 
была любимым десертом Алексан-

дра III - перед тем, как произошло 
крушение царского поезда в 1888 
году, он как раз собирался от-
ведать ее.

Рецепт не так уж и сложен: 
в манную крупу, сваренную на 

сливках, добавляют орехи, сухо-
фрукты, цукаты, мед и варенье, а 
после запекают. Приятного аппетита!

Валентина СТЕПАНОВА

 � Калорийно, вкусно, горя-
чо - такой еды хочется во вре-
мя зимних холодов. Рассказы-
ваем, что может предложить 
традиционная кухня.

1. СУТОЧНЫЕ ЩИ
Наверное, каждый хоть раз читал о них в русской 

литературе. У Гоголя в «Мертвых душах» или у Пушкина 
в «Капитанской дочке». В основе блюда - капустный привар, 

или томленая в печке квашеная капуста. 
Размягченная, она теряет свой белый 

цвет и становится коричневой. 
И приобретает аромат кара-

мелизированных сахаров. 
Добавил такую заготовку 

к остальным ингредиен-
там - и вуаля. Щи полу-
чаются необычайно на-
варистыми и нежными. 
Для морозной погоды - 
самое то.

У русских хозяек их 
рецептов масса - но ни 

один не обходится без 
мяса, наваристого бульона 

и чеснока. Подавать горячими!

2. ЖАРКОЕ В ГОРШОЧКЕ
Блюда в горшочках на Руси были 

известны давным-давно - их готовили среди 
всех сословий, из подручных продуктов. Лю-
ди побогаче ели тушеное мясо со сметаной, 
черносливом, гречневой кашей. Крестьяне 
обходились пшенной кашей и собранными 
в лесу грибами, но получалось не менее 
вкусно - благодаря долгому томлению.

Самое главное - конечно же, глиняный 
горшочек. В идеале - нужна еще настоящая 
русская печь. Но в современных условиях 
вполне можно обойтись обычной духовкой. 
Самый популярный рецепт - с картошкой, 
свининой и грибами. Не забудьте добавить 
сметану, а томить нужно не меньше двух 
часов.

3. КУНДЮМЫ
Под замысловатым названием скрываются 

печеные пельмени с грибной начинкой. Есть версия, что 
это - изобретение церковных кулинаров, которые таким 
образом заменили мясные пельмени на постном столе. Их 
первое упоминание относится к 1490 году. Про них на-
писано в «Домострое», были они и одним из царских 
кушаний. Пока Павел I не подавился кундюмом в при-
сутствии одного из фаворитов своей матери, запачкав 
манишку, панталоны и даже камзол сына - Александра I. 
Тогда-то их и «разжаловали» из официальной русской 
кулинарии. Но рецепт пельменей с грибами долго хранил 
и помнил народ. 

Помимо грибов в начинку также добавляют крупы - 
гречку и рис. В отличие от пельменей их не отваривают, 
а жарят или пекут, а потом томят в духовке.

4. КУЛЕБЯКА
Это угощение многим зна-

комо еще с детства - раньше его да-
же подавали в садиках. По сути - за-
крытый пирог с множеством начинок, 
разделенных тонкими слоями теста. 
Внутрь могли положить что угодно: 
кашу, яйца, капусту, рыбу, грибы, лук 
и мясо. Не все ясно с происхождением 
названия блюда. В толковом слова-
ре Даля написано, что оно пошло 
от глагола «кулебячить» - валять 
руками, гнуть, складывать, 
стряпать и лепить. Есть 
версии и об иностран-
ном генезе: от немец-
кого слова kongleback 
(запеченная в тесте 
капуста) или от фин-
ского kala - рыба. На-
звание могло пойти 
и  от понятия «колоб». 

Кулебяка сейчас продолговатая, но 
нынешнюю форму она получила толь-
ко в XVIII веке, а раньше была круглой.

Сейчас самая популярная версия - 
с начинкой из фарша. Но иногда го-
товят с двумя или тремя «наполните-
лями», выкладывая их слоями. Рис, 
фарш и крутые яйца, нарезанные 
кружочками. Очень вкусно и сытно. На
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Невероятный десерт снискал популярность 
даже за границей.

В такую погоду - 
и аппетит что надо.

Вдарить по супцу - 
святое дело.

У многих наших 
хозяек в арсенале 
есть такая посуда. 

Не только вкусно, но еще 
и красотища какая!
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Марина АНИКЕЕВА

За четыре года с начала 
реализации госпрограммы 
КРСТ ее финансирование 
превысило 185 млрд рублей. 
При этом объем средств 
каждый год растет. Проект 
бюджета на следующий год 
предусматривает дальней-
шее увеличение, отмечают 
в Минсельхозе.

А это значит, что у многих 
россиян улучшатся условия 
проживания, транспортная 
инфраструктура, доступ к 
медицине, появится возмож-
ность заниматься спортом, 
водить детей в новые совре-
менные детсады и школы, 
на кружки и в секции у до-
ма. Качество жизни в наших 
деревнях, селах и поселках 
неуклонно повышается.

О том, как это происходит, 
с удовольствием рассказыва-
ют на местах.

МОРДОВИЯ: 
ДВОЙНОЙ ПОДАРОК

В селе Большая Елхов-
ка Лямбирского района 
в рамках программы КРСТ 
отремонтировали старый 
сельский клуб - теперь это 
«Культурно-спортивный центр 
«Алмаз». И не просто сменили 
вывеску и обновили фасад. Там 
поменяли все - от пола до кровли 
и, что самое важное, модернизирова-
ли инженерные системы, отремонти-
ровали зрительный зал на 270 мест, 
музыкальную гостиную, зал хорео-
графии, репетиционный и спортивный 
залы. По отзывам жителей, они полу-
чили настоящий дворец для развития 
творческих способностей.

«Теперь у  нас есть возможность 
репетировать в нескольких залах одно-
временно,  - говорит Ольга Челмакина, 
руководитель ансамбля народной песни 
«Прялица» и мужской вокальной группы 
«РосПев». - Это очень важно, так как в клу-
бе работают сразу несколько коллективов. 
У нас открылось второе 
творческое дыхание!»

Ей вторит участница 
ансамбля песни «Родни-
ки» Мария Медведе-
ва: «Мы всегда любили 
свой клуб, а сейчас он 
стал намного краси-
вее и уютнее. Отсюда 
не хочется уходить. 
И мы рады, что нашим 
детям перейдет это на-
следие».

Кстати, о  детях. 
В  этом же селе от-
крылся после капитального ремонта Боль-
шеелховский детский сад № 1. Помимо 
ремонта, закуплено новое оборудование 
для музыкального и спортивного залов, 
мед- и пищеблока, появилась возможность 
принимать детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья (ОВЗ).

В результате детский сад получил статус 
инновационной площадки федерального 

уровня по технологии STEM-образования 
дошкольников  - это система развития 
интеллектуальных способностей детей. 
Теперь здесь учат навыкам инженерно-
исследовательского мышления, развива-
ют творческую жилку с помощью студий 
театрализации и мультипликации, а также 

занимаются гармонич-
ным физическим раз-
витием. Современное 
игровое оборудование 
позволяет комплексно 
улучшать речевые и ум-
ственные способности 
детей с ОВЗ.

«Мы очень хотим, 
чтобы наш детский сад 
стал домом для наших 
воспитанников. Рабо-
тать в таких условиях - 
одно удовольствие! 
Мы уже полны новых 

идей», - рассказывает воспитатель МБДОУ 
«Большеелховский детский сад № 1 ком-
бинированного вида» Алена Жирнова.

«А как оснащен наш садик! - восхищается 
Ирина Имерякова, мама воспитанника.  - 
Интерактивное оборудование позволяет 
детям осваивать самые востребованные 
навыки будущего - проводить эксперименты, 
изучать науку».

ТУЛЬСКАЯ 
ОБЛАСТЬ: 
ЗДОРОВО 
И ЗДОРОВО

«Физкультурный ком-
плекс в нашем посел-
ке Куркино был заложен 
еще 40 лет назад - тогда 

я  был комсомольцем 
и пытался вместе с дру-
гими его построить. Но не 
получилось. И вот спустя многие 

годы сооружение, жизненно 
необходимое для молоде-
жи поселка и  всего на-
шего района, наконец-то 
открылось,  - делится по-
четный житель Куркино, 
руководитель футболь-
ного клуба Куркинского 
района Тульской области 

Юрий Дронов.
Действительно, есть чему ра-

доваться. Большой спортивный 
комплекс находится в центре по-
селка, что очень удобно для всех, 

в нем просторные и светлые залы. У Юрия 
Дронова, который на безвозмездной основе 
занимается с детьми мини-футболом, и других 
тренеров наконец-то появилась возможность 
вести тренировки на достойном уровне.

ЧУВАШИЯ: НОВЫЙ УРОВЕНЬ 
ШКОЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

Строительство по программе КРСТ средней 
школы на 375 мест в городе Мариинский 
Посад Чувашской Республики - тоже событие. 
Ждали его не один год. Она заменила старую 
аварийную школу, изношенную более чем 
на 50%. Школа носит имя одного из основа-
телей российской педагогики Константина 
Дмитриевича Ушинского. Не только дети, но 
и педагоги в восторге. «Старая и новая шко-

лы несравнимы. Здесь просторные светлые 
классы. Для каждого учителя создано авто-
матизированное рабочее место. Появилась 
столовая, больше нет второй смены. Дети 
очень рады»,  - говорит учитель начальных 
классов Марина Родионова.

Ее поддерживает замдиректора по вос-
питательной работе Марина Яковлева: 
«У школьников появилось больше времени 
и места для творческой деятельности, занятий 
в секциях после уроков. В новом здании все 
репетиции и мероприятия будем проводить 
в уютном актовом зале».

КСЦ «Алмаз» дает прекрасные возможности 
как для творческих занятий, так и для отдыха.

Спецвыпуск

26 декабря 2023 года

 � ВАЖНО

За время работы мероприятия гос-
программы КРСТ уже охватили 11 млн
человек и 10 тысяч населенных пун-
ктов. Примечательно, что заявить об 
участии в программе могут сами жи-
тели сельских территорий.Качество сельской 

жизни повышается. 
И люди это видят

Большие изменения происходят на сельских территориях - 
здесь строятся и ремонтируются школы, детские сады, дома культуры, 
улучшается инфраструктура. Все это стало возможным благодаря 
госпрограмме «Комплексное развитие сельских территорий» (КРСТ), 
которую с 2020 года реализует Минсельхоз России.

ОФИЦИАЛЬНО

Минсельхоз России:

«С учетом результатов уходящего 
года в сельских агломерациях будет 
построено или обновлено 3,8 тысячи 
соцобъектов, 1,5 тысячи километров 
дорог, введено или приобретено более 
8 миллионов квадратных метров жи-
лья и реализовано 12 тысяч проектов 
благоустройства».

Просторные светлые классы, 
индивидуальные парты - в восторге 

не только дети, но  и педагоги 
школы им. Ушинского.

 � ЦИФРЫ

Финансирование 
госпрограммы 
«Комплексное развитие 
сельских территорий»
2020 г. - 32,6 млрд руб.
2021 г. - 38,2 млрд руб.
2022 г. - 51,3 млрд руб.
2023 г. - 64,5 млрд руб.
2024 г. - 68,5 млрд руб.

ТУЛЬСКАЯ 
ОБЛАСТЬ: 
ЗДОРОВО 
И ЗДОРОВО

КСЦ «Алмаз» дает прекрасные возможности 
как для творческих занятий, так и для отдыха.

Открытие ФОКа поможет 
и приобщить к спорту молодежь, 

и сохранить здоровье людям 
старшего поколения.
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Александр ЛАптев

К участию в нем бы
ли приглашены учебные 
заведения из регионов, 
в которых у компании есть 
предприятия. Это Калинин
градская, Ленинградская, Мо
сковская, Тульская, Липецкая, 
Воронежская, Пензенская, Орлов
ская, Курская, Тамбовская, Брян
ская, Белгородская, Улья
новская, Челябинская, 
Оренбургская 
области, Ал
тайский край 
и Башкирия. 
Всего было по
лучено 195 зая
вок, из которых 
до финала дош
ли 48 школ.

И вот на днях 
итоги конкур
са были под
ведены. Его 
победителями 
стали три учеб
ных заведения 
из Башкирии, 
Оренбургской 
и Челябинской областей. Уже в сле
дующем году их ученики смогут обе
дать в новых современных школьных 
столовых, интерьеры в которых будут 
оформлены так, чтобы помочь ребятам 
приобщиться к принципам здорового 
питания и личной гигиены.

«Такой конкурс организовывается 
нами второй год подряд. В прошлый 
раз мы отобрали из нескольких со
тен претендентов три школы  две в 
Пензенской области, одну  на Алтае. 
Показателем успеха проекта стала 
неподдельная радость на лицах детей 
и учителей, когда они увидели резуль
тат проведенного ремонта. Их реак
ция не оставила у нас сомнений в том, 
что мы будем продолжать занимать
ся реновацией других нуждающихся 
в этом столовых в школах российской 
глубинки»,  говорит руководитель 
отдела корпоративной социальной 
ответственности и устойчивого раз
вития Группы «Черкизово» Всеволод 
Грибченков.

Ремонта ждали много лет
Победителями нынешнего конкур

са также стали три учебных заведения. 
Это школа № 4 города Благовещен
ска (Башкирия), в которой обучается 
1,4 тысячи учеников. Ремонта в ее сто
ловой не было уже 47 лет: оборудование 
и мебель устарели, а краски на стенах 
потускнели.

Вторым победителем стала школа в 
поселке Ишалино (Аргаяшский район, 
Челябинская область), которой в этом 
году исполнилось 50 лет. В ней учатся 
560 школьников. В заявке на участие 
в конкурсе было отмечено, что ее уче
ники являются победителями и при
зерами региональных и всероссийских 
научных конкурсов, среди выпускников 
есть спортсмены, прославившие район 
и область своими достижениями.

И третьим учебным заведением, по
бедившим в конкурсе, стала школа в по
селке Новосергиевка (Новосергиевский 
район, Оренбургская область), в которой 
учатся 520 ребят. Она построена в 1980х 
годах, и с тех пор капитальный ремонт 
в ней не проводился ни разу. «Хочет
ся наслаждаться вкусной и полезной 

едой в красивом, свет
лом и теплом помеще
нии»,  так было напи
сано в заявке школы 
на конкурс.

Ремонт в школах
победителях пройдет 
весной 2024 года. За 
счет средств Группы 
столовые полностью 
обновятся: будут от
ремонтированы сами 
помещения, заменены 
столы, стулья, посуда, 
декорированы стены, 
обустроена зона бу

фета. Кроме то
го, здесь появятся 
стенды с инфор
мацией об основ
ных принципах 
здорового полно
ценного питания 
и личной гигиены. 
Материалы для них 
были разработа
ны при поддержке 
экспертов проектов 
Роспотребнадзора 
«Здоровое питание» 
и «Санпросвет», пар
тнером которых яв
ляется «Черкизово».

«Просветительская 
работа с молодой ау

диторией  одна из первоочередных задач 
проекта «Здоровое питание». Размеще
ние образовательных материалов, подго
товленных экспертами Роспотребнадзо
ра, в обновленных столовых  отличный 
способ передать детям важную информа
цию о правилах здорового питания и ги
гиены. Мы получили много позитивных 
откликов от детей, родителей и админи
страции школ по итогам первой совмест
ной акции по ремонту столовых. В этот 
раз география конкурса расширилась, 
и еще больше учебных заведений из ре
гионов России получили шанс на обнов
ление. Уверена, что второй этап акции 
пройдет успешно, и уже весной 2024 го
да ребята будут завтракать или обедать 
в светлых, красивых и комфортных по
мещениях»,  отметила эксперт Роспо
требнадзора, заместитель руководителя 
ФБУЗ «Центр гигиенического образо
вания населения», информационный 
куратор проектов «Здоровое питание» 
и «Санпросвет» Екатерина Головкова.

«Мы не делаем ремонт ради ремонта, 
а хотим полностью изменить привычное 
представление о столовых и показать, 
как пространство влияет на желание при
ходить в школу и находиться там. Мы 
показываем, что современные и крутые 
школы могут быть не только в городах
миллионниках, но и в небольших се
лах»,  говорит соавтор проекта «Сменка» 
Арина Нуриахметова.

К принципам 
здорового питания 
можно и нужно 
приобщаться 
смолоду, в том 
числе в школьных 
столовых, 
уверены в группе 
«Черкизово». 
а потому вот уже 
второй год совместно 
с движением 
«Сменка» (YouTube-
шоу «Сменка») 
компания проводит 
конкурс на ремонт 
столовых в школах.

2
СКазано - Сделано!

Хорошая столовая 
и в учебе помогает!

Первый 
блин  
не комом

Первый конкурс на ре-
монт школьных столовых 
Группа «Черкизово» и дви-
жение «Сменка» провели 
осенью 2022 года. Спустя 
шесть месяцев все три по-
бедивших в нем учебных 
учреждения уже распах-
нули двери обновленных 
зон питания для своих уче-
ников.

Так, в апреле была от-
крыта после ремонта 
столовая в  школе села 
Сосновка Пензенской об-
ласти. Она существует 
с 1982 года, сейчас в ней 
обучаются 290 ребят. Ра-
боты продолжались поч-
ти месяц. Много времени 
ушло на пол: его пришлось, 
по сути, делать заново. Ре-
монтная бригада проекта 
также поменяла всю сто-
ловую мебель, стены, сан-
технику и посуду, вставила 
новые пластиковые окна 
и двери. Элементы дизай-
на тщательно подбирались 
для того, чтобы создать 
детям максимально ком-
фортную среду. Для стен 
была выбрана плитка зе-
леного и оранжевого цве-
тов. Зеленый успокаивает 
нервную систему, ассоции-
руется со свежестью, ово-
щами и зеленью, оранже-
вый поднимает настроение 
и улучшает пищеварение. 
А благодаря информацион-
ным стендам о правильном 
питании проводить время 
в столовой стало полез-
но и для получения новых 
знаний.

Следом была отремон-
тирована столовая в шко-
ле № 4 города Никольска 
(Пензенская область). 
Школа открылась 30 лет 
назад, в 1993 году, и с тех 
пор ремонт в ее столовой 
ни разу не проводился. Ру-
ководство школы и все ее 
480 учеников с нетерпени-
ем ждали окончания работ: 
обновленное помещение 
стало выглядеть совсем по-
другому, здесь появились 
новые полы и стены, была 
проведена полная замена 
мебели.

Большие изменения 
произошли и в столовой 
школы села Сорочий Лог 
Алтайского края. Школа 
была построена в 1986 го-
ду и изначально даже не 
имела помещения для пита-
ния - под него позднее были 
приспособлены объединен-
ные классы. Благодаря ре-
монту школьная столовая 
обрела законченный вид: 
теперь это комфортное и 
светлое помещение с удоб-
ной мебелью. Все дети, а в 
школе учатся 170 человек, 
уже оценили и полюбили 
новую столовую.

 ■ голоС С меСт

Считаем дни 
до старта!
Сайт моБУ «новосергиевская 
СоШ № 3 им. генерала 
а. и. елагина», победителя 
конкурса 2023 года:

«И что же это значит? А вот что! Перед 
Новым годом к нам приедет специалист, 
который проведет обследование. После 
специалисты и дизайнеры разработают про-
ект будущей столовой. А весной 2024 года 
состоится долгожданный ремонт! Наша сто-
ловая станет современной и красивой! Она 
будет еще одним местом притяжения для 
наших ребят! Мы станем участниками на-
стоящего шоу! Все считают дни до Нового 
года. А мы - до старта ремонта в столовой!»

Было Стало

 ■ ЦифРа

195 
заявок было 
подано  
на конкурс 
от школ, 
которые 
хотели бы 
провести 
ремонт 
столовой.

Столовая 
школы  

№ 4 города 
Никольска 
до и после 
ремонта.
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За праздником и угощениями - 
в Ново-Простоквашино! в «Приемной Деда Мороза». 

Для детей проводят конкурсы 
и розыгрыши, ребята обща-
ются и просто весело прово-
дят время. А еще здесь мож-
но получить от Деда Мороза 
сладкий подарок, причем со-
вершенно бесплатно. 

Ну и, пожалуй, едва ли 
не главное впечатление 
и удовольствие в Ново-
Простоквашине - возмож-
ность сытно, вкусно и при 
этом практически даром под-
крепиться. Беляши с курицей 
или с говядиной и свининой 
за 30 рублей, пышки с чер-
ничным вареньем за 15, пон-
чики за 10… Горячий ягод-
ный морс или иван-чай по 
5 рублей… Такие цены давно 
уже остались где-то в туман-
ном прошлом и существуют 
только здесь на уличном фуд-
корте «Есть свое!».

Кстати, вкусно, недо-
рого и при этом еще и по-
праздничному поесть можно 
и в павильоне № 51, где также 
находится экспозиция «Есть 
свое!». Здесь проходят дегу-
стации мясных блюд, и сей-
час предлагается новогод-
нее меню: оливье с курицей, 
мясной холодец с горчицей 
и закуска из говяжьего язы-
ка, курица в медовой корочке 
с печеным картофелем, а на 
десерт - пломбир с мандари-
новым толлингом. В составе 
блюд - исключительно рос-
сийские продукты!

Дегустации проходят на вто-
ром этаже в левом зале пави-
льона ежедневно (кроме по-
недельника) в 14.30 и 17.30, 
продолжительность - 50 ми-
нут. Приобрести билет на де-
густацию можно на стойке ре-
гистрации в павильоне № 51. 
Стоимость сета - 150 рублей.

НЕ СПЕШИТЕ 
И ВОЗВРАЩАЙТЕСЬ

После четырех часов дня, 
когда заходит солнце и спу-
скаются сумерки, повсюду 
в Ново-Простоквашине за-

Марина АНИКЕЕВА

Здесь по-прежнему вов-
сю работает грандиозная 
выставка-форум «Россия», 
в рамках которой распах-
нула двери и приглашает 
всех желающих экспози-
ция Минсельхоза «Есть 
свое!». Она демонстрирует 
достижения отечественно-
го агропрома и стала одной 
из самых популярных ло-
каций выставки.

Я БЫ В ФЕРМЕРЫ 
ПОШЕЛ…

Конечно, самая наряд-
ная и новогодняя локация 
для гуляния и душевного 
времяпрепровождения 
на ВДНХ - деревня Ново-
Простоквашино. На входе 
посетителей встречают по-
тешные на вид снеговички, 
которые и задают жизнера-
достный тон всей прогулке.

Ново-Простоквашино - это 
прототип современной дерев-
ни, в которой есть агрохол-

динг «Печкино», животно-
водческая ферма и теплица, 
своя школа, детский сад и по-
ликлиника, пространства для 
отдыха и развлечений… То 
есть вся инфраструктура, не-
обходимая для комфортной 
жизни и работы, - и именно 

такой буквально на наших 
глазах становится сельская 
жизнь в результате реали-
зации программы КРСТ 
(см. материал на 1-й полосе 
«Народного хозяйства»).

Здесь расскажут, какую 
помощь в вопросах орга-
низации бизнеса и полу-
чении мер господдержки 
могут оказать начинаю-
щим фермерам в Центрах 
компетенций. Например, 
там подскажут, как полу-
чить кредит в банке и взять 
агротехнику в лизинг…

С помощью специальных 
симуляторов можно приме-
рить на себя роль тракториста 
или капитана судна, перевозя-
щего продукцию АПК в даль-
ние страны. Гости деревни 
могут пообщаться с альпака, 
овечками, оленем и другими 
животными, принять участие 

в мастер-классах по сыро-
делию и хлебопечению.

ГОЛОДНЫМ 
НИКТО 
НЕ ОСТАНЕТСЯ

Кстати, в Ново-
Простоквашине 
есть и свой Дед 
Мороз. По пят-
ницам, субботам 

и воскресеньям 
(а в новогодние 

праздники и школь-
ные каникулы - каждый 

день) он вместе со Сне-
гурочкой встречает гостей 

3
НА ОГОНЕК!

Пройди 
свой квест

Экспозиция «Есть свое!» 
состоит из шести ло-
каций: «Деревня Ново-
Простоквашино», павильон № 
51 (выставка «Путь зерна»), 
павильоны № 42 и №  43  -
Центр национальных конных 
традиций, павильон № 28 «Пче-
ловодство» и павильон № 510 
«Главвино». Первые пять нами 
упомянутых составляют марш-
рут Большого квеста  - найти 
его точки поможет специаль-
ная карта, которую можно 
получить в любом из павильо-
нов Минсельхоза. За каждый 
пройденный этап полагается 
наклейка на карту и кружка, 
а за полное прохождение кве-
ста - большой подарок.

Новогодний мастер-класс
Научиться печь новогодний хлеб с шоколадом и вишней можно 

на бесплатных мастер-классах по выпечке. Они, как и мастер-
классы по сыроварению, проходят ежедневно, кроме понедель-
ников, в 11.00, 14.00 и 17.00. Записаться на участие можно 
в точках проведения занятий. Приготовленный собственными 
руками хлеб и сыр разрешают забрать с собой.

 � ИНТЕРЕСНЫЙ ФАКТ

Деды Морозы, 
по порядку 
рассчитайсь!

Сколько «видов» Дедов Морозов 
существует в нашей стране и сколь-
ко у дедушки разных имен - посчитать 
трудно. Свой собственный новогод-
ний волшебник имеется практически 
у каждого живущего в России народа, 
а у некоторых даже два - от Артхурона из 
Северной Осетии до Чысхаана из Якутии.

жигаются лампочки и но-
вогодняя иллюминация 
и наступает настоящее вол-
шебство. Буквально все елоч-
ки, мостики, лесенки, здания, 
фигурки животных светятся 
огоньками. И если до этого 
у вас почему-либо еще не воз-
никло ощущения прекрасно-
го праздника, в этот момент 
оно появится непременно.

Гарантируем.
Если перед приездом 

на ВДНХ вы рассчитыва-
ли обойти все павильоны 
выставки-форума «Россия» 
за один день - вы безнадеж-
ный оптимист. Вдумчивый 
осмотр только деревни Ново-
Простоквашино и других 
локаций экспозиции «Есть 
свое!», включая дегустации 
блюд из российских продук-
тов, которые проходят в па-
вильоне № 51, вполне спо-
собны занять все это время.

Поэтому не спешите, не 
пытайтесь объять необъят-
ное. Получайте удовольствие. 
Все равно вам захочется сю-
да еще вернуться. Тогда и до-
смотрите. Тем более что впе-
реди у нас восхитительные 
новогодние каникулы. И их 
стоит провести с пользой 
и удовольствием.

Хотите проникнуться новогодним настроением, ощутить 
прилив энергии и уверенность в будущем - айда на ВДНХ!

В павильоне № 51 гости 
выставки «Есть свое!» 

могут посетить 
новогоднюю дегустацию 

мясных блюд.
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Как готовить. Мясо пропустить через мясорубку 2 раза. 
Ветчину нарезать кубиками. Свиной фарш смешать с мелко 
рубленным зеленым луком, добавить хлебные крошки, оре-
гано и базилик, сухой чеснок, посолить и поперчить по вку-

су. Вымешать. Добавить томатный 
сок и сухое красное вино, 

взбитое яйцо, опять все 
вымешать до тех пор, 
пока фарш не переста-
нет прилипать к рукам 
и стенкам посуды.
На лист бумаги для 

выпечки или фольгу вы-
ложить полученную мясную 

массу в виде прямоугольника 
размером 40 х 30 см. Поверх фар-

ша выложить моцареллу, нарезанную 
ломтиками, далее распределить ветчину, 

оставляя «припуски» со всех четырех сторон.
Добавить клюкву. Аккуратно, с помощью фольги (или бума-

ги для выпечки), свернуть мясную массу в рулет. Противень 
застелить фольгой и выложить на нее рулет. Запекать в за-
ранее разогретой до 190 градусов духовке 60 - 70 минут.

Подавать рулет в качестве горячего блюда или охлажден-
ным, нарезанным тонкими ломтиками, в качестве холодной 
мясной нарезки.

Как готовить. Луковицу очистить, наре-
зать полукольцами и обжарить до зо-

лотистого цвета. Качественную 
и вкусную вареную колбасу 

нарезать произвольно. Лук 
и колбасу взбить до одно-

родной массы в блен-
дере или измельчить 
в мясорубке с частой 
решеткой. Добавить 
маскарпоне и  еще 
раз перемешать. Не 
переставая мешать, 

добавить сливки и рас-
тительное масло. Затем 

взбить миксером 3 мину-
ты. Крем можно несколько 

дней хранить в холодильнике.

Накормите 
Дракона мясом!

4
НОВОГОДНЕЕ МЕНЮ
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Мясное полено 
с ветчиной и клюквой
• Свинина - 1 кг*
• Ветчина - 200 г
• Крошка хлебная - 150 г
• Лук зеленый - 1 пучок
• Яйцо куриное - 1 шт.
• Сок томатный - 100 мл
• Вино красное сухое - 100 мл
• Клюква (свежая, замороженная или 

вяленая) - 1 горсть
• Моцарелла - 200 г
• Орегано (сухой) - 1 щепоть
• Базилик - 1 щепоть
• Порошок чесночный - по вкусу
• Перец черный (свежемолотый)  - 

по вкусу
• Соль - по вкусу

*- на 10 порций.

Немецкий 
картофельный салат
• Картофель - 500 г
• Лук красный (небольшие луковки) - 2 шт.
• Колбаса (полукопченая «Краковская ГОСТ») - 200 г
• Бекон - 120 г
• Огурец маринованный - 5 шт.
• Уксус (белый винный или яблочный) - 4 ст. л.
• Сахар коричневый - 1 ст. л.
• Петрушка - 4 - 5 веточек
• Специи (соль, черный молотый перец) - по вкусу

Как готовить. Картофель очистить, нарезать лом-
тиками и отварить в небольшом количестве воды 
в течение 10 - 12 минут до готовности. Затем отки-
нуть на сито. Бекон нарезать и поджарить до сухости 
и полного вытапливания жира в глубокой сковороде. 
Убрать подсушенный бекон из сковороды. Колбаски 
очистить от шкурки, нарезать кружочками или полу-
кружиями. Красный лук очистить, нарезать перьями. 
Положить колбаски и лук в сковороду с жиром от бе-
кона, жарить, помешивая, на среднем огне 4 - 5 минут.

Затем всыпать в сковороду мелко нарезанные стебли от 
петрушки, сахар, соль, влить уксус и тушить, помешивая, 
пока почти весь уксус не испарится. Добавить картофель, 
перемешать, прогреть. Когда картофель немного остынет, 
добавить кружочки маринованных огурцов, поперчить. 
Салат переложить на блюдо, посыпать зеленью и беконом.

Этот салат вкусен и в теплом, и в холодном виде. 
Исключительно гармоничное сочетание копченостей, 
картофеля и кисло-сладкого вкуса лука.

Колбасный крем
• Колбаса (вареная «Докторская по-черкизовски»)  - 

250 г
• Лук репчатый - 1 шт. (или меньше - по вкусу)
• Сыр маскарпоне (или сливочное масло) - 50 г
• Сливки (от 33% жирн.) - 100 мл
• Масло растительное - 2 ст. л.

Фаршированные 
сырокопченые рулетики
• Колбаса (сырокопченая колбаса, например,

«Сервелетти») - 100 г
• Яйцо куриное - 2 шт.
• Сыр сливочный - 100 г
• Каперсы (или зеленые оливки) - 100 г
• Перец чили - по вкусу
• Орехи грецкие - 5 шт.
• Чеснок - 2 зубца
• Зелень (укроп, петрушка) - по вкусу

Как готовить. Отварить яйца, 
разделить на белок и желток. Все 
мелко нарезать. Сливочный сыр 
(можно с зеленью) растереть с ва-
реным желтком. Добавить мелко 
нарезанные белки и зелень, пере-
мешать. Можно поперчить. Солить 
не надо - в колбасе соли достаточно.

Разделить сырную массу на 3 час-
ти, в одну добавить каперсы (или 
зеленые оливки), в другую - чеснок 
с орехами, в третью - перец чили. Три 
вида начинки для рулетиков готовы.

Затем делаем из тонких ломти-
ков колбасы кулечки, укрепляем 
их шпажками и наполняем тремя 
разными начинками.

За помощью - 
к профессионалам!

Марина АНИКЕЕВА

Чтобы порадовать 
и задобрить 
ненасытного 
владыку 
наступающего, 
2024 года, поставьте 
на праздничный 
стол блюда 
из свинины, курицы 
и индейки. Дракон 
такие блюда оценит. 
Как и близкие, 
что, пожалуй, 
даже более важно.

У некоторых народов, в частности, у немцев, есть выражение «кормить дракона» 
(Drachenfutter). Оно означает желание и попытку помириться с кем-либо, чаще всего 
с супругами, с помощью подарков, услуг и уступок. Как раз то, что нужно в ново-
годнюю ночь - со всеми помириться и всех простить! А, как известно, путь к сердцу 
многих людей лежит через желудок. Так что несколько нестандартных рецептов от 
экспертов Группы «Черкизово» для новогоднего стола придутся как нельзя кстати.

Безусловно, приготовить все блюда самостоятельно - 
решение нередко оправданное, особенно если вы хотите 
поразить гостей своим коронным блюдом или каким-то 
весьма необычным рецептом. Но во всех остальных случа-
ях можно позволить себе в праздничный день не умирать 
у плиты, а прибегнуть к помощи профессионалов.

И купить уже почти готовую к употреблению мясную 
продукцию. Например, филе индейки «Пава-Пава» в специ-
ях - с паприкой, луком, петрушкой и чесноком. Осталось 
только поставить ее в духовку прямо в вакуумной упаковке, 
а потом выложить в красивую посуду. А вместо отбывания 
каторги у плиты отправиться, скажем, на праздничный 
концерт или просто поваляться у телевизора. 

Любителям свинины в качестве альтернативы можно 
посоветовать мягчайший полуфабрикат  - «Свинину по-
дижонски» или «Свинину рубленую с зеленью и специя-
ми». Дижонская горчица способствует удержанию влаги 
в мясе, позволяя ему сохранять сочность, - и вот вам уже 
готовое центральное блюдо стола! Свинина же с зеленью 
предоставляет различные варианты ее дальнейшего при-
готовления. Это может быть основа для шаурмы, жаркого, 
картофельной запеканки с мясом, плова и других ваших 
любимых блюд.

А как результат  - и Дракон будет хорошо задобрен, 
принесет в ваш дом покой и благосостояние, и гости 
сыты и довольны!

Для старта праздничного застолья - большая 
тарелка маленьких закусок. В их основе - сы-
рокопченая колбаса с различными начинками.

Ну что, первые тосты произнесены, закуски 
отведаны, настала очередь салата.

А эта замечательно вкусная вещь - универ-
сальный крем для начинки профитролей, валова-
нов, тарталеток, прослойки овощных и блинных 
тортиков, да и просто намазка на зерновой хле-
бушек! Нежный, слегка розоватый, мягкий крем 
с насыщенным колбасно-луковым вкусом. Сделать - 
пара пустяков, а какая вкусная закуска получается!

Праздник в самом разгаре. Часы пробили две-
надцать раз. Время подавать основные, горячие 
блюда.
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 ■ СРЕДА ОБИТАНИЯ

В Тульской области со второго полугодия 
2024 года подорожает бытовой газ
Комитет по тарифам утвердил 
новую розничную цену 
на «голубое топливо». 

В Тульской области подорожает при-
родный газ - соответствующий документ 
опубликовали на портале правовых актов.

Так, в первом полугодии 2024 года сто-
имость тысячи кубометров газа с учетом 
НДС останется прежней, как и сейчас - 6
976,37 рубля. Однако с 1 июля 2024 го-
да тариф вырастет до 7 674,41 рублей 
(рост на 10%).

Михаил КОРЕНЮГИН

В мероприятии приняли участие порядка 
850 человек из 18 субъектов России. 

24 декабря в Центральном парке культуры и от-
дыха имени П.П. Белоусова прошел традиционный 
забег Дедов Морозов. Об этом сообщает пресс-
служба регионального правительства.

В мероприятии приняли участие порядка 850 че-
ловек из 18 субъектов в России, включая Тульскую 
область, Москву, Санкт-Петербург, Севастополь 
и Краснодарский край.

Участниками могли стать как взрослые, которых 
ждали дистанции в 5 и 10 километров, так и дети 
- для них прошли специальные детские забеги. 
На соревнованиях действовала чиповая система 
фиксации результата.

К забегам допускались участники следующих 
возрастов: дистанция 400 м (4-9 лет), дистанция 
700 м (10-15 лет), марафон 5 км (от 16 лет и стар-
ше), марафон 10 км (от 16 лет и старше). Самому 
опытному из них 76 лет, а самому юному - 4 года.

Каждый бегун на старте получил футболку и 
новогодний колпак, а по завершении забега - но-
вогоднюю медаль. Для участников подготовили 
теплые раздевалки и места для хранения вещей. 
Кроме того, в этом году особенностью мероприя-
тия стал костюмированный забег.

В Туле прошел традиционный 
забег Дедов Морозов

Тульских автолюбителей 
полицейский Дед Мороз поздравил 
с наступающими праздниками

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Сотрудники управления 
Госавтоинспекции 
Тульской области 
приняли участие в 
традиционной акции.

22 декабря на улицы оружейной 
столицы выехал «Новогодний па-
труль». Сотрудники Госавтоинспек-
ции в костюмах главных новогод-
них персонажей поздравляют всех
участников дорожного движения с
Наступающим 2024 годом.

А еще остановленным водителям 
и пешеходам полицейские Дед Мо-
роз и Снегурочка вручали сладкий
сюрприз – шоколадную медаль с
пожеланиями безопасности.

Данная акция стала доброй и кра-
сивой традицией в нашем регионе.

В Туле на улице Метал-
листов тульский «Арсе-
нал» специально в Новому 
году установил футболь-
ную елку. Об этом сооб-

щает пресс-служба клуба.
Данный объект состоит из клас-

сических черно-белых мячей, а на
его вершине находится красно-
желтый мяч.

- Если сфотографироваться с 
нашей елочкой, то Дедушка Мороз 
обязательно наколдует вам удачи 
в следующем году, — рассказали 
в ПФК «Арсенал».

Отметим, что в центре оружей-
ной столицы в преддверии Нового 
года традиционно устанавливают 
ёлки, созданные разными предпри-
ятиями и организациями.

ФОТО-
ФАКТ
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«ГОЛАЯ» ВЕЧЕРИНКА 
ИВЛЕЕВОЙ

Масштабная вечеринка Анастасии 
Ивлеевой в стиле Playboy закончи-
лась грандиозным скандалом и даже 
судебными заседаниями. Тусовка с 
дресс-кодом Almost Naked (почти 
голые) прошла в модном столичном 
клубе Mutabor, куда Настя пригласи-
ла кучу звезд. Ксюша Собчак пришла 
без бюстгальтера, Алена Водонаева 
тоже решила не надевать нижнее 
белье. Филипп Киркоров и Лолита 
были более одетыми, но тоже выгля-
дели, мягко говоря, провокационно. 
А вот 25-летний Николай Васильев 
из Екатеринбурга, он же рэпер Vacio 
оголился полностью, прикрыв лишь 
причинное место носком. Разумеет-
ся, все гости охали и ахали при виде 
Николая, снимали ролики и делали 
фото с ним.

Пользователи сети тут же окрести-
ли вечеринку вакханалией, пиром 
во время чумы, сравнили действо с 
адом, а посетителей, знамо дело, с 
чертями. Несколько общественни-
ков обратились в Генпрокуратуру 
с просьбой проверить мероприятие 
на пропаганду ЛГБТ*. Сама Ивлее-
ва не очень расстроилась. «Друзья, 
это, конечно, того стоило. Я обожаю, 
что почти на каждой моей вечеринке 
пишут комментарии, что «это раз-
врат, ниже некуда, что они творят, 
это какая-то бесовщина, сатанина». 
Хотя просто люди пришли красивые 
в красивых нарядах, в полуобнажен-
ных», - написала блогер в своем ТГ-
канале. Впрочем, вскоре опомнилась 
и заявила, что всю выручку от вто-
рого дня вечеринки (когда пришли 
простые смертные по билетам) она 
отправит на благотворительность.

Счастливого обладателя носка 
Николая Васильева отправили за 
решетку на 15 суток за неподоба-
ющее поведение и пропаганду не-
традиционных ценностей. Коля 
тоже извинился на камеру. «ЛГБТ-
активизм - вообще не моя тема. Я - 
гетеросексуальный парень, соблю-
даю законы РФ, и меня интересуют 
только девушки», - написал он в сво-
их соцсетях. 

«СИЛИКОНОВЫЙ» 
СКАНДАЛ

Пожалуй, это самый долгоиграю-
щий скандал года! В июле певица 
Слава публично объявила, что звезд-
ный хирург Тимур Хайдаров изуродо-
вал ей грудь. Потом к ней присоеди-
нилась Любовь Успенская, которая 
рассказала, что Хайдаров сделал ей 
руки, как у летучей мыши. А затем 
количество женщин, которые вроде 
как тоже пострадали от пластики 
Тимура, стало расти с бешеной ско-
ростью и в какой-то момент достиг-
ло отметки в 100 человек! Адвокат 
Славы и Успенской Елена Сенина 
написала порядка 30 заявлений в 
разные инстанции. Жертвам пообе-
щали провести экспертизу и помочь.

Все это сопровождалось громкими 
обвинениями и яркими оскорбления-
ми. Попытки защитников жертв до-
говориться полюбовно провалились.

Адвокаты Хайдарова тем временем 
молча подали иски на Успенскую, ее 
дочь Татьяну Плаксину (которая при-
зывала «мочить» хирурга), а также на 
президента Ассоциации жертв пла-
стической хирургии Александру Ра-
шель. Кстати, представителям хирурга 
тоже досталось: автомобиль юристов 
неизвестные облили кислотой.

Каждый раз вскрывались какие-
то новые подробности, появлялись 
новые жертвы. Так, певица Ирина 
Дубцова под шумок тоже заявила, что 
недовольна результатом пластики у 
Тимура. А вот Гоар Аветисян и Инста-
самка готовы лечь под нож Хайдарова 
еще раз, если потребуется.

На сторону Хайдарова встал его друг 
Филипп Киркоров, заявивший, что 
Тимур - гениальный врач, который 
подарил ему новое тело. С легкой 
руки Филиппа вышла программа у 
Малахова в поддержку врача.

Впрочем, на других ток-шоу Хай-
дарова продолжали песочить. Так, 
недовольная пациентка Людмила Ге-
ращенко обнажила изуродованную 
грудь прямо в эфире «России 1».

Но потихоньку стороны начали 
успокаиваться. Той же Геращенко 
провели операцию в клинике Хай-
дарова.

«Я начала подозревать, что что-то 
во всей этой истории не так, - гово-
рила «КП» Геращенко. - Мы с дру-
гими девочками поняли, что нами 
манипулируют».

В конце года Киркоров подал в суд 
на Успенскую за то, что она в интер-
вью назвала его женоненавистником. 
Слава решила заступиться за коллегу 

и вспомнила про скандал с Хайдаро-
вым, заявив, что всем 120 пострадав-
шим выплатили компенсации (или 
сделали операции).

«Но это неправда! Слава просто 
всех подвела в этой ситуации. Она 
должна дать опровержение, иначе 
это все очень плохо закончится для 
пострадавших девочек», - ответила ей 
Людмила Геращенко. Она заверила, 
что большая часть девушек так ничего 
и не получили, а единственный чело-
век, который хоть как-то пытается 
помочь во всей этой истории, - это 
Тимур Хайдаров.

Скандал вроде продолжается, но 
обычным людям он уже, конечно, 
порядком поднадоел.

«ВЫСЕЛЕНИЕ» 
ЛИДИИ ФЕДОСЕЕВОЙ-
ШУКШИНОЙ 
НА ОКРАИНУ

Младшая дочь Федосеевой-
Шукшиной Ольга стала героиней 
программы «Звезды сошлись». По 
словам 54-летней Ольги, ее долго 
уговаривали пойти на это шоу, мол, 
поклонники Лидии Николаевны, ко-
торая летом перенесла ишемический 
инсульт, очень переживают за ее со-
стояние и хотят знать, все ли с ней 
в порядке. В результате в передаче 
Ольгу выставили в самом невыгод-
ном свете, объявив, что она выселила 
85-летнюю мать из квартиры в цен-
тре Москвы и перевезла на окраину. 
Разумеется, новость вмиг разлетелась 
по всему интернету.

«Разумеется, оправдываться мне 
там было как-то нелепо. Я просто 

делаю вывод, что на ТВ имеются 
люди, которые заинтересованы в 
том, чтобы расколоть и додавить на-
шу семью, - рассказала «КП» Ольга 
Шукшина. - Да, мы живем не без 
проблем, но мы с мамой проходим 
этот путь вдвоем и крепко обняв-
шись. Ухаживаю я одна. Мне помо-
гает еще сын. Но ни сестра Мария, 
ни ее дочь Анна в этом не участвуют. 
В программе все перевернули!».

По словам Шукшиной, у Лидии 
Николаевны имеется две кварти-
ры в Москве, а также жилплощадь 
за границей. Никто ее не выселял. 
Решение о переезде на свежий воз-
дух было принято на семейном со-
вете. Вышла на связь и сама Ли-
дия Николаевна, которая записала 
видео:«Беспардонные людишки, я 
не жалкая старушка. Я чувствую се-
бя молодо и уверенно, - обратилась 
ко всем злопыхателям Федосеева-
Шукшина. - Чего и вам желаю, 
если доживете до моего возраста. 
Я безмерно благодарна своей до-
чери Ольге, которая вот уже пятый 
год так заботится обо мне, не щадя 
своих сил и здоровья».

АНДРЕЙ РАЗИН 
«ПОХОРОНИЛ» 
РОССИЙСКИЙ 
ШОУ-БИЗНЕС

Бывший продюсер «Ласкового 
мая», который переехал в Америку, 
несколько месяцев буквально фон-
танировал проклятиями в адрес звезд 
российского шоу-бизнеса. Причи-
на - концерт «Здесь был Юра!», по-
священный памяти Шатунова, ко-
торому в сентябре этого года могло 
бы исполниться 50 лет.

На концерте присутствовали род-
ные покойного певца, его жена 
Светлана и дети Дэннис и Эстелла. 
А многочисленные звезды исполни-
ли песни Юрия. Мероприятие вели 
Лера Кудрявцева и Андрей Малахов.

Разин разразился гневом и заявил, 
что будет проклинать всех артистов, 
принявших участие в концерте. Пер-
вой досталось Лере Кудрявцевой.

«Я ее проклял еще давно. Когда 
она суд у меня выиграла - 300 тысяч 
рублей. Ну сейчас выйдет на сцену, 
и все, канай», - заявил в программе 
Малахова Разин.

Лера подтвердила, что выиграла 
все суды у Разина. И именно по этой 
причине она в свое время подружи-
лась с Шатуновым, который также 
судился с бывшим продюсером.

Разин проехался и по Лолите Ми-
лявской. По словам Андрея, певица 
ведет непотребный и распутный об-
раз жизни и раньше «отдавалась за 
бутылку пива». Милявская молчать 
не стала и назвала продюсера «кон-
ченым» и «Мразиным»…

А вот родственники Шатунова, 
устав от заявлений Разина, просто 
подали на него в суд, чтобы окон-
чательно решить вопрос с правами 
на хитовые песни Юрия.

Подготовила Ольга РОДИНА.

Их нравы

*Решением суда международное 
движение ЛГБТ признано экстремист-
ским и запрещено в Российской Фе-
дерации.

Участники «голой» вечеринки стали героями шуток и мемов. 
Например, Ксения Собчак, которая позировала на фоне самых 
откровенно раздетых гостей. Но в целом все, кто засветился 

в непотребном виде, вызвали у людей негодование. 

делаю вывод, что на ТВ имеются 
люди, которые заинтересованы в 
том, чтобы расколоть и додавить на-
шу семью, - рассказала «КП» Ольга 
Шукшина. - Да, мы живем не без 
проблем, но мы с мамой проходим 
этот путь вдвоем и крепко обняв-
шись. Ухаживаю я одна. Мне помо-
гает еще сын. Но ни сестра 
ни ее дочь 
В программе все перевернули!».

Николаевны имеется две кварти-
ры в Москве, а также жилплощадь 
за границей. Никто ее не выселял. 
Решение о переезде на свежий воз-
дух было принято на семейном со-
вете. Вышла на связь и сама Ли-
дия Николаевна, которая записала 
видео:«Беспардонные людишки, я 
не жалкая старушка. Я чувствую се-
бя молодо и уверенно, - обратилась 
ко всем злопыхателям Федосеева-
Шукшина. - Чего и вам желаю, 
если доживете до моего возраста. 
Я безмерно благодарна своей до-
чери Ольге, которая вот уже пятый 

Участники «голой» вечеринки стали героями шуток и мемов. 

Самые громкие светские скандалы года:

Звезды ругались 
и искали повод раздеться

�

�

�

�

Окончание. 
Начало < стр. 1.
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Анна ЛУКЬЯНОВА

С каждым годом все труднее! Трех-
летние малыши еще слепо верят в то, 
что подарки в 12 ночи приносит Дед 
Мороз. А потом начинается… Буду 
сидеть и смотреть на елку! Спрячу в 
ветках камеру! Вот и думай, как неза-
метно закинуть под елочку пода-
рок. Ребенок ведь все еще верит в 
сказку, но сомневается и хочет 
доказательств. А нам хочется 
эту сказку продлить. Собрали 
идеи, которые работают.

ОТВЛЕКАЕМ
«Принеси тортик», «Выйди, надо 

проветрить» - эти способы выманить 
ребенка из комнаты с елкой однаж-
ды перестают работать. Что делать? 
Организовать небольшую суматоху!

� «Ой, в наш подъезд Дед Мороз 
заходит! К тебе, наверное, идет. По-
бежали его встречать!»

� Завести будильник и спрятать. 
Пока все его ищут с мамой, папа за-
кидывает подарки.

� Выливаете пару чашек воды под 
батарею на кухне: «Батарею прорва-
ло! Доча, неси тряпку, а то соседей 
затопим!»

А вот пример высшего пилотажа: 
«А мне пришлось проявить гибкость 
рук: стояла с одной стороны елки - 
так, чтоб была видна одна моя рука, 
а в другой были небольшие пакеты с 
подарками. Пока я показывала что-то 
на елке, кинула пакеты - получилось, 
что они прилетели из ниоткуда».

СОСЕДИ, ХЭЛП!
Идем запускать салют во двор, а 

мама дома замешкалась - дети и эту 
уловку быстро прощелкивают и по-
том следят, чтобы все-все из дома 
вышли. Тут выручат соседи.

Дайте им запасные ключи, объ-
ясните, где спрятаны подарки, и 
попросите открыть форточку - яс-
но же, что ДМ прилетал! Или пусть 
позвонят-постучат и оставят по-
дарки под дверью. Можно попро-
сить добавить «звуков волшебства»: 
потопать, покашлять, позвенеть ко-
локольчиком. Если соседи компа-
нейские, попросите еще и наследить: 
притрусить пол мукой и пройтись 
ботинками.

ПОМЕХИ НА ВИДЕО
Детям кажется, что оставить 

включенную камеру у елки - вер-
няк. Не отговаривайте! А когда на-
ступит полночь…

� создаете помехи: накрываете 
плотной тканью объектив, а через 
несколько секунд убираете. Глав-

ное - без шарканья тапками и 
хихиканья;

� машете перед объективом 
чем-то красным - как будто 
мелькнул тулуп со спины;

� надеваете на руку красную 
варежку и выключаете камеру (что-
бы только руки было видно), а по-
том обратно включаете. Можно 
для убедительности ту самую 
красную варежку «поте-
рять» у елки;

� если дома есть костюм 
Деда Мороза и дети спят, 
наряжайтесь и изображай-
те крадущегося Дедушку.

ПЛАН Б
Он должен быть на случай, если 

что-то пошло не так.
Пока юный шпион караулит Деда 

под елкой и не ведется ни на какие 
сходи-принеси, кладете подарок ему 
в кровать, сверху - еловую веточку. 
Потом ходите рядом, спраши-
ваете тревожно: ну что, мол, ни-
чего? Не дождавшись, ребенок 
идет спать, а он вот он!

НЕСТАНДАРТ+
� «2 года назад был кошмар - 

дарили снегокат. До сих пор вспо-
минаем, как перебежками с этим 
снегокатом крались в комнату к ел-
ке. Теперь заказали Деда Мороза на 
22.00! Он и вручит подарки».

� Подарок вешаете за окно, а в 
полночь распахиваете штору салют 

посмотреть: «Ура! К нам Дед 
Мороз прилетал!»

� Оставляете под елкой 
письмо от ДМ: мол, решил 
поиграть с тобой и спрятал 
подарок. Действуй по ин-

струкции: встань спиной к елке и 
пройди 3 шага прямо, потом еще 10 
влево, обойди диван и т. д. Одно из 
лучших «заветных мест» - барабан 
стиралки.

� Положите подарок в непривыч-

ное место: на подокон-
ник, на балкон. А чтобы привлечь 
внимание, сымитируйте стук в окно: 
заранее скачайте на телефон аудио.

� «Днем 31-го муж сказал, что ухо-
дит по делам, и закрыл ключом дверь. 

Я включила новогоднюю музы-
ку и увела дочь в детскую за-
плетаться. А муж тихонько вер-
нулся, посадил медведя возле 
елки, открыл балконную дверь 
и опять ушел. Через время зво-
нит в дверь. Мы побежали от-

крывать. Потом спрашиваю дочку: 
ты зачем дверь на балкон открыла? 
Она: это не я. А потом и подарок 
увидела».

Развлечения 
и путешествия: 
что россияне 
хотят получить 
в подарок 
на Новый год - 
на сайте

 � НА ЗАМЕТКУ

Я не то 
заказывал!

Бывает, дети просят одно, а получают 
другое. И расстраиваются. Что делать?

- Можно сказать, мол, Дед Мороз - му-
дрый волшебник, и раз он решил пода-
рить это тебе, нужно поблагодарить его 
за старания и подумать, как применить 
подарок, - советует психолог Ольга До-
брова. - А еще стоит сказать, что мы не 
всегда получаем то, что хотим, и важно 
уметь находить плюсы. Воспитательный 
момент не помешает.

А вообще ситуацию с подарком под 
елку надо брать под контроль на этапе 
составления письма Деду Морозу. Пред-
упредите ребенка, что дорогие подарки 
волшебник не дарит. А еще у него не 
всегда есть то, что просят дети, поэтому 
лучше написать несколько вариантов на 
выбор. Тогда и обид не будет. Или под-
страхуйтесь ответным письмом от Деда 
Мороза: мол, не получилось подарить 
тебе то, что хотел. 

бы только руки было видно), а по-
том обратно включаете. Можно том обратно включаете. Можно 
для убедительности ту самую 

Он должен быть на случай, если ное место: на подокон-

АНЕКДОТ 
В ТЕМУ

После того как 

я понял, что Дед Мо-

роз - это переодетый 

папа, я перестал ве-

рить в папу.
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Если наряжаетесь в ДМ, будьте внимательны к мелочам. 
Никаких знакомых ребенку тапочек, халата,
очков. Будьте готовы к каверзным вопросам
 вроде «А где ты сани припарковал?». 
Проверьте, чтобы на подарке
 не было QR-кода маркетплейса или ценника.

БДИ!
Если вам вся эта возня не по душе, 
используйте железный аргумент: 
Дед Мороз приходит, только когда 
все спят, а кто не спит, может 
остаться без подарка!

Верят ли читатели «КП» 
в Деда Мороза - 

в «Вопросе дня» < стр. 3.

На какой 
креатив способны 

родители, 
чтобы укрепить 

веру ребенка 
в новогоднее 
волшебство. 

И тут сын 
навсегда поверил 
в Деда Мороза!

Новогодняя 
примета: встретил 
Дедушку - загляни 

в мешок.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике

«Анекдоты»!

- Почему вы берете на 
работу только женатых?

- Потому что они привык-
ли к оскорблениям и не
торопятся домой в конце 
рабочего дня.

✱  ✱  ✱
Бабушка так долго не 

брала трубку, что внук 
уже мысленно начал
выбирать обои.

✱  ✱  ✱
Настоящая мечта долж-

на тянуть хотя бы на два
пожизненных срока.

✱  ✱  ✱
Летят два математика 

в самолете. Один друго-
му говорит:

- Последнее время
я очень боюсь летать 
самолетом, так как я 
рассчитал, что вероят-
ность того, что на борту 
бомба, даже выше, чем 
вероятность погибнуть
в автокатастрофе.

Второй математик от-
вечает:

- Да, я тоже проде-
лал эти же вычисления
и пришел к такому же
результату. Но я пошел 
дальше. Вероятность 
того, что в самолете две 
бомбы, ничтожно мала,
поэтому я теперь одну 
всегда вожу с собой.

✱  ✱  ✱
Нет ничего постояннее

эпохи перемен…
✱  ✱  ✱

Сарочка еще со шко-
лы мечтала стать вдо-
вой папиного началь-
ника.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1.
Сюжет романа. 7. «Розы-
грыш билетов» при посту-
плении в вуз. 8. Страте-
гическая уловка. 10. Со-
циальная «одинаковость».
11. Автомобиль повышен-
ной крутизны. 13. Какого 
композитора упрекали в
плагиате после выхода се-
риала «Семнадцать мгнове-
ний весны»? 15. Роль кого
из Маршалов Советского
Союза народный артист
Михаил Ульянов сыграл в
более чем двадцати филь-
мах? 16. Куда бензин за-
ливают? 21. Кого нанимают
банкет вести? 22. Что вы-
пускает пулю в свободный
полет? 24. Кто из наших 
эстрадных певиц родился
в День всех влюбленных?
25. Кого в отряде совет-
ских космонавтов за глаза

окрестили «космическим 
дедом»? 26. Кто себе на 
жизнь зарабатывает, делая
сальто-мортале?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бо-
гиня судей и адвокатов. 2.
Червень из «Зеленого фур-
гона». 3. Музей с париж-
ской пропиской. 4. Верзила 
из подростков. 5. «Теплич-
ная молодь». 6. «Месса 
скорби». 9. Какой металл 
рождается от многоступен-
чатого распада урана? 12.
Типичный бытовой вреди-
тель. 14. В произведениях
кого из фантастов можно
встретить город Великий 
Гусляр? 17. Роддом игрома-
нии. 18. Флер таинственно-
сти. 19. «Любимый фрукт»
советских двоечников. 20.
«Душа взлетает, похудев на 
... оставленного тела». 23.
За что блогер борется?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1.
Фабула. 7. Экзамен. 8. Маневр. 10. Равенство. 11. 
Джип. 13. Таривердиев. 15. Жуков. 16. Бак. 21.
Тамада. 22. Выстрел. 24. Савичева. 25. Демин. 26. 
Акробат. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фемида. 2. Бандит. 3.
Лувр. 4. Акселерат. 5. Рассада. 6. Реквием. 9. Ра-
дий. 12. Пакостник. 14. Булычев. 17. Казино. 18.
Завеса. 19. Банан. 20. Вес. 23. Лайк.

 ■ ■ АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU
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Рекомендуемая цена
14 руб. 00 коп.

РЕГИОНАЛЬНЫЕ РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛИ у – ООО «Дом Прессы», ООО «Агентство «Комсомольская правда – Калуга»

Давление – 735 мм рт. ст.
(норма декабря – 743)
Относительная влажность
воздуха – 89% (норма – 76 %)
Ветер – западный
2 м/с
Восход – 8:49 Закат – 16:11
Луна – растущая

Прогноз погоды на завтра, 27 декабря
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